
Гори оно все 
туром
На туристический рынок 
вернулись дисконтные 
предложения

Постоянно меняющийся 
из-за пандемии порядок авиа-
перевозок, конкуренция туро-
ператоров и снижение глубины 
бронирований вернули на ры-
нок забытый формат — горящие 
туры. Пик продаж таких путевок 
в 2014 году стал предвестником 
волны банкротств операторов. 
Дисконт на туры в Турцию с выле-
том на ближайшие даты сейчас 
достигает 40%, а средние цены 
снижаются. Спрос поддержива-
ет непогода на Кубани и массовая 
изоляция россиян на Кубе. 

Открытие полномасштабного 
авиасообщения с Турцией привело 
к возвращению на рынок горящих 
туров с дисконтом с вылетом через 
два—пять дней. Об этом „Ъ“ рас-
сказал представитель Националь-
ной сети туристических агентств 
Игорь Блинов. Гендиректор Trave-
lata.ru Станислав Сацук говорит, 
что горящие туры доступны с прош-
лой недели, скидки достигают 40%. 
В Level.Travel отмечают, что горящие 
путевки предлагаются прежде всего 
в Даламан. Сложившуюся ситуацию 
участники рынка объясняют тем, 
что россияне стали откладывать по-
купку туров и операторы вынужде-
ны снижать цены. 

Формат горящих туров был при-
вычным в 2000-х годах, когда на них 
приходилось 20% продаж. Но кризис 
2014 года привел к массовому бан-
кротству туроператоров, и число же-
лающих демпинговать тогда резко 
сократилось. К 2017 году горящие 
туры фактически пропали с рынка. 
Игорь Блинов называет их возвраще-
ние негативной тенденцией для биз-
неса: комиссия по ним оказывается 
минимальной. «Для агентов это на-
кладывается на то, что многие туры 
реализуются на регулярных рейсах, 
за продажу билетов на которые мы не 
получаем комиссию, работая факти-
чески себе в убыток»,— поясняет он. 

Представитель туроператора «Ин-
турист» Дарья Домостроева появле-
ние горящих туров связывает с ме-
няющейся географией вылетов из-за 
открытия рейсов из новых городов. 
«Например, полетная программа 
из Ростова-на-Дону планировалась 
с учетом того, что оттуда будут от-
правляться туристы из Краснодара, 
из Екатеринбурга — с учетом клиен-
тов из Тюмени, но сейчас появилась 
возможность организовать рейсы из 
этих городов»,— объясняет эксперт. 

В таких случаях, по словам госпо-
жи Домостроевой, туроператоры 
корректируют полетную програм-
му или меняют самолеты, но не для 
всех участников рынка это оказыва-
ется возможным. В итоге появляются 
нереализованные предложения. До-
полнительными факторами эксперт 
называет высокую конкуренцию на 
турецком направлении, где работа-
ют почти все операторы, и специаль-
ные предложения отельеров.
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Вновь открывшиеся несостоятельства
Корпоративные банкротства пошли в рост впервые за четыре года
По итогам первого полуго-
дия количество корпора-
тивных банкротств в Рос-
сии увеличилось впервые 
с 2017 года. Кредиторов, 
сообщивших о намере-
нии обанкротить должни-
ков-юрлиц, стало на 30% 
больше, чем в первом по-
лугодии 2020 года. Юри-
сты связывают рост в пер-
вую очередь со снятием 
ограничений банкротно-
го моратория, введенного 
после начала пандемии, 
последствиями локдауна 
и общим экономическим 
кризисом. По прогно-
зам экспертов, тенден-
ция усилится. Число заяв-
лений в суд от кредиторов 
может существенно вы-
расти уже осенью, отме-
чают юристы, и влияние 
этой волны продержится 
год-полтора.

Жизнь после 
моратория
По подсчетам Федресур-
са, число обанкротившихся 
юридических лиц за первое 
полугодие 2021 года увели-
чилось на 9,2%, до 4,92 тыс. 
Это все еще на 19,2% мень-
ше, чем в первом полугодии 
допандемийного 2019 года. 
Тем не менее налицо измене-
ние тенденции: корпоратив-
ные банкротства показывают 
рост впервые за четыре года.

С 2012 года количест-
во банкротов почти непре-
рывно увеличивалось, до-
стигнув 13,54 тыс. в 2017 
году. Но затем оно стало сни-
жаться. В 2018 году несосто-
ятельными было призна-
но 13,12 тыс. компаний, 
в 2019-м — 12,4 тыс., в 2020-м 
из-за нерабочих дней, «судеб-
ных каникул» и моратория 
на банкротство их количе-
ство упало почти на 20%, до 
9,93 тыс. юрлиц.

Еще стремительнее рас-
тет количество публикаций 
кредиторов о намерении об-
анкротить должников. В пер-
вом полугодии оно увеличи-
лось на 29,7%, до 15,95 тыс. 
Это уже и на 14,6% больше, 
чем за тот же период 2019 
года. Причем темпы роста 
увеличиваются. Так, в янва-
ре и феврале количество та-
ких сообщений было даже 
меньше, чем в первые меся-
цы 2020 года, наибольшая 

активность кредиторов при-
шлась на апрель—июнь.

Между тем сами должни-
ки не спешат инициировать 
процедуру. Доля в общем объ-
еме компаний, подавших на 
собственное банкротство, 
в январе—июне снизилась 
до 9,3% против 10,4% за тот же 
период 2020 года.

В подавляющем большин-
стве случаев заявителями по 
делам о банкротстве юриди-
ческих лиц выступают их 
кредиторы (в 74,5% против 
75,4% в первом полугодии 
2020 года). Немного активнее 
инициировать банкротства 
компаний стала Федераль-
ная налоговая служба (15,6% 
случаев против 14,2%), а так-
же работники предприятий 
из-за долгов по зарплате (0,6% 
дел против 0,5%).

В региональной рас-
кладке по несостоятельно-

сти лидирует по-прежне-
му Москва — 969 компаний 
(рост на 13,7%), за ней идет 
Санкт-Петербург — 401 ком-
пания (рост на 36,9%), Мос-
ковская область — 358 (рост 
на 15,9%), Свердловская об-
ласть — 171 (рост на 12,5%), 
Краснодарский край — 167 
(рост на 35,8%) и Татарстан — 
165 (рост на 17%).

«Это было затишье  
перед бурей»
Замглавы Минэкономики 
Илья Торосов считает, что пре-
дотвратить еще более стреми-
тельный рост корпоративных 
банкротств в 2021 году помо-
гла господдержка: «На наш 
взгляд, складывающаяся си-
туация может быть связана 
в том числе с мерами поддер-
жки бизнеса, осуществляемы-
ми в период распространения 
коронавируса, в том числе мо-

раторием на подачу кредито-
рами заявлений о банкрот-
стве. Это помогло многим 
предприятиям, которые смо-
гли стабилизировать в кри-
зисной ситуации свою хозяй-
ственную деятельность».

Опрошенные „Ъ“ юри-
сты согласны, что банкрот-
ный мораторий, действовав-
ший с апреля 2020 по январь 
2021 года, сыграл свою роль, 
отсрочив «падение многих 
бизнесов».

Руководитель банкротной 
практики «Лемчик, Крупский 
и партнеры» Давид Кононов 
отмечает, что по разъяснени-
ям Верховного суда РФ в пер-
вые три месяца после оконча-
ния ограничений кредиторы 
не могли банкротить контр-
агентов за долги, возник-
шие в мораторный период: 
«Поэтому с января по март 
значительная часть креди-
торов была вынуждена про-
должить свое ожидание. Это 
было затишье перед бурей».

Но как только ситуация 
была «разморожена», биз-
несу пришлось активизиро-
ваться. «Следовало ожидать, 
что через какое-то время бу-
дет отскок, ведь фактически 
мораторий просто отсрочил 
решение проблем»,— кон-
статирует управляющий 
директор Proxima Capital 
Group Евгений Третьяков.

«Кредиторы стали взы-
скивать „дебиторку“ через 
банкротства, чтобы платить 
по собственным долгам,— 
рассказывает господин Ко-
нонов.— А руководство 
должников вновь озабо-
тилось вопросом привле-
чения к  субсидиарной 
ответственности за несво-
евременную подачу в суд за-
явления о банкротстве сво-
ей компании». Также нужно 
учитывать «активизацию 
деловой активности в нача-
ле весны — после прекра-
щения второй волны за-
болеваемости», добавляет 

партнер юрфирмы «Сотби» 
Владимир Журавчак.

Руководитель правово-
го бюро «Олевинский, Бу-
юкян и партнеры» Эдуард 
Олевинский указывает и на 
другие причины роста: «Ин-
ститут банкротства возвра-
щается к обычному режи-
му работы — заявители 
возобновляют финансиро-
вание новых дел о банкрот-
стве, а суды не откладывают 
заседания по причине каран-
тина. К тому же сказывается 
экономическое влияние лок-
дауна 2020 года на бизнес».

Большой рост числа бан-
кротств в Санкт-Петербурге 
и Краснодарском крае гово-
рит о том, что основной при-
чиной стал кризис, вызван-
ный пандемией, поскольку 
в этих регионах туризм вы-
ступает важной частью эко-
номики, добавляет господин 
Журавчак. 
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На электроэнергии можно 
неплохо озелениться
Анатолий Чубайс не хочет дарить 
промышленности экологичные киловатт-часы

Как выяснил „Ъ“, Анатолий Чубайс выс-
тупил против безвозмездного распре-
деления между промышленными компа-
ниями сертификатов на электроэнергию 
АЭС, ГЭС и ВИЭ. Зеленые сертификаты 
могут пригодиться для снижения угле-
родного налога ЕС, но Анатолий Чубайс 
уверен, что там не будут учитывать по-
добные «бесплатные» инструменты. 
Схожая позиция у Минэнерго и Минэко-
номики. Промышленники же считают, 
что уже заплатила за низкоуглеродную 
генерацию в РФ через нерыночные над-
бавки к цене на мощность.

Спецпредставитель президента РФ по во-
просам устойчивого развития Анатолий Чу-
байс 3 июня обратился к вице-премьеру Алек-
сандру Новаку с письмом, в котором выступил 
против безвозмездной выдачи предприятиям 
РФ зеленых сертификатов, которые подтвер-
ждают потребление энергии из низкоуглерод-
ных источников — АЭС, ГЭС и ВИЭ. По мне-
нию господина Чубайса, промышленность не 
сможет использовать бесплатные сертифика-
ты в ЕС для снижения будущего углеродного 
налога (Carbon Border Adjustment Mechanism, 
СВАМ). В аппарате вице-премьера подтверди-
ли „Ъ“ получение письма.

Комплексной нормативно-правовой 
базы по СВАМ пока нет, признает Анато-

лий Чубайс. Но он проанализировал резо-
люцию Европарламента от 10 марта и отчет 
ЕС о СВАМ и пришел к выводу, что глав-
ная цель СВАМ — «сокращение негатив-
ного воздействия на окружающую среду 
и снижение выбросов парниковых газов». 
«Уже на этом исходном уровне очевидно, 
что безвозмездная передача сертифика-
тов лишает производителей мотивации на 
рост выработки ВИЭ и снижение выработ-
ки парниковых газов»,— утверждает Ана-
толий Чубайс. Он полагает, что в ЕС будут 
приниматься «исключительно инструмен-
ты, которые предполагают реальные затра-
ты плательщика налогов на сокращение 
углеродных выбросов».

Дискуссия вокруг безвозмездной переда-
чи зеленых сертификатов промышленни-
кам разгорелась на совещании у Александра 
Новака 28 мая (протокол есть у „Ъ“). В част-
ности, предложение об эмиссии сертифика-
тов в пользу предприятий РФ отстаивал ви-
це-президент «Роснефти» Андрей Шишкин, 
говорят источники „Ъ“, знакомые с ходом 
встречи. Дополнительная нагрузка на неф-
тяную отрасль РФ по CBAM может составить 
около €1 млрд в год, говорил представитель 
аппарата правительства.
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Особые экономические 
зоны вышли в плюс
Минэкономики констатирует, что их платежи 
в бюджет впервые превысили госинвестиции

В правительстве продолжают монито-
ринг работы особых экономических зон 
(ОЭЗ), эффективность которых не раз 
ставилась под сомнение. Так, вчера 
премьер-министр Михаил Мишустин 
посетил одну из них — в Томске он озна-
комился с продукцией резидентов мест-
ной ОЭЗ. Также оценку эффективности 
ОЭЗ в 2020 году опубликовало Минэко-
номики — ведомство фиксирует рост 
инвестиций в ОЭЗ на 15% и отмечает, 
что налоговые, таможенные и страхо-
вые поступления от их резидентов пре-
высили бюджетные вложения в инфра-
структуру.

Вчера премьер-министр Михаил Ми-
шустин посетил в Томске одноименную 
ОЭЗ — одну из первых среди технико-вне-
дренческих зон в России. Ранее премь-
ер уже посещал подобные зоны, собирая, 
как правило, предложения резидентов по 
улучшению их работы, на этот раз встреча 
с работающими в ОЭЗ предпринимателями 
ограничилась осмотром их продукции. От-
метим, в Томскую ОЭЗ премьер приезжал 
в 2007 году в качестве главы Федерального 
агентства по управлению ОЭЗ, когда эта зона 
не без проблем запускалась. Сейчас, по сло-
вам премьера, ОЭЗ продолжает развивать-
ся — в «Томск» государством вложено около 

14,5 млрд руб., еще 22 млрд руб. приходит-
ся на инвестиции резидентов с совокупным 
оборотом более 26 млрд руб.

Всего в РФ действуют 33 ОЭЗ четырех ти-
пов (промышленно-производственные, 
технико-внедренческие, туристско-рекре-
ационные и одна портовая), объем предо-
ставляемых в них льгот по уплате налогов, 
таможенных платежей и страховых взносов 
оценивается в 49 млрд руб. Механизм неод-
нократно подвергался критике, в частности, 
из-за неэффективности бюджетных инвести-
ций в ОЭЗ, что в 2016 году привело к времен-
ному мораторию на их создание. После это-
го ОЭЗ продолжают реформироваться — так, 
Минэкономики предлагало унифицировать 
налоговые льготы для их резидентов, а так-
же предусмотреть более четкие количест-
венные требования к созданию особых зон 
(см. „Ъ“ от 16 марта). 

Оценивать эффективность этого механиз-
ма в целом премьер вчера не стал. Однако 
свою оценку по итогам 2020 года раскрыло 
Минэкономики, описав текущее положение 
дел довольно позитивно. Средний показа-
тель эффективности ОЭЗ оценивается в 94% 
за 2020 год и в 87% за все время работы ОЭЗ 
(годом ранее — 94% и 86,7% соответственно). 
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 28,6

процента составил в июне 2021 года прирост стоимости импорта товаров из стран дальнего 
зарубежья по сравнению с июнем 2020 года, сообщила вчера ФТС. В прошедшем месяце в РФ было ввезено 
товаров на $21,3 млрд. Рост частично объясняется низкой базой июня 2020 года, когда на фоне пандемии им-
порт упал на 3,8% в годовом сравнении. Впрочем, основной прирост ввоза связан все же с увеличением потре-
бления на фоне восстановления экономики, хотя темпы этого увеличения и сокращаются: в мае 2021 года им-
порт вырос на 39,4%, а в апреле — на 48,7% год к году. По итогам всего первого полугодия 2021 года импорт из 
стран дальнего зарубежья по сравнению с шестью месяцами 2020 года увеличился на 28,9%, до $121,6 млрд.

ЭКОНОМИКА РЕГИОНОВ

Восстановление  
усилило региональное 
неравенство

Один из разделов июльского выпу-
ска «Мониторинга экономической 
ситуации в России» Института Гай-
дара и РАНХиГС посвящен анализу 
выхода регионов из кризиса в янва-
ре—апреле 2021 года. Процесс ха-
рактерен «серьезными территори-
альными различиями, которые не-
обходимо учитывать при проведе-
нии региональной политики и… фи-
нансовой поддержки регионов»,— 
отмечает автор Наталья Зубаревич 
из лаборатории исследований де-
мографии, миграции и рынка труда 
РАНХиГС. Осложняют исследование 
эффект базы и «зависимость дина-
мики от темпов спада в апреле 2020 
года, обусловленных разной степе-
нью жесткости ограничений в реги-
онах», и эта проблема сохранится.

Впрочем, даже с учетом это-
го спад в промышленности (на 10–
12% в январе—апреле 2021 года 
в годовом выражении) сохранял-
ся в «нефтяных» регионах — Не-
нецком и Ханты-Мансийском АО, 
в Коми, на Сахалине и в Краснояр-
ском крае; падение ввода жилья не 
преодолено в Москве, Краснодар-
ском крае, Тюменской и Ростов-
ской областях (от 4% до 6%). В тре-
ти регионов с городами-миллион-
никами сохранялся спад в рознице 
(Пермский край, Нижегородская, 
Самарская, Свердловская, Омская 
области — на 2–7%), платные ус-
луги пока не восстановились в Мо-
скве, Воронежской, Курганской, Ке-
меровской областях, Приморье, Уд-
муртии и Чукотском АО, а оборот 
общепита снижался в 25 регионах. 
Реальные же доходы граждан росли 
только в Москве (на 1,7%) и в Чу-
котском АО (на 5,8%).

Хотя региональные рынки труда 
восстанавливались и безработица 
снижалась — процесс поддержали 
и частичное снижение размера «ан-
тиковидных» пособий по ней, и уже-
сточение регистрации безработ-
ных — пока нет данных о состоянии 
наиболее пострадавшего малого 
и среднего бизнеса: «данные о чис-
ленности занятых в МСП за первый 
квартал 2021 года еще не опубли-
кованы», — отмечает госпожа Зу-
баревич. Медленнее всего сокра-
щался уровень зарегистрированной 
безработицы не только в слабораз-
витых республиках, но и в ряде ре-
гионов в основном на востоке РФ 
(см. график). Это отчасти может 
быть связано с распределением 
субвенций федерального бюдже-
та на выплату пособий по безрабо-
тице. В Москве и на Сахалине без-
работица сократилась почти до до-
кризисного уровня (0,7% в апреле 
2021 года), в Санкт-Петербурге ее 
уровень был выше на 1,5%.

Алексей Шаповалов

Бедность побеждает лень по-разному
МВФ не видит общего в европейских схемах минимального гарантированного дохода

Экономисты Международного валютно-
го фонда (МВФ) в работе, посвященной 
европейским системам соцзащиты, де-
монстрируют, что идея « минимального 
гарантированного дохода» (МГД), рас-
пространяющаяся в политических систе-
мах ЕС с 1990 года, реализуется в Европе 
без единого сценария и предельно разно-
образно. Дело не только в разном богат-
стве стран Европы и в разном отношении 
к идее политических сообществ. По всей 
видимости, характер проблемы провоци-
руемого реализацией МГД отказа от тру-
да сильно зависит от национальной куль-
туры — и в силу этого даже в культурно 
единой с этой точки зрения Европе отли-
чается в каждой стране. Из этого, види-
мо, следует и невозможность прямого им-
порта «европейских» схем МГД в Россию, 
где эта идея постепенно  принимается 
 государством.

Работа четырех экономистов МВФ (Дэйвида 
Коади, Самира Джахана, Рики Мацумото и Бао-
пинь Чженя) «Схемы МГД в Европе: ландшафт 
и дизайн», опубликованная в серии преприн-
тов фонда в июне 2021 года, формально — чи-
сто описательная: авторы поставили задачей 
классифицировать и описать наиболее распро-
страненные схемы МГД в странах Евросоюза. 
На деле все несколько сложнее. МГД как идея, 
выраженная явно или неявно, в послевоен-
ной Европе существует практически всегда — 
если речь идет о том, что общество через госу-
дарственные институты должно в той или иной 

мере поддерживать финансово домохозяйства, 
временно лишившиеся дохода (по причине 
безработицы одного из членов домохозяйства, 
болезни, других не зависящих от него обстоя-
тельств), и такие институты работают в странах 
Европы во второй половине XX века повсемест-
но. Проблема в том, что МГД как основная идея 
«социального государства» может быть реализо-
ван разными способами для разных групп насе-
ления, но высокая «плотность сети безопасно-
сти» ведет к экспоненциальному росту затрат 
на ее функционирование, в том числе в силу эф-
фекта отказа от работы при получении «замеща-
ющего» дохода от общества. Большая часть ра-
боты Коади и его коллег посвящена относитель-
но новой реализации идеи МГД — поддерж-
ки, предоставляемой не по категориальному 
принципу (всем инвалидам, всем безработ-
ным с детьми, всем онкобольным), а по прин-
ципу нуждаемости с учетом имеющихся в до-
мохозяйстве активов.

Напомним, что МГД в неявной форме упо-
минается в выступлениях представителей со-
циального блока правительства РФ с 2020 года 
в неустоявшейся терминологии (например, 
с прилагательными «универсальный»), речь 
при этом не идет о каких-либо параллелях 
с «безусловным базовым доходом»: МГД — это 
принцип, согласно которому в идеале всякое 
домохозяйство, находящееся за чертой бедно-
сти по каким-либо причинам, должно быть 
бенефициаром налогового перераспределе-
ния для уменьшения риска крайней бедности 
и ее социальных эффектов.

Наиболее значимый вывод авторов МВФ: 
даже в Европе, из РФ выглядящей монолит-
ной с точки зрения соцполитики, МГД реали-
зуется в разной степени, и речь не идет только 
о «старых» членах ЕС, в этом качестве можно 
выделить только Болгарию, где схема не пре-
тендует, по сути, на решение больших со-
циальных задач и реальную борьбу с бедно-
стью (хотя и стоит 2,4% ВВП — больше, чем, 
например, на Мальте с ее 1,5% ВВП или Пор-
тугалии с 2,2%). Выделяются четыре группы 
стран Европы с более или менее похоже реа-
лизованным принципом МГД. Первый — про-
стая схема с минимальной проверкой нужда-
емости: это Бельгия, Кипр, Швейцария, Эсто-
ния, Италия, Исландия, Люксембург, Нидер-
ланды, Норвегия, Швеция, Словения и Сло-
вакия. Вторая группа отличается от первой 
большим масштабом ограничений. В ней Ав-
стрия, Греция, Хорватия, Венгрия, Литва, Пор-
тугалия и Сербия. Обе группы не претендуют 
на полное покрытие выпадающих доходов. 
Третья группа характерна тем, что рассматри-
вает государство как «последнее прибежи-
ще». В Германии, Великобритании, Польше, 
Латвии и Македонии компенсируют утрачен-
ный доход немногим подпадающим под ус-
ловия, но дополняют это покрывающей зна-
чительную часть населения «категориаль-
ной» поддержкой. Наконец, в четвертой груп-
пе (Мальта, Франция, Ирландия, Румыния) 
МГД — очень сложно реализованная идея, со-
четающая множество подходов. Обнаружить 
какую-либо корреляцию между масштабом 

расходов на МГД и нахождением в группе не-
возможно — так, Дания с ее 7% ВВП расходов 
на эти цели и Финляндия с 6,8% тратят лишь 
30% средств с проверкой нуждаемости, Ни-
дерланды (4,2% ВВП) — порядка 60%, Порту-
галия (2,2% ВВП) — 50%, Эстония (2,7% ВВП) — 
всего 7,4%. 

Тем более сложно обнаружить «общеевро-
пейские» принципы в оценках МВФ откли-
ка населения на щедрость государства — сте-
пень нежелания населения, получающего бе-
нефиты от общества, работать, мало зависит 
от дизайна системы (хотя авторы анализиру-
ют все известные схемы борьбы государства 
с этим эффектом, от постепенного сокраще-
ния выплат до аналогов российского «соци-
ального контракта» и выплат, привязанных 
к занятию рабочего места) — и, видимо, яв-
ляется производным от местной культуры, 
политической и социальной ситуации. Это, 
во всяком случае, делает невозможным пря-
мой импорт схем МГД из Европы — риски 
ошибиться с дизайном системы и стимули-
ровать сокращение рабочей силы под пред-
логом борьбы с бедностью всегда будут высо-
ки. Отметим при этом, что авторы оценива-
ют европейскую «сеть безопасности» при всей 
ее сравнительной щедрости как ограничен-
ную: в основном максимальные трансферты 
в рамках МГД в большинстве стран Евросою-
за ниже 40% медианного дохода и всегда заве-
домо ниже доходов от 40-часовой в неделю ра-
боты за минимальную ставку.

Дмитрий Бутрин

«Недружественную» валюту убрали из ФНБ
Минфин перевел доллары в юани, евро и золото

Министерство финансов  вчера 
сообщило о завершении опера-
ций по конверсии долларовых 
 накоплений Фонда национально-
го благосостояния (ФНБ) в золо-
то и в другие валюты. Российские 
власти признают, что уход от на-
копления долларов, остающих-
ся ключевым средством расче-
тов в международной торговле, 
происходит по геополитическим 
соображениям, прежде всего 
из-за угрозы санкций. Впрочем, 
ликвидная часть ФНБ — это лишь 
одна пятая общих золотовалют-
ных резервов России, и управ-
ляющий ими Центробанк отка-
зываться от долларовых активов 
пока не собирается. 

Минфин вчера сообщил о том, 
что 5 июля завершил конверсион-
ные операции, в результате кото-
рых из структуры ФНБ полностью 
исключен доллар США и снижена 
доля фунта стерлингов — эти валю-
ты были конвертированы в юани, 
евро и золото. 

Об изменении нормативной стру-
ктуры правительственных валют-
ных резервов ведомство неожидан-
но сообщило еще 3 июня (см. „Ъ“ от 4 
июня). Таким образом, на обменные 
операции у ведомства ушел месяц — 
кроме отказа от доллара произошло 
изменение пропорций остальных 
четырех валют в ФНБ, а в состав его 
резервов добавлено золото в обезли-
ченной форме. Конкретнее — доля 
доллара снижена с 35% до 0%, а фунта 
стерлингов — с 10% до 5%. Доли евро 
и китайского юаня, напротив, увели-
чены с 35% до 39,7% и с 15% до 30,4% 
соответственно. Доля японской 
иены сохранена на уровне, близком 
к 5% (4,7%). Кроме того, в состав лик-
видных активов ФНБ добавлено зо-
лото с долей в 20,2%.

Изменения проведены в соот-
ветствии с постановлением прави-
тельства от 21 мая этого года. Мин-
фин объяснял, что они направле-
ны «на обеспечение сохранности 
средств ФНБ в контексте макроэ-
кономических и геополитических 

тенденций последних лет и реше-
ний, направленных на „дедоллари-
зацию“ российской экономики». По-
явление же золота в резервах ФНБ ве-
домство объяснило желанием защи-
тить их от инфляционных рисков. 
Юань и евро в качестве замены дол-
лару выбраны потому, что это валю-
ты стран, с которыми Россия торгу-
ет активнее всего. Первый вице-пре-
мьер Андрей Белоусов ранее пояс-
нял, что решение об уходе от дол-
лара в резервах «связано в том чис-
ле и с угрозами санкций, которые 
мы получили и восприняли от аме-
риканского руководства».

Отметим, что снижение доли дол-
лара не только в резервах, но и в рас-
четах — это уже официально объ-
явленная цель. В подписанной Вла-
димиром Путиным 2 июля «Страте-
гии национальной безопасности» 
утверждается, что сокращение ис-
пользования доллара при осущест-
влении внешнеэкономической де-
ятельности — одна из задач, реше-
ние которых необходимо для до-

стижения экономической безопас-
ности РФ. В начале июня на Петер-
бургском экономическом форуме 
президент говорил, что задачи изба-
виться от доллара Россия не ставит, 
но использование США своей валю-
ты в качестве инструмента санкци-
онного давления вынуждает искать 
альтернативу. 

Пока, впрочем, речь идет лишь 
о резервах, точнее об их части в со-
ставе ФНБ. Объем этого фонда на 1 
июля был равен 13,6 трлн руб., что 
эквивалентно $188 млрд. Его лик-
видная часть (не вложенная в про-
екты, собственно деньги на счетах 
в ЦБ) меньше — 8,3 трлн руб., или 
$115 млрд в долларовом эквивален-
те. Общие же золотовалютные ре-
зервы России впятеро больше — 
по данным ЦБ, на 25 июня они со-
ставляли $592 млрд, и управляю-
щий ими Центробанк отказываться 
от доллара не собирается. «Мы не на-
мерены полностью отказываться 
от доллара. Тем не менее валютная 
структура резервов отражает раз-

ного рода риски, в том числе и не-
экономического характера»,— зая-
вила глава ЦБ Эльвира Набиулли-
на по итогам заседания совета ди-
ректоров регулятора 11 июня. Она 
также сообщила, что покупку золо-
та в связи с изменением структуры 
ФНБ регулятор не планирует, так 
как не видит в этом необходимости. 
При этом Эльвира Набиуллина на-
помнила, что Банк России уже мно-
го лет проводит политику дедол-
ларизации в российской финансо-
вой системе и в экономике в целом. 
По ее словам, ЦБ уже менял структу-
ру золотовалютных резервов в 2018 
году, приняв во внимание их доход-
ность, ликвидность и надежность 
при экономических и неэкономи-
ческих рисках. По ее словам, регуля-
тор учитывает изменения в структу-
ре ФНБ, однако фонд составляет око-
ло одной пятой в структуре золото-
валютных резервов России, поэто-
му является лишь одним из факто-
ров для принятия решения.

Вадим Вислогузов

По мнению Минэкономики, ОЭЗ «подтвер-
дили устойчивость в кризис» — такой вывод ве-
домство делает исходя их динамики основных 
показателей работы таких зон. Так, фиксируется 
рост объемов инвестиций на 15%, до 86,7 млрд 
руб., за 2020 год (без учета туристического кла-
стера), в общей сложности с начала работы ОЭЗ 
резиденты вложили более 535 млрд руб. Темпы 
создания новых рабочих мест превысили про-
гнозные — 5,4 тыс. в 2020 году, это на 86% выше 
плана, как и объемы выручки — 287,9 млрд руб., 
что вдвое превысило  плановые  значения.

Как следует из отчета, объем налоговых, та-
моженных и страховых отчислений резиден-
тов превысил объем бюджетных вложений 
в инфраструктуру ОЭЗ — 185,4 млрд против 
176,1 млрд руб. (большая часть последних при-

ходится на федеральный бюджет — 98 млрд 
руб.). Отметим, годом ранее соотношение вло-
жений бюджетов и «возвращенных» инвесто-
рами средств было другим — 162,7 млрд руб. 
госденег против 134,8 млрд руб. платежей ре-
зидентов в бюджет. Проблемным моментом 
остается освоение бюджетных средств — за 
весь период использовано 68% федеральных 
средств и 93% региональных и муниципаль-
ных. В 2020 году эти показатели оказались еще 
хуже — 48% и 66% соответственно.

Впрочем, как отмечает вице-президент Цен-
тра стратегических разработок Татьяна Кара-
ваева, представленная оценка эффективно-
сти ОЭЗ во многом отражает выполнение пла-
нов, сформулированных управляющими ком-
паниями и скорректированных с учетом реа-
лий 2020 года. «Само по себе перевыполнение 
установленных плановых значений не может 
свидетельствовать об эффективности ОЭЗ,— 
считает эксперт,— необходимо оценивать вли-
яние работы таких зон на социально-экономи-
ческое развитие регионов, сравнив с эффек-
тивностью новых аналогичных производств, 
созданных без применения этого механизма».

Евгения Крючкова, Томск

Особые экономические зоны вышли в плюс
с1

Динамика импорта из дальнего 
зарубежья в 2021 году (% год к году) 
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К визиту главы правительства 
 Михаила Мишустина в ОЭЗ «Томск» 
Минэкономики под руководством 
Максима Решетникова подвело 
 позитивные итоги работы таких зон 
в 2020 году  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Председатель Центризбиркома 
(ЦИК) Элла Памфилова во втор-
ник выступила за проведение 
прямых выборов губернаторов 
во всех регионах России. Сей-
час непрямой порядок избрания 
глав субъектов сохраняется в ре-
спубликах Северного Кавказа 
(за исключением Чечни), в Кры-
му и в автономных округах, вхо-
дящих в состав областей. Сло-
ва госпожи Памфиловой нашли 
поддержку в Совете федерации,  
но встретили настороженную 
реакцию в «Единой России». 
По мнению эксперта, Кремлю 
 невыгодно вводить повсемест-
ные прямые выборы, поскольку 
этим он лишит себя пространст-
ва для маневра.

О том, что глав всех субъектов РФ 
необходимо избирать на прямых вы-
борах, Элла Памфилова заявила во 
вторник на форуме молодых поли-
тологов «Дигория». По словам пред-
седателя ЦИКа, этот вопрос относит-
ся к законодательной компетенции 
каждого конкретного региона, но са-
мой ей «хотелось бы» в будущем ви-
деть унифицированный способ из-
брания губернаторов. «Я сторонник 
прямой формы выборов. Это (непря-
мые выборы.— „Ъ“) вводилось с уче-
том некоей национальной специ-
фики, я считаю, что сейчас во мно-
гих регионах превалируют принци-
пы общефедеральные, надеюсь, что 
к этому придем»,— резюмировала 
госпожа Памфилова.

Напомним, прямые выборы гу-
бернаторов были отменены по ини-
циативе президента Владимира Пу-
тина в конце 2004 года после терак-
та в Беслане. Реформа объяснялась 
необходимостью укрепления вер-
тикали власти перед лицом терро-
ристической угрозы. Начиная с ян-
варя 2005 года главы всех субъектов 
«наделялись полномочиями» реги-
ональными парламентами по пред-
ставлению президента, но весной 
2012 года федеральный парламент 
принял внесенный тогдашним пре-
зидентом Дмитрием Медведевым 

закон, возвращающий прямой по-
рядок выборов губернаторов. Прав-
да, почти сразу к нему были приня-
ты поправки, дающие субъектам РФ 
право самим выбирать избиратель-
ную модель — прямые выборы или 
голосование депутатов.

В 2013 году от прямых выборов 
отказались Дагестан, Ингушетия, 
Северная Осетия и Карачаево-Чер-

кесия, в 2014-м — Кабардино-Бал-
кария, в 2016-м — Адыгея. Сразу по-
сле вхождения Крыма и Севастополя 
в состав России их главы тоже изби-
рались парламентами, но в 2016 году 
Севастополь перешел на прямые гу-
бернаторские выборы. Наконец, 
в 2015 году федеральным законом 
были запрещены прямые выборы 
глав автономных округов, входящих 
в состав областей — Ханты-Мансий-
ского, Ямало-Ненецкого и Ненецко-
го. Таким образом, на сегодняшний 
день непрямые выборы сохраняют-
ся в 10 субъектах РФ из 85.

В сентябре 2021 года выборы гу-
бернаторов пройдут в 12 регио-
нах, при этом в 9 из них они будут 
прямыми (Белгородская, Тульская, 
Тверская, Пензенская и Ульянов-
ская области, Тува, Мордовия, Хаба-
ровский край и Чечня), а в трех — 
через голосование в парламенте (Да-
гестан, Карачаево-Черкесия и Север-
ная Осетия).

Заявление Эллы Памфиловой 
вызвало неоднозначную реакцию 
среди представителей власти. Так, 
председатель комитета Совета фе-
дерации по конституционному за-

конодательству и госстроительст-
ву Андрей Клишас сообщил «РИА 
Новости», что согласен с главой 
ЦИКа, но инициатива возвраще-
ния прямых выборов, по его мне-
нию, «должна исходить из регио-
нов». А вот член того же комитета 
Александр Башкин заявил агентст-
ву, что «нет смысла менять разум-
ную систему, которая хорошо рабо-
тает». «Разнообразие дает более ва-
риативную и демократичную изби-
рательную систему»,— пояснил се-
натор, добавив, что обе модели обес-
печивают порядок.

Заместитель секретаря генсовета 
«Единой России» Сергей Перминов 
сказал „Ъ“, что мнение Эллы Пам-
филовой «заслуживает внимания», 
однако «Россия столь разнообразна 
в своих традициях и подходах, что 
„загонять“ все процессы и процеду-
ры в единую рамку преждевремен-
но, мы развиваемся эволюционно».

По словам политолога Ростисла-
ва Туровского, в этом году единый 
день голосования на Северном Кав-
казе покажет разницу между пря-
мыми выборами в Чечне и непря-
мыми в трех других республиках, 
но она едва ли будет весомой: «От-
каз от прямых выборов объяснял-
ся рисками межнациональных 
и межклановых конфликтов. Ло-
гично дать республикам решать 
этот вопрос самим, но очевидно, что 
все решения принимаются с согла-
сия федерального центра. Возника-
ет двоякая ситуация: в республиках 
и в самом деле рады избежать пря-
мых выборов, чтобы не провоциро-
вать конфликты, но, с другой сто-
роны, в результате часть населения 
и элит ощущает некую второсорт-
ность своего положения. С этой точ-
ки зрения заявление Памфиловой 
кажется оправданным. При нынеш-
ней избирательной системе любые 
выборы становятся управляемыми 
и особых проблем выборы глав не 
создают». 

Эксперт предполагает, что к ка-
ким-то по литическим решениям сло-
ва Эллы Памфиловой не приведут, 
поскольку Кремлю выгодно сохра-
нять за собой право решать, где про-
водить прямые выборы, а где нет. 
«Ровно по этой причине прямые вы-
боры не введены повсеместно — что-
бы избежать рисков. Возможно, соот-
ношение регионов с прямыми выбо-
рами будет меняться, где-то их будут 
точечно вводить, но принципиаль-
ного решения приниматься не бу-
дет — это лишит Кремль простран-
ства для маневра»,— резюмирует го-
сподин Туровский.

Андрей Прах,  
Мария Макутина

Элле Памфиловой не хватает выборов
Глава ЦИКа предложила избирать всех губернаторов всенародно

Элла Памфилова считает, 
что выборы губернаторов 
во всех регионах должны 
проходить по одинаковым 
правилам   ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

Фонд «Петербургская политика» соста-
вил рейтинг регионов по жесткости их 
антикоронавирусной и прививочной по-
литики. В группу с наиболее жесткими 
ограничениями вошли 13 регионов. 
В группу с минимальными — 21 регион. 
Эксперты считают, что спонтанность 
в применении тех или иных мер для 
борьбы с ковидом в течение лета будет 
нарастать. Этому способствует отсутст-
вие единой позиции федерального цент-
ра. По мнению эксперта, власти не хотят 
занимать ее в преддверии осенних вы-
боров и пока не понимают, какие именно 
из региональных практик окажутся наи-
более успешными.

Фонд «Петербургская политика» составил 
рейтинг регионов по степени жесткости при-
нятых в них антиковидных мер и полити-
ки обязательной вакцинации. В пояснитель-
ной записке к рейтингу эксперты отмечают, 
что в области вакцинации населения основ-
ная ответственность легла на плечи губерна-
торов и территориальных подразделений Ро-
спотребнадзора. Как поясняется в исследо-
вании, последние несколько раз выступали 
в качестве «номинальных инициаторов» вве-
дения обязательной вакцинации. Эксперты 
отмечают, что федеральный центр «осторож-
но» поощряет подобные меры, но избегает од-
нозначной солидаризации с ними, чтобы не 
вступать в конфликт «ни с вакцинированны-
ми, ни с „вакцино-диссидентами“, ни со „сви-
детелями вакцины Чумакова“ и другими кате-
гориями граждан».

Самые жесткие антиковидные меры экс-
перты фонда фиксируют в 13 регионах: в Мо-
скве, Московской области, Якутии, Бурятии, 
Хакасии, Карелии, Тульской, Ивановской, 
Калининградской, Нижегородской, Иркут-
ской, Псковской областях и Краснодарском 
крае. В большинстве из них введена обяза-
тельная вакцинация для работников обще-
пита, образования, здравоохранения, спор-
та и других. Например, в Нижегородской об-
ласти главный санитарный врач постановил, 
что 60% работников из этих сфер должны по-
лучить первый компонент вакцины до 25 
июля, второй — до 25 августа. Также в этих ре-
гионах действуют те или иные ограничения: 
не переболевшие, не вакцинированные и не 
имеющие отрицательного ПЦР-теста гражда-
не не могут посещать различные заведения, 
кафе, фуд-корты и рестораны. В Москве, Мо-
сковской области и Якутии для контроля за 
этим используются QR-коды. В Бурятии с 27 
июня на две недели введены самые жесткие 
в России ограничения: приостановлена ра-
бота всех нежизненно важных предприя-
тий, действуют ограничения для приезжих. 
В Краснодарском крае для заселения в гости-
ницы необходим сертификат о вакцинации 
или ПЦР-тест.

Эксперты отмечают, что в 20 регионах огра-
ничения жестче средних. В этот перечень по-
пали Ненецкий АО, Сахалин, Ханты-Мансий-

ский АО, Кемеровская область, Севастополь, 
Крым, Хабаровский край и другие. В ряде 
из них власти ввели обязательную вакцина-
цию для отдельных категорий граждан, в дру-
гих — ограничились призывом поднять уро-
вень иммунизации населения. Власти реги-
онов из этой категории, как правило, огра-
ничивают доступ невакцинированных гра-
ждан на определенные мероприятия. Напри-
мер, в Курской области без сертификата или 
отрицательного ПЦР-теста нельзя было посе-
тить Коренскую ярмарку, проходившую с 1 по 
4 июля. А в городах ХМАО Югорске и Совет-
ском для невакцинированных граждан вве-
ден режим самоизоляции. В Крыму, Севасто-
поле и Мурманской области туристы могут 
заселиться в гостиницу только при наличии 
ПЦР-теста, сертификата о вакцинации или 
справки о наличии антител.

Эксперты «Петербургской политики» от-
несли к территориям с ограничениями сред-
ней тяжести 22 региона. Это Санкт-Петербург, 
Мордовия, Чукотский автономный округ, 
Белгородская, Магаданская, Тюменская, Ас-
траханская и Курганская области, Забайкаль-
ский край, Республика Алтай и другие. В не-
которых из них введена выборочная обяза-
тельная вакцинация: например, в Республи-
ке Коми под нее попадают работники органи-
заций, связанных с производством, хранени-
ем и реализацией пищевых продуктов, ком-
мунальным, транспортным и бытовым обслу-
живанием населения и т. д. А в Республике Ал-
тай среди прочих решили привить чиновни-
ков и полицейских. В Санкт-Петербурге вве-
дено требование вакцинации для 65% сотруд-
ников госучреждений. Где-то власти, наобо-
рот, отказываются от обязательной вакцина-
ции. Так, в Магаданской области гражданам 
старше 60 лет, решившим вакцинироваться 
добровольно, положена премия 1 тыс. руб. Ре-
гиональные власти этих регионов тоже уста-
навливают выборочные санитарные ограни-
чения: где-то они касаются массовых меро-
приятий, а, например, в Оренбургской обла-
сти предвыборные встречи разрешено прово-
дить только на открытом воздухе. 

К восьми регионам с ограничениями ниже 
средних эксперты отнесли Новосибирскую, 
Ульяновскую, Рязанскую, Владимирскую об-
ласти, Алтайский, Пермский, Приморский 
края и Северную Осетию. В Ульяновской об-
ласти вакцинацию решили поощрять: неко-
торые предприятия предоставляют своим 
сотрудникам за прививку отгулы и премии 
в размере 2,5 тыс. руб. Отдельно эксперты 
выделяют ситуацию в Приморском крае, где 
представители минздрава заявили, что обя-
зательным условием допуска к работе в ряде 
сфер является прививка, но никаких дейст-
вий к понуждению к этому не предприняли.

Самую низкую степень коронавирусных 
ограничений эксперты отмечают в 21 реги-
оне — в частности, в Кабардино-Балкарии, 
Адыгее, Удмуртии, Архангельской, Саратов-
ской Свердловской и Челябинской облас-

тях. В основном в этих регионах требования 
обязательной вакцинации отсутствуют, хотя 
где-то региональные власти допускают такие 
меры в будущем. Эксперты не смогли опреде-
литься с тем, к какой категории отнести Че-
ченскую Республику. Эксперты фонда фикси-
руют сообщения о попытках жесткого адми-
нистративного принуждения к вакцинации 
в регионе, однако региональные власти отри-
цают даже подобные намерения.

Эксперты «Петербургской политики» так-
же приводят данные о доле вакцинирован-
ного населения в разных регионах с интер-
нет-ресурса gogov.ru. Явной корреляции меж-
ду положением дел в регионе и степенью вве-
денных ограничений нет: регионы, находя-
щиеся в первой десятке по численности вак-
цинированного населения, попадают в кате-
гории как с жесткими ограничениями, так 
и со средними. А власти Кабардино-Балкарии, 
находящейся на 84-м месте по этому показате-
лю (8,87% вакцинированных), обязательную 
вакцинацию вводить не собираются. Пять на-
иболее успешных регионов по проценту вак-
цинированных, согласно этой статистике, 
Чукотский АО (34,32%), Белгородская область 
(32,74%), Мордовия (24,59%), Сахалин (24,37%), 
Москва (23,71%). Пятерка наименее успеш-
ных: Владимирская область (11,1%), Адыгея 
(10,95%), Северная Осетия (10,1%), Кабарди-
но-Балкария (8,87%), Дагестан (5,19%).

6 июня пресс-секретарь президента России 
Дмитрий Песков заявил, что в ряде регионов 
эпидемиологическая ситуация требует доста-
точно оперативных, а временами и жестких 
мер. Он также подчеркнул, что федеральные 
власти не поддерживают такие меры, как за-
крытие границ между регионами. 

Эксперты фонда предполагают, что для 
июля—августа «будет характерно нарастание 
спонтанности в принятии мер в карантин-
ной и вакцинной политике». Михаил Виног-
радов считает, что на отсутствие единой по-
зиции федеральных властей влияют как вы-
боры, так и нежелание федерального прави-
тельства вести разговоры о том, кто отвечает 
за провал вакцинации в январе—мае. Полито-
лог Дмитрий Бадовский считает, что во время 
первой волны коронавируса у власти была по-
нятная ей самой стратегия: контролировать 
распространение коронавируса через локда-
ун до появления вакцины. Сейчас же, по сло-
вам эксперта, в приоритете вакцинация, а это 
в условиях эпидемии по закону — вопрос ре-
гионального уровня. «Свое влияние наклады-
вает и новый индийский штамм, опасность 
и поведение которого еще до конца неясны. 
Поэтому многие регионы действуют по прин-
ципу перестраховки»,— считает эксперт. Он 
полагает, что, с одной стороны, власти порой 
не успевают собрать общую картину и скор-
ректировать действия региональных вла-
стей, а с другой — могут анализировать, ка-
кие именно региональные практики покажут 
сейчас наибольшую эффективность.

Андрей Винокуров

Кто в тест, кто по локдаун
Каждый регион борется с коронавирусом по-своему

Группа жителей Башкирии обратилась 
в Верховный суд республики с коллек-
тивным иском против коронавирусных 
ограничений. Ранее глава республики 
Радий Хабиров запретил посещать теа-
тры, музеи, бары, спортзалы и другие 
заведения без сертификатов о привив-
ке, отрицательного ПЦР-теста или 
справки о противопоказаниях к вакци-
нации. Истцы считают, что такие огра-
ничения дают «некую индульгенцию ли-
цам, имеющим вакцину», а также дис-
криминируют тех, кто «по различным 
причинам не делает прививку». Юристы 
считают, что шансов на победу у истцов 
очень мало.

Верховный суд Башкирии зарегистри-
ровал коллективный административный 
иск 20 жителей республики к администра-
ции главы региона. Они просят признать 
недействительными изменения, внесен-
ные 17 июня в указ Радия Хабирова о введе-
нии режима повышенной готовности. Эти-
ми поправками господин Хабиров устано-
вил ограничения на посещение обществен-
ных мест без справки о вакцинации, отри-
цательного ПЦР-теста или справки о проти-
вопоказаниях к прививке. С 22 июня без 
одного из этих документов в Башкирии 
нельзя посещать музеи, выставочные залы, 
библиотеки, театры, кинотеатры, концерт-
ные залы, дома культуры, ночные клубы, 
а также массовые физкультурные и спор-
тивные мероприятия в закрытых помеще-
ниях. С 29 июня такие же правила должны 
были начать действовать в сфере общест-
венного питания, а также в салонах красо-
ты, косметических, массажных, СПА-сало-
нах, фитнес-клубах, бассейнах, на междуго-
родных пассажирских перевозках и в при-
городном поезде «Орлан». Но потом эти ог-
раничения отложили до 12 июля.

Истцы считают, что эти изменения «дают 
некую индульгенцию лицам, имеющим 
вакцину» и ущемляют права тех, «кто по 
различным причинам не делает привив-
ку». Авторы иска полагают, что админист-
рация главы Башкирии нарушила положе-
ния Конституции России, гарантирующие 
соблюдение прав и свобод человека, а так-
же равенство прав и свобод для всех, неза-
висимо от убеждений. «Указ содержит им-
перативные условия, дает некую иллюзию 
выбора — либо нести бремя затрат по ре-
гулярным анализам, либо вакцинировать-
ся. И то, и то недопустимо в силу консти-
туционных норм относительно права вы-
бора»,— говорится в иске. Кроме того, по 
мнению авторов иска, указ главы Башки-
рии нарушает и Европейскую конвенцию 
по правам человека, статья 14 которой за-
прещает дискриминацию.

Как следует из картотеки суда, админи-
стративный иск зарегистрирован 1 июля. 
Рассматривать его будет судья Тимур Бу-
раншин. Дата заседания пока не назна-
чена. В администрации главы Башкирии 
оперативный комментарий не предо-
ставили.

Адвокат Степан Полянский заявил „Ъ“: 
он решил представлять интересы истцов, 
так как согласен, что «указ нарушает пра-
ва тех, у кого иная позиция по вопросам 
вакцинации». Господин Полянский счита-
ет, что шансы на удовлетворение иска до-
статочно высоки, так как заявители «осно-
вываются на основных конституционных 
нормах». «Мы хотим привлечь внимание 
общества к ситуации. Возможно, кто-то, 
кто считает, что его права нарушены, впо-
следствии присоединится к иску»,— го-
ворит он.

Ранее россияне уже пытались оспорить 
региональные нормативные акты, связан-
ные с ковидными ограничениями. В 2020 
году юристы из Республики Коми, Кры-
ма и Екатеринбурга обращались с исками 
о признании незаконными требований об 
обязательной самоизоляции, но ни один из 
этих исков не был удовлетворен.

Партнер юридической фирмы «Рустам 
Курмаев и партнеры» Дмитрий Горбунов 
считает, что вероятность удовлетворения 
иска «достаточно небольшая», так как пра-
вовые условия, определенные пандемией, 
действуют «не в пользу истцов». «Практика 
применения положений международно-
го законодательства не совсем релевантна 
при текущих обстоятельствах. Положение 
дел в мире показывает, что все страны ис-
пользуют механизм стимулирования к вак-
цинации. Кроме того, позиция истцов яв-
ляется противоположной по отношению 
к сторонникам вакцинации, и у тех имеют-
ся свои доводы в этой части. В перспекти-
ве здесь будет сохраняться баланс в поль-
зу признающих вакцинацию»,— говорит 
эксперт.

Управляющий партнер юридической 
компании AVG Legal Алексей Гавришев го-
ворит, что суть иска понятна — «доброволь-
но-принудительная вакцинация вызывает 
недоумение у многих граждан», равно как 
и «перспектива быть отстраненным от ра-
боты без сохранения зарплаты». Однако го-
ворить о незаконности применяемых в ре-
гионе мер некорректно, отмечает эксперт. 
«8 апреля 2021 года даже ЕСПЧ признал за-
конной обязательную вакцинацию в демо-
кратическом обществе. В связи с чем, по-
лагаю, перспектив удовлетворения данно-
го коллективного иска нет»,— поясняет го-
сподин Гавришев.

Елена Чиркова, Уфа

Коллективный иммунитет 
от вакцинации
Жители Башкирии оспаривают в суде  
запреты для непривитых
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В Южном окружном военном 
суде начались предваритель-
ные слушания по уголовному 
делу помощника по особым по-
ручениям председателя СКР 
Александра Бастрыкина — ге-
нерал-лейтенанта юстиции Ми-
хаила Музраева, обвиняемого 
в терроризме. По версии ФСБ, 
в 2016 году в бытность началь-
ником управления СКР по Вол-
гоградской области он вместе 
с бизнесменом Владимиром 
Зубковым организовал покуше-
ние на губернатора региона Ан-
дрея Бочарова, приказав под-
жечь его коттедж. Сам опальный 
генерал свою вину в этом пре-
ступлении, так же как и в зло-
употреблении полномочиями 
и незаконном хранении оружия, 
категорически отрицает, считая 
свое уголовное преследование 
местью недругов за привлече-
ние их к ответственности. Гене-
рал участвовал в заседании по 
ВКС из СИЗО «Лефортово». По-
терпевший Бочаров от участия 
в разбирательстве отказался.

Слушание по делу Михаила 
Музраева и Владимира Зубкова, 
проходившее в закрытом режиме 
под председательством судьи Ев-
гения Звягина, затянулось в Юж-
ном окружном военном суде (Ро-
стов-на-Дону) более чем на три часа. 
Причем, как и ожидалось, сами 
подсудимые участвовали в нем ди-
станционно из столичного СИЗО 
«Лефортово» по ВКС. Это довольно 
редкая практика, которую стали 
внедрять в связи с ограничениями 
в рамках борьбы с распростране-
нием COVID-19. Между тем двое 
московских адвокатов господина 
Зубкова и двое волгоградских за-
щитников господина Зубкова лич-
но прибыли в Ростов на заседание. 
Представители гособвинения по-
просили суд продлить срок содер-
жания подсудимым на пять меся-
цев до 16 декабря.

«Мы же, как и защита Влади-
мира Зубкова, просили изменить 
меру пресечения обвиняемым на 
домашний арест, для чего предо-
ставили документы о подобран-
ных в Ростове-на-Дону квартирах 
с согласием их собственников на 
проживание»,— сообщил „Ъ“ один 
из адвокатов генерал-лейтенан-
та СКР Андрей Грохотов. Он так-
же отметил, что защитники пода-
ли еще ряд ходатайств, в том числе 
и довольно объемных, которые ка-
сались возврата дела прокурору 
для устранения допущенных, по 
их мнению, в ходе предваритель-

ного следствия нарушений УПК; 
признании ряда доказательств 
недопустимыми и истребовании 
дополнительных доказательств, 
а также вызове свидетелей и проч.

«Отдельно мы говорили о пло-
хом состоянии здоровья нашего 
доверителя, которому уже испол-
нилось 62 года»,— подчеркнул го-
сподин Грохотов. По его словам, 
суду были предоставлены меди-
цинские заключения независимых 
экспертов, а также история болезни 
Михаила Музраева с 2007 по 2019 
год, в которой «наибольший инте-
рес» вызывает период с 2014 года, 
когда высокопоставленный сотруд-
ник СКР перенес инсульт. Как гово-
рят его защитники, с тех пор состо-
яние здоровья ухудшается, так как 
у их клиента закупорена артерия 
в левой части тела, наблюдается 
онемение конечностей и т. д. «Было 
видно, что обвиняемым с учетом 
их возраста и заболеваний нелег-
ко участвовать в заседании даже по 

ВКС, но они весьма активно высту-
пали»,— рассказали адвокаты.

Они отметили, что Михаил Муз-
раев, в частности, просил суд ре-
шить вопрос с вещдоком — жест-
ким диском компьютера одного из 
фигурантов, с содержимым кото-
рого он не смог ознакомиться по-
сле окончания предварительного 
следствия и который почему-то не 
числится в числе других улик, пе-
реданных в суд. Кроме того, он, бу-
дучи юристом с огромным стажем, 
просил вызвать дополнительно 
еще двух лиц, обладающих, по его 
мнению, значимой информацией 
по делу, мотивировал ходатайства 
своих представителей и т. д.

Между тем после долгого засе-
дания Евгений Звягин объявил пе-
рерыв, после которого ответит на 
все ходатайства. Кроме того, будет 
определен и порядок последую-
щих заседаний, в том числе и с оч-
ным присутствием подсудимых. Не 
исключено, что этапировать их из 

Москвы просто не успели, так как за 
несколько дней до начала процес-
са Мосгорсуд рассматривал апел-
ляционную жалобу на очередное 
продление сроков содержания под 
стражей. Стоит отметить, что пред-
варительные слушания проводил 
один судья, но в дальнейшем дело 
будет рассматриваться «тройкой». 
«Ранее можно было просить о кол-
легии присяжных, но после изме-
нений в законодательстве по вме-
ненному составу преступлений это 
исключено»,— пояснил Андрей Гро-
хотов, отметив, что оба подсудимых 
свою вину категорически отрицают.

Напомним, что, как сообщал 
„Ъ“, Михаил Музраев и Владимир 
Зубков обвиняются в терроризме 
(ст. 205 УК РФ) — организации под-
жога коттеджа губернатора Волгог-
радской области Андрея Бочарова 
летом 2016 года. Генерал-лейте-
нанту юстиции дополнительно 
также вменили злоупотребление 
должностными полномочиями 
(ст. 285 УК РФ) — отдачу им распо-
ряжения не брать под стражу биз-
несмена и незаконное хранение 
боеприпасов (ст. 222 УК РФ) — ко-
робки с пистолетными патронами. 
Сам помощник главы СКР заявлял, 
что второе обвинение появилось 
лишь как «довесок» к «сомнитель-
ному» основному, а патроны и во-
все якобы были попросту подбро-
шены во время обыска. Отметим, 
что, по версии следствия, поджог 
дома высокопоставленного чинов-
ника, с которым, кстати, Михаил 
Музраев дружил, понадобился ему 
для того, чтобы оказать на него дав-
ление и держать под контролем. 
Между тем экс-глава волгоград-
ского областного управления СКР 
пояснял, что сам инициировал 
расследование инцидента с под-
жогом, который сначала многие 
вообще считали не более чем ху-
лиганской выходкой. Свое же уго-
ловное преследование он связыва-
ет с местью людей, которые дали 
на него показания, но ранее им же 
привлекались к уголовной ответ-
ственности. Надо отметить также, 
что непосредственные исполни-
тели поджога, который, впрочем, 
был неудачным и лишь едва повре-
дил забор, были задержаны и уже 
осуждены, в том числе и за другие 
многочисленные преступления, 
которые не имели никакого отно-
шения к Михаилу Музраеву.

Потерпевший губернатор Боча-
ров в предварительных слушани-
ях участвовать отказался, прислав 
соответствующее заявление в суд.

Сергей Сергеев

Говорит и показывает «Лефортово»
Генерал СКР выступил по делу о терроризме в военном суде из СИЗО

Как стало известно „Ъ“, в Новоси-
бирске завершено расследование 
уголовного дела экс-директора На-
ционального медицинского иссле-
довательского центра Минздрава РФ 
имени академика Мешалкина Алек-
сандра Караськова и его жены, а так-
же заместителя Ирины Бойцовой. 
Академик РАН и его супруга обвиня-
ются в хищении почти 2 млрд руб. 
на госзакупках. Под судом уже нахо-
дится бывший замдиректора клини-
ки, член-корреспондент РАН Евгений 
Покушалов, который заключил сдел-
ку со следствием, гарантирующую 
ему смягчение наказания.

Следственный отдел УФСБ по Новоси-
бирской области направил в прокурату-
ру для утверждения обвинительного за-
ключения материалы уголовного дела 
в отношении бывшего директора клини-
ки Мешалкина Александра Караськова 
и его жены и заместителя Ирины Бойцо-
вой. Об этом „Ъ“ рассказали источники, 
знакомые с ходом следствия.

Скандал, который стоил академику 
РАН Александру Караськову высокой 
должности, произошел в начале 2019 
года. В клинике Мешалкина, которую 
он возглавлял 20 лет, правоохранители 
выявили масштабные хищения при ор-
ганизации госзакупок. По подозрению 
в причастности к ним следователи за-
держали заместителя директора кли-
ники по научно-экспериментальной 
работе, члена-корреспондента РАН Ев-
гения Покушалова. Александр Карась-
ков назвал арест своего заместителя 
«беспределом», отметив, что тот никако-
го отношения к финансам не имел, а за-
нимался исключительно наукой.

В мае 2019 года приказом тогдашнего 
министра здравоохранения России Ве-
роники Скворцовой господин Карась-
ков был уволен с поста директора кли-
ники. Затем последовало снятие с него 
полномочий депутата новосибирского 
заксобрания. Основанием послужили 
ошибки, допущенные при составлении 
декларации о доходах. В июне того же 
года Александр Караськов сам оказался 
под следствием. Фигурантом дела также 
стала его жена и заместитель Ирина Бой-
цова, которая курировала в медцентре 
организационно-клиническую работу. 

Отметим, что семья врачей была до-
вольно неплохо обеспечена. Согласно 
декларации, опубликованной на сайте 
регионального парламента, в 2018 году 
доход Александра Караськова соста-
вил 7,8 млн руб. Более 3,2 млн руб. за-
работала его супруга. Семье принадле-
жат две квартиры (78,2 и 102,7 кв. м), 
три садовых участка общей площа-
дью 2,2 тыс. кв. м, два Mercedes-Benz 
и Toyota Corolla, гараж (45 кв. м), в поль-
зовании супругов находились два дома 
(542 и 105 кв. м), один из которых с бас-
сейном.

Врачам Караськову и Бойцовой 
предъявили обвинение по ч. 4 ст. 160 
УК РФ (присвоение или растрата в осо-
бо крупном размере) и по решению 
суда водворили в СИЗО. Впрочем, уже 
через три месяца суд по ходатайству 
следствия перевел их под домашний 
арест. Меру пресечения супругам смяг-
чили, потому что они дали признатель-
ные показания и активно сотруднича-
ли со следствием. Местом домашнего 
ареста господина Караськова суд назна-
чил особняк в коттеджном поселке «Вол-
на» на берегу Оби, госпожи Бойцовой — 
просторную квартиру в новосибирском 
Академгородке. На завершающем эта-
пе следствия супругов вовсе отпустили 
под подписку о невыезде.

Итоговую сумму ущерба следствие 
оценило более чем в 1,8 млрд руб. Под-
следственные добровольно возместили 
Минздраву РФ 960 млн руб., причем зна-
чительную часть этой суммы — почти 
890 млн руб.— внесли три руководи-
теля фирм-поставщиков, которых так-
же привлекли в качестве обвиняемых 
по делу. Оставшаяся сумма будет возме-
щена за счет реализации арестованного 
имущества фигурантов. На днях они за-
вершили ознакомление с материалами 
следствия. После утверждения прокуро-
ром обвинительного заключения дело 
поступит в Центральный райсуд Ново-
сибирска. Там уже находится уголовное 
дело в отношении бывшего замдиректо-
ра клиники Евгения Покушалова, кото-
рый, рассчитывая на смягчение вины, 
заключил досудебное соглашение о со-
трудничестве.

Константин Воронов,  
Новосибирск

Все признались,  
все свободны
Закончено расследование масштабных 
хищений в Национальном медицинском 
исследовательском центре

На Камчатке при попытке совершить по-
садку в аэропорту поселка Палана раз-
бился Ан-26 с шестью членами экипа-
жа и 22 пассажирами на борту. Следствие 
рассматривает все версии случившегося, 
но коллеги погибших летчиков убеждены, 
что они допустили ошибки, которым спо-
собствовали плохая погода и сложный ре-
льеф местности. Уходя на повторный за-
ход после неудавшейся посадки, пилоты 
Ан-26 пытались одновременно «подныр-
нуть» под облака, чтобы увидеть землю 
и набрать высоту, избегая столкновения 
с идущей поперек курса скальной грядой. 
Однако облака в день катастрофы опусти-
лись как раз до верхушек сопок, поэтому 
просвета между препятствиями не оказа-
лось. Главы десятков государств вырази-
ли России соболезнования в связи с проис-
шедшей трагедией.

Днем во вторник пассажирский Ан-26Б-100 
АО «Камчатское авиапредприятие» совер-
шил регулярный рейс между Петропавлов-
ском-Камчатским и поселком Палана, распо-
ложенным возле устья одноименной реки на 
побережье Охотского моря. Однако призем-
литься в пункте назначения самолет, по дан-
ным источников „Ъ“, не смог из-за погоды. Как 
сообщила позже Росавиация, в момент посад-
ки, запланированной около 15 часов по мест-
ному времени, над Паланой повисли туман 
и облака: на высоте около 700 метров облач-
ность была сплошной, а ее «разорванные» края 
спускались до отметки в 300 метров. Кроме 
того, посадке помешал сильный боковой ветер.

Как пояснили источники „Ъ“, весь полет из 
Петропавловска в Палану продолжительно-
стью около 1 часа 40 минут проходил над кон-
тинентальной частью Камчатского полуостро-
ва. Однако для выполнения повторного захода 
на посадку экипажу Ан-26 пришлось пересечь 
береговую линию и выполнить разворот над 
Охотским морем — в этот момент экипаж и пе-
рестал выходить на связь с диспетчером.

В районе катастрофы практически сразу 
была организована масштабная поисково-спа-
сательная операция. Предполагалось, что са-
молет мог упасть во время разворота в Охот-
ское море, поэтому в нем для поиска были 
задействованы корабли Тихоокеанского во-
енного флота, противолодочный самолет Ил-
38 морской авиации и несколько вертолетов 
МЧС. Однако из-за непогоды поиски затяну-
лись на весь день. Обнаружить место падения 

Ан-26 удалось уже в сумерках, да и то — только 
с воздуха. Подобраться к нему и обследовать 
обломки специалисты, очевидно, смогут толь-
ко утром в четверг.

Самолет, как выяснилось, совершил раз-
ворот над морем, но, пересекая береговую 
линию в обратном направлении, ударился 
о верхний край почти отвесной скальной гря-
ды, отделяющей акваторию от полуострова. 
Единственными «воротами» в этом сплошном 
скальном бруствере является устье реки Пала-
ны, на берегу которой и расположен аэропорт 
прибытия. Обычно через эти «ворота» со сторо-
ны моря самолеты и заходят на посадку в Пала-
ну, но экипаж Ан-26 по какой-то причине ре-
шил сесть в противоположном направлении. 
Соответственно, для выполнения повторно-
го захода ему пришлось сразу после разворота 
над морем преодолевать естественное препят-
ствие высотой от 250 до 500 метров. Набрать 
необходимую высоту перед скальным бруст-
вером пилоты не смогли, и машина ударилась 
о его верхний край.

Удар был настолько сильным, что самолет 
разлетелся на фрагменты. Из них только часть 
хвостового стабилизатора осталась на верхуш-
ке скалы, зацепившись за растущие там кусты 
кедрового стланика. Все остальные части лай-
нера ссыпались по крутому склону вниз и рух-
нули в Охотское море. Поэтому, собственно, 
и место катастрофы не могли найти сразу — 
от него осталось только черное пятно на скло-
не. Все 28 пассажиров и членов экипажа само-
лета погибли. Стоит отметить, что этим рейсом 
из Петропавловска-Камчатского в Палану воз-
вращалось после совещания в краевом центре 
почти все руководство поселка: глава админи-
страции Ольга Мохирева, начальник мобили-
зационного отдела Александр Андрейкин, гла-
ва финансового управления Ольга Андрейкина 
и руководитель отдела опеки и попечительст-
ва Юлия Суровцева. Почти все остальные по-
гибшие также были жителями Паланы, среди 
них — двое детей. От ВСК семьи погибших по-
лучат страховку в размере чуть более 2 млн руб. 

Расследовать обстоятельства происшедшей 
трагедии будет техническая комиссия Межго-
сударственного авиакомитета (МАК) и СКР, уже 
возбудивший уголовное дело по ст. 263 УК РФ, 
предусматривающей ответственность за нару-
шение правил безопасности движения и экс-
плуатации транспорта. В обоих ведомствах уже 
заявили, что проверяться ими будут все воз-
можные версии случившегося.

Среди них, например, техническая неи-
справность Ан-26. Известно, что этот самолет 
находится в строю уже 39 лет; эксплуатировал-
ся в России, в Африке и на Украине, после чего 
оказался на Камчатке. Тем не менее, по словам 
представителей «Камчатского авиапредприя-
тия», он регулярно проходил все предусмотрен-
ные регламентом процедуры техобслуживания 
и срок действия его летного сертификата год-
ности был продлен до конца августа 2021 года.

Не вызывает сомнения у руководства и ква-
лификация управлявшего машиной командира 
экипажа Ан-26. 34-летний пилот Дмитрий Ники-
форов успел провести за штурвалом 3340 часов, 
причем большую часть своего стажа выработал, 
совершая перелеты на Ан-26 из Петропавловс-
ка в Палану. По данным источников „Ъ“, толь-
ко за последний месяц он находился в воздухе 
без малого 70 часов. Между тем коллеги погиб-
ших летчиков считают, что причиной катастро-
фы стала все же их ошибка. По мнению одного 
из собеседников „Ъ“, из-за низких облаков и сгу-
стившегося тумана экипаж Дмитрия Никифоро-
ва слишком поздно увидел ориентиры на земле, 
поэтому и был вынужден отказаться от посадки. 
Совершая повторный заход, летчики старались 
держаться ближе к поверхности, чтобы не те-
рять ее из виду, поэтому оказавшийся прямо по 
курсу машины крутой склон и стал для нее не-
преодолимым препятствием.

Стоит отметить, что похожая авария прои-
зошла в окрестностях Паланы 12 сентября 2012 
года. В этот день тот же скальный бруствер, от-
деляющий полуостров от побережья Охотского 
моря, не смог преодолеть пассажирский Ан-28 
«Петропавловско-Камчатского авиапредприя-
тия» с 12 пассажирами и двумя летчиками на 
борту. Согласно выводам МАК, его пилоты так-
же допустили неоправданное снижение и от-
клонение от курса, после чего машина вреза-
лась в спускающийся к Охотскому морю склон 
сопки Пятибратка, расположенный пример-
но в 13 км к юго-западу от места аварии Ан-26. 
В катастрофе 2012 года погибли десять человек, 
включая самих летчиков. Четверо выживших 
пассажиров получили тяжелейшие травмы. 
Все они сидели в хвостовой части Ан-28, кото-
рая при ударе отвалилась и осталась целой. По 
неофициальным данным, совершая посадку 
в сложных погодных условиях, пилоты Ан-28 
решили воспользоваться только входившим 
тогда в моду бытовым GPS-навигатором, кото-
рый и «привел» машину к Пятибратке.

Сергей Машкин

Пассажирский «Ан» разбился о скалу
В авиакатастрофе на Камчатке погибли 28 человек

Как стало известно „Ъ“, подмосков-
ная полиция отказала в возбужде-
нии уголовного дела по заявлению 
бывшего президента и генерально-
го конструктора ОАО «Ракетно-кос-
мическая корпорация „Энергия“ 
им. С. П. Королева», Героя Социали-
стического Труда академика Юрия 
Семенова. Ученый настаивает, что 
у него был похищен подмосковный 
участок стоимостью более $80 тыс., 
за который злоумышленники тре-
бовали еще и денежные средства. 
Полиция, однако, состава преступ-
ления в этой истории не нашла, по-
считав, что ситуация не вышла за 
рамки гражданско-правовой сферы.

Защита и родственники академика 
РАН Юрия Семенова направили жало-
бу прокурору подмосковного Щелково. 
Они требуют отменить как необосно-
ванное постановление местной поли-
ции, отказавшейся возбуждать уголов-
ное дело по заявлению ученого.

86-летний Юрий Семенов возглавлял 
РКК «Энергия» с 1989 по 2005 год. Под ру-
ководством академика разрабатывались 
пилотируемые космические комплексы 
«Салют», «Союз» и «Прогресс» разных по-
колений, орбитальная станция «Мир» 
и многие другие важнейшие проекты. 
Основанием для заявления с его сторо-
ны стало то обстоятельство, что в сен-
тябре прошлого года ученому стало из-
вестно, что он официально не является 
владельцем земельного участка в посел-
ке Образцово Щелковского района, при-
обретенного им более 20 лет назад.

Как говорится в заявлении, в сентя-
бре 2020 года трое неизвестных взло-
мали стальную калитку огороженного 
участка академика Семенова, вошли на 
территорию и заявили обитателям, что 
те более не являются владельцами этой 
недвижимости, а ее новым собственни-
ком выступает проживающий напротив 
сосед, который, впрочем, предлагает го-
сподину Семенову участок выкупить.

Семья академика вызвала полицию. 
Приехавшим правоохранителям трое 
визитеров предъявили некие бумаги на 
участок, после чего силовики удалились.

Между тем в ходе проведения про-
верки полицией было установлено, 
что в 2000 году между Юрием Семено-

вым, РКК «Энергия», сельскохозяйст-
венным производственным кооперати-
вом (СПК) «Жегалово» и ООО «Куратор-2» 
было заключено два трехсторонних до-
говора о приобретении в собственность 
двух участков по 12 соток стоимостью 
$12,8 тыс. каждый (сейчас, по данным 
представителей конструктора, они оце-
ниваются в $80 тыс.). После внесения го-
сподином Семеновым оплаты в ноябре 
2000 года СПК «Жегалово» и ООО «Кура-
тор-2» передали академику оба участка. 
Господин Семенов оградил их сплош-
ным забором, построил детскую и спор-
тивную площадки, провел освещение 
и воду. Однако, как выяснилось позже, 
процесс оформления сделки сильно за-
тянулся. В 2005 году ученый перенес ин-
сульт, после которого долго восстанав-
ливался, по сути утратив контроль за 
оформлением в собственность земель-
ных участков.

В ходе полицейской проверки между 
тем, как говорят представители ученого, 
выяснилось, что после того, как в том же 
году пропал без вести глава земельного 
комитета Щелково с оригиналами доку-
ментов на земельные участки, с последни-
ми была проведена целая цепочка сделок 
и переоформлений, в результате которых 
они и оказались зарегистрированы на 
проживающего напротив ученого соседа.

«Такая классическая схема череды пу-
стых сделок между взаимосвязанными 
лицами нужна для усложнения дальней-
шего оспаривания ее законности в су-
дах, над чем мы сегодня и работаем,— 
сказал „Ъ“ адвокат Владимир Бригадин, 
представляющий интересы семьи учено-
го.— Академик Юрий Семенов прожи-
вал на приобретенном им участке более 
20 лет и не подозревал, что за это время 
участок успел сменить пять взаимосвя-
занных между собой собственников. За 
20 лет ни один из них не появился на 
участке Семенова и не заявил о нали-
чии прав на землю». Интересно, что по-
сле того, как представители конструкто-
ра обратились в правоохранительные 
органы с заявлением о мошеннических 
действиях с его земельным участком, 
последний в очередной раз сменил вла-
дельца. Теперь земля оформлена на без-
работную жительницу Подмосковья.

Юрий Сенаторов

Академик остался  
без космического 
участка
Бывший генконструктор РКК «Энергия» 
жалуется на махинации с его землей

Свое уголовное преследование Михаил Музраев  
считает местью недругов  ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА
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Российские вузы готовятся к тре-
тьему учебному году в условиях 
коронавируса. Несколько столич-
ных университетов уже объяви-
ли студентам, что в сентябре их 
допустят до очных занятий толь-
ко после вакцинации от коронави-
руса. При этом вузы не планируют 
снижать цену обучения для тех, 
кто будет учиться онлайн. Опро-
шенные „Ъ“ юристы указывают, 
что вопросы перерасчета стоимо-
сти обучения при переходе на ди-
станционный формат до сих пор 
не урегулированы. 

Совет ректоров вузов Москвы 
и Московской области еще в сере-
дине июня рекомендовал допускать 
к очным занятиям лишь привитых от 
коронавируса студентов. Но Всерос-
сийский студенческий союз тут же 
предупредил о возможных последст-
виях такого решения: одни студенты 
начнут покупать поддельные справ-
ки о наличии антител или проти-
вопоказаниях к прививке, а другие 
принципиально откажутся от вакци-
нации, чтобы сохранить комфортное 
онлайн-обучение. Как выяснил „Ъ“, 
многие вузы все же предпочли пой-
ти путем ограничений.

Согласно приказу ректора МГИ-
МО Анатолия Торкунова, с 1 сентя-
бря в аудитории будут допущены 
только те студенты, которые прош-
ли вакцинацию либо имеют медот-
вод от нее. Подойдет и справка о на-
личии антител после перенесенного 
заболевания. Для всех остальных об-
учение будет доступно «исключи-
тельно в онлайн-формате». Впрочем, 
несовершеннолетних, то есть значи-
тельную часть первокурсников, эти 
требования не касаются.

Проректор НИУ МЭИ Евгений 
Лейман рассказал „Ъ“, что совершен-
нолетние студенты будут допущены 
к занятиям только после вакцина-

ции — тех, кто откажется делать при-
вивку, переведут на дистанционное 
обучение. Общежития вуз также пре-
доставит лишь вакцинированным. 
В негосударственном РосНОУ очные 
занятия также смогут посещать толь-
ко те студенты, которые вакциниро-
вались, имеют антитела или медот-
вод, и те, кому нет 18 лет. «Сейчас мы 
ведем максимальную разъяснитель-
ную работу на всех информационных 
ресурсах вуза о необходимости вакци-
нации,— говорит проректор РосНОУ 
Григорий Шабанов.— Студенты долж-
ны понять: несмотря на дистанцион-
ные технологии, очная учеба продук-
тивнее, чем удаленная». Московский 
технический университет связи и ин-
форматики (МТУСИ) также планиру-
ет допускать к очным занятиям толь-
ко вакцинированных студентов. 
Дистанционно будут учиться даже те, 
у кого есть медотвод от вакцинации.

В Высшей школе экономики не-
вакцинированным совершеннолет-
ним студентам без противопоказа-
ний разрешили посещать занятия 
только по тем дисциплинам, где 
невозможно организовать дистан-
ционное обучение. «Возможно, что 
физическое присутствие в помеще-
ниях университета в дни таких заня-
тий для студентов в зоне риска будет 
возможно только при наличии отри-
цательного ПЦР-теста,— говорится 
на сайте ВШЭ.— Такое решение сей-
час прорабатывается».

В приемных комиссиях Всерос-
сийской академии внешней торгов-
ли и Российского государственного 
университета туризма и сервиса рас-
сказали „Ъ“, что для посещения заня-
тий также понадобится привиться 
от коронавируса. В МГУ „Ъ“ заявили, 
что решение будет принято позже — 
исходя из эпидемиологической об-
становки и количества вакциниро-
ванных студентов и сотрудников. 

В РНИМУ имени Пирогова и Рос-
сийском университете транспорта 
(МИИТ) пока еще не приняли окон-
чательное решение. В пресс-службе 
Московского финансово-юридиче-
ского университета (МФЮА), нао-
борот, заявили, что ждут в сентябре 
всех студентов очной формы обуче-
ния в стенах вуза.

При этом вузы не планируют сни-
жать цену обучения для «удаленных» 
студентов. «Дистанционное обуче-
ние увеличивает затраты НИУ МЭИ 
на учебный процесс,— объясняет Ев-
гений Лейман.— Университету при-
ходится одновременно учить и очно, 
и дистанционно. При этом разделять 
учебные потоки, увеличивать на-
грузку на преподавателей и затраты 
на организацию». «Университет про-
являет максимальную лояльность 
к своим студентам и уже второй год 
подряд не поднимает стоимость об-
учения»,— говорят в МТУСИ.

В Минобрнауки заявили „Ъ“, что 
в период сложной эпидемиологиче-
ской обстановки «руководство вузов 
вправе по своему усмотрению при-
нимать меры, необходимые для ор-
ганизации безопасного образова-
тельного процесса и сохранения 
качества образовательных услуг».

Закон разрешает образователь-
ным учреждениям принимать по-
добные меры для организации 
безопасного образовательного про-
цесса, говорит юрист практики здра-
воохранения и технологий BGP Lit-
igation Серафима Самодурова. Но 
вопросы перерасчета стоимости об-
учения при переходе на дистанци-
онный формат до сих пор не уре-
гулированы. В России не было ни 
одного прецедента снижения или 
возврата части оплаты обучения 
из-за онлайн-формата, говорит она.

Адвокат юридической группы 
«Яковлев и партнеры» Евгения Рыж-

кова напоминает, что студенты Том-
ской области обращались по этому 
вопросу в региональную прокура-
туру. Им рекомендовали подавать 
исковое заявление, поскольку есть 
основания признать образователь-
ную услугу некачественной. «В то же 
время немногие юристы разделяют 
позицию прокуратуры и считают ее 
достаточно спорной,— говорит го-
спожа Рыжкова.— Да, существен-
ное изменение обстоятельств, из 
которых стороны исходили при за-
ключении договора, является осно-
ванием для его изменения или 
расторжения. Но изменение обсто-
ятельств признается существен-
ным, когда они изменились на-
столько, что если бы стороны могли 
это разумно предвидеть, то договор 
вообще не был бы ими заключен — 
или на значительно отличающихся 
условиях».

Напомним, ранее принудитель-
ная вакцинация коснулась препо-
давателей вузов. Минобрнауки ре-
комендовало ректорам учебных 
заведений привить своих сотрудни-
ков до 25 августа. Но это требование 
касается лишь вузов, расположен-
ных на территории субъектов, где 
введены соответствующие требова-
ния постановлениями главных са-
нитарных врачей.

Несмотря на то что в большинстве 
регионов говорится о вакцинации 
не менее 60% сотрудников образо-
вательных организаций, некоторые 
вузы решили пойти дальше. Так, 
МГУ с 5 июля перестал допускать на 
рабочие места не привившихся от 
коронавируса сотрудников. МГИМО 
отстранит от работы без сохранения 
заработной платы тех работников, 
кто до 26 августа не предоставит сер-
тификат о вакцинации.

Анна Васильева,  
Мария Старикова

Вакцинированным  
предоставляется общежитие
Университеты раскроют двери только привитым студентам

Авторитетные пациентские ор-
ганизации не были включены 
в рабочую группу, которая гото-
вит для президента РФ предло-
жения по борьбе с гепатитом С. 
Их представители обратились 
к премьер-министру Михаи-
лу Мишустину с просьбой обра-
тить внимание на эту ситуацию. 
Они беспокоятся, что чиновни-
кам будут интересны вопросы 
исключительно лекарственно-
го обеспечения, хотя проблемы 
у больных возникают еще до на-
значения терапии. В Минздраве 
сообщили, что пациентские ор-
ганизации смогут представить 
свои замечания в ходе общест-
венного обсуждения проекта. 

Общественная организация 
«Вместе против гепатита» обрати-
лась к премьер-министру Михаилу 
Мишустину с просьбой привлечь 
пациентское сообщество к обсужде-
нию госпрограммы по снижению 
заболеваемости гепатитом С (ко-
пия обращения есть у „Ъ“). Напом-
ним, в апреле президент Владимир 
Путин поручил Минздраву и пра-
вительству к 1 июля сформировать 
перечень мер для снижения смерт-
ности от нескольких заболеваний, 
включая хронический вирусный 
гепатит С. По словам председателя 
«Вместе против гепатита» Никиты 
Коваленко, ни их организацию, ни 
Всероссийский союз пациентов не 
включили в рабочую группу. По его 
данным, перечень предложений 
Минздрава уже передан в прави-
тельство, однако пациентское сооб-
щество с ними незнакомо. Авторы 
письма опасаются, что чиновники 
сфокусируются на вопросах лекар-
ственного обеспечения, а затраты 
на диагностику и инфраструктуру 
будут распределены «по остаточ-
ному принципу». При этом значи-
тельная часть проблем возникает 
у пациентов еще до назначения те-
рапии. Никита Коваленко подчер-
кивает, что сейчас в поликлинике 
по месту жительства можно прой-
ти только скрининг на гепатиты. 
Остальные обследования придет-
ся делать в региональном центре 
гепатитов, который, как правило, 
расположен в областной инфекци-
онной больнице. «Многие не хотят 
тратить рабочий день на поездки, 
в результате которых они терапию, 
скорее всего, не получат. Поэто-
му больше 10% участников наших 
опросов не обращались к врачам, 
а почти половина не обращались 
в специализированные лечебные 
учреждения»,— добавляет госпо-
дин Коваленко. 

Кроме того, в организации под-
черкивают, что пациентам и вра-
чам должен быть обеспечен доступ 
ко всем препаратам, зарегистриро-
ванным в России. Причем главным 
критерием выбора схемы лечения 
должны быть именно медицинские 
показатели и ожидаемая эффектив-
ность, а не цена.

В письме Михаилу Мишусти-
ну отмечается, что в России гепа-
тит С диагностируют ежегодно 
у 45 тыс. человек, но лечение в рам-
ках ОМС или целевых региональ-
ных программ получают только 
20 тыс. «счастливчиков». Из-за это-
го заболеваемость «неуклонно рас-
тет». Авторы обращения ссылаются 
на исследование Научно-исследо-
вательского финансового институ-
та Минфина: экономическое бремя 

хронических вирусных гепатитов 
достигает 59,7 млрд руб., что состав-
ляет 0,05% ВВП России. Эффектив-
ное своевременное лечение, увере-
ны представители «Вместе против 
гепатита», позволит снизить нагруз-
ку на бюджет.

Также пациентское сообщество 
опасается, что на фоне госпрограм-
мы по гепатиту С регионы забудут 
о других хронических вирусных ге-
патитах — В и «дельта». Они не так 
распространены, но в некоторых 
случаях даже более опасны: гепа-
тит D разрушает печень во много 
раз быстрее, чем гепатит С, а гепа-
тит В является онкофактором.

«Мы уверены, что ни один из 
этих вопросов не останется без вни-
мания. Однако при формировании 
такой объемной программы всег-
да приходится экономить. Важ-
но правильно оценить — на чем. 
На наш взгляд, именно информа-
ция изнутри, с другой стороны ле-
чебного процесса, поможет сделать 
правильный выбор»,— говорит го-
сподин Коваленко. С ним согла-
сен сопредседатель Всероссийско-
го союза пациентов Юрий Жулев: 
«На наш взгляд, эффективность ра-
бочей группы была бы выше, если 
бы в нее были включены не только 
представители врачебного сообще-
ства, но и пациенты».

Главный внештатный инфек-
ционист Орловской области Вик-
тория Адоньева подтверждает, что 
пациентские организации «раз-
бираются в теме и понимают, что 
хотят». Она подтверждает, что ос-
новные проблемы связаны с диаг-
ностикой и доступностью терапии. 
Госпожа Адоньева не входит в ра-
бочую группу, однако присутство-
вала на обсуждении возможных 
мер. По ее словам, сейчас рассма-
триваются варианты обновления 
клинических рекомендаций по 
лечению острого и хроническо-
го гепатита С, введения в нацио-
нальное руководство «массы» бе-
зынтерфероновых схем (один из 
самых эффективных методов ле-
чения гепатита), а также выделе-
ния федерального транша на цент-
рализованную закупку препаратов. 
По мнению госпожи Адоньевой, за 
десять лет нереально добиться по-
ставленной президентом цели. «Но, 
по крайней мере, можно добиться 
успехов в диагностике,— говорит 
она.— Масса людей с гепатитом 
сейчас просто не выявлены. И даже 
среди тех, кто выявлен, охват тера-
пии по стране в целом низкий. Поэ-
тому повышение доступности и ди-
агностика — два кита, на которые 
этот успех будет опираться».

В Минздраве сообщили „Ъ“, что 
проводят «системную работу» над 
проектом программы. «На данном 
этапе в рабочую группу включены 
представители профессионального 
медицинского сообщества для фор-
мирования предложений в части 
медицинских мероприятий проек-
та программы. Общественные и не-
коммерческие организации вносят 
значительный вклад в реализацию 
программ, направленных на борь-
бу с гепатитом С, поэтому в целях 
всестороннего рассмотрения после 
разработки проекта программы 
данный документ будет также вы-
несен на общественное обсуждение 
для внесения замечаний и предло-
жений»,— заявили в ведомстве.

Наталья Костарнова

Пациентов спросить 
забыли
Программу по снижению смертности 
от гепатита разрабатывают 
без консультаций с заболевшими

7 июля исполняется год с мо-
мента задержания следовате-
лями ФСБ по обвинению в го-
сизмене бывшего спецкора „Ъ“ 
и «Ведомостей», советника гла-
вы Роскосмоса Ивана Сафро-
нова. Как утверждают его адво-
каты, сначала Иван находился 
в шоковом состоянии, ожидая, 
что в его деле быстро разберут-
ся и он окажется с семьей. Позже 
он осознал серьезность положе-
ния, но смог справиться с нахлы-
нувшей депрессией и категори-
чески отверг все предложения 
пойти на сделку со следствием. 
В этом, по словам защитников, 
очень помогли тысячи личных 
 поручительств, представленных 
за него в суде, а также мешки пи-
сем со словами поддержки, по-
ступающие ему в «Лефортово». 
Самому Ивану Сафронову очеви-
ден обвинительный уклон в его 
деле, когда следователи якобы 
пытаются представить любое его 
самое безобидное действие до-
казательством шпионской дея-
тельности, а потому иллюзий он 
не питает, хотя и сохраняет веру 
в «высшую справедливость». За-
щита предполагает, что при сла-
бой позиции обвинения ФСБ 
будет тянуть с завершением рас-
следования до истечения пре-
дельных сроков в декабре. 

Как пояснили „Ъ“ защитники 
Ивана Сафронова, который пару 
месяцев назад отпраздновал в ка-
мере СИЗО «Лефортово» свой 31-й 
день рождения, они с самого нача-
ла «очень переживали, как он будет 
реагировать на ситуацию», в кото-
рой оказался. «Все люди, попадаю-
щие в СИЗО, переживают огромный 
стресс и часто очень быстро лома-
ются морально и физически, но за 
Ваню мы переживали зря»,— зая-
вил „Ъ“ адвокат Дмитрий Катчев, 
отметив, что журналист «показал 
себя человеком невиданной стой-
кости». Его коллега Даниил Никифо-
ров уточнил, что изначально Иван 
Сафронов, задержанный оператив-
никами ФСБ по пути на работу воз-
ле своего дома, был убежден, что 
в его деле скоро разберутся, а он вер-
нется к своей девушке, семье и по-
вседневным делам. По его словам, 
осознание того, что «это не детские 
игры в песочнице», а настоящее об-
винение в сотрудничестве с чеш-
ской разведкой (ст. 275 УК РФ), при-
шло несколько позже — уже после 
его ареста в суде и последовавшего 
утверждения этого решения в Мос-
горсуде. «Наверное, через несколь-
ко месяцев, когда он понял, что это 
всерьез и надолго, у Ивана были ка-

кие-то колебания под давлением 
следствия, стоит ли оговорить себя 
в обмен на некие смягчения, но он 
быстро взял себя в руки»,— отметил 
господин Никифоров, сообщив так-
же, что его доверитель пообещал не 
забыть и не простить «трюки» следо-
вателя, предлагавшего разрешить 
звонок матери в обмен на призна-
ние. Дмитрий Катчев уточнил, что 
в этот момент к журналисту пол-
ностью поменялось и отношение 
следствия, понявшего: он на ника-
кую сделку не пойдет. Адвокаты осо-
бо подчеркивают — Иван Сафронов 
«убежден в собственной невиновно-
сти и уверен, что его преследуют за 
профессиональную деятельность». 
По их словам, журналист подозрева-
ет, кто стоит за его уголовным пре-
следованием, но конкретных фами-
лий предпочитает не называть. 

Между тем, как подчеркивают ад-
вокаты, держаться в условиях изо-
ляции их клиенту помогает под-
держка извне. «На свидании или 

следственных действиях первая 
фраза Ивана о его близких, а вто-
рая — это слова благодарности кол-
легам и всем, кто его поддержива-
ет. „Я не могу позволить себе, чтобы 
во мне сомневались!“»,— передал 
господин Никифоров слова своего 
подзащитного. Он также напомнил, 
что на все пять продлений сроков 
содержания под стражей представ-
лялось от 210 до 440 личных пору-
чительств за Ивана от журналистов 
и общественных деятелей, из кото-
рых около 100 постоянных «подпи-
сантов» и до 300 разных людей. Его 
коллега Евгений Смирнов также от-
метил, что в «Лефортово» приходят 
«мешки писем» со словами поддер-
жки и часть из них заключенный 
уже попросил передать на волю 
с тем, чтобы их сохранить. 

Адвокаты также особо подчерки-
вают, что за год следствия ФСБ так 
и не представила подтверждающие 
вину Ивана Сафронова доказатель-
ства. По их мнению, обвинитель-

ный уклон в деле очевиден, причем 
это даже не связано со словами пер-
вых лиц государства о деле журна-
листа, которых, как считает защита, 
просто дезинформировали об об-
стоятельствах расследования. «Иван 
иллюзий не питает, но все же верит 
в некую высшую справедливость»,— 
поделился Даниил Никифоров. «Ни-
чего нового с точки зрения информа-
тивности в деле не появится, а лишь 
документы, которые будут практи-
чески дословно повторять доводы 
следствия из постановления о при-
влечении в качестве обвиняемо-
го»,— предположил, в свою очередь, 
Дмитрий Катчев. При этом Евге-
ний Смирнов считает, что следова-
тели ФСБ будут до последнего тя-
нуть с окончанием расследования, 
которое по закону должно уложить-
ся в срок до 7 декабря. Как он отме-
тил, сейчас следственные действия 
практически не проводятся, а те, ко-
торые есть, сводятся скорее к попыт-
ке «подогнать» любые действия Ива-
на — беседы, встречи или невинные 
переписки, объяснив их шпионской 
деятельностью. Между тем, по его 
словам, даже с уже готовыми резуль-
татами ранее назначенных экспер-
тиз адвокатов не знакомят по пять 
месяцев. 

Сергей Сергеев

«Иван иллюзий не питает»
В шпионском деле удлиняются только сроки пресечения

Адвокаты говорят, что переживали за Ивана Сафронова зря:  
он не сломался  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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Американские военные на 90%, 
по официальным данным, ушли 
из Афганистана: накануне они 
без ведома афганского коман‑
дования покинули штаб опера‑
ции в стране — авиабазу Баграм, 
где в конце 50‑х принимали аме‑
риканского президента Дуайта 
Эйзенхауэра, а в конце 80‑х ба‑
зировались советские штурмо‑
вики Су‑25. Солдаты США оста‑
вили после себя сотни единиц 
транспорта, часть вооружений, 
внушительные запасы провиан‑
та, а также множество вопросов 
о судьбе страны и ее политиче‑
ской системы.

Наследство в 3,5 млн
«Ходили слухи, что американцы 
вроде как покинули Баграм. Собст-
венно, к семи утра мы поняли, что 
это правда и Баграм они уже поки-
нули» — так в беседе с агентством 
Associated Press новый командую-
щий авиабазой Асадулла Кохиста-
ни прокомментировал внезапный 
отход американских солдат. Как 
стало известно, военнослужащие 
после 20 лет присутствия под по-
кровом ночи отключили электри-
чество и покинули объект, никого 
об этом не уведомив.

Вернее, не уведомили об этом аф-
ганское командование: местные жи-
тели и профессиональные мародеры 
поняли, что произошло, как только 
на базе погас свет. Они сломали огра-
ждение и ворвались внутрь, проче-
сывая барак за бараком и тент за тен-
том в поисках ценностей, складывая 
все, что не привинчено и не при-
креплено, в кузовы специально по-
догнанных грузовиков. «Мы даже 
сперва подумали, что это талибы 
(террористическая организация, за-
прещенная в РФ.— „Ъ“)»,— расска-
зал агентству афганский солдат Аб-
дул Рауф. Другой военнослужащий 
заявил журналистам, что своим вне-

запным уходом американцы потеря-
ли все расположение, накопленное 
за 20 лет военного присутствия.

По официальным данным, аме-
риканские солдаты оставили 
на авиабазе 3,5 млн предметов, каж-
дый из которых учтен и внесен в со-
ответствующий список, в том числе 
сотни бронемашин и автомобилей, 
десятки тысяч бутылок воды, ба-
нок с энергетическими напитками 
и сухих пайков. «Речь идет о 3,5 млн 
предметов, о всякой мелочи. Каж-
дый телефон, каждая дверная руч-
ка, каждое окно в каждом бараке, 
каждая дверь в каждом бараке»,— 
пояснил содержание внушитель-
ного списка Асадулла Кохистани. 
В «наследство» от военнослужащих 
США правительственным силам 
осталось также стрелковое воору-
жение и амуниция: тяжелые орудия 
американцы забрали с собой, а бое-
припасы уничтожили.

Кроме того, теперь к услугам аф-
ганской армии сама авиабаза, пред-
ставляющая собой небольшой го-
род с ангарами, бараками, двумя 
взлетно-посадочными полосами, 
сотней парковочных мест для бое-
вых самолетов с арочными укрыти-
ями. На территории даже есть пас-
сажирский зал ожидания, больница 
на 50 коек и внушительных разме-
ров склад мебели. «Теперь нам надо 
решать свои проблемы. Нам надо 
обезопасить страну, восстановить 
ее своими руками»,— сказал Асадул-
ла Кохистани. Он обещал, что афган-
ская армия вернет захваченные та-
либами территории, но не пояснил, 
как именно это будет сделано.

Пока резкий уход американцев 
из Афганистана сопровождается се-
рией чувствительных поражений 
афганской армии и ее неспособ-
ностью вести войну самостоятель-
но (в частности, стало известно, что 
ВВС страны не могут совершать бое-
вые вылеты без обслуживания удар-

ных вертолетов UH-60 Black Hawk 
и транспортных самолетов C-130 
со стороны сторонних привлечен-
ных США компаний).

Кроме того, забуксовал план Джо 
Байдена по защите афганцев, оказы-
вавших поддержку американским 
солдатам. Президент уже уведо-
мил Конгресс, что в скором време-
ни ожидается оформление въезда 
в страну десятков тысяч афганцев: 
по плану они должны будут ждать 
обработки виз за пределами США 
(например, на Гуаме). По данным 
источников Bloomberg, Госдепарта-
мент также попросил помочь с вре-
менным размещением афганцев 
власти Казахстана, Таджикистана 
и Узбекистана. Пресс-секретарь Бе-
лого дома Джен Псаки заверила, что 
все соискатели будут переведены 
за пределы Афганистана до оконча-
тельного ухода американцев в сен-
тябре. Но процесс оформления виз 
движется медленно.

Чтобы снизить последствия этой 
череды неудач, американское ко-
мандование после встреч с участи-
ем высокопоставленных генералов 
и министра обороны США Ллой-
да Остина приняло ряд решений. 
Во-первых, генерал Остин Миллер, 
самый высокопоставленный воена-
чальник США в Афганистане, оста-
нется в стране еще на пару недель, 
чтобы помочь американской армии 
адаптироваться к новым задачам 
на месте: защищать посольство США 
в Кабуле и поддерживать связь с аф-
ганской армией. Затем он передаст 
бразды правления генералу Кен-
нету Маккензи, главе Центрально-
го командования вооруженных сил 
США. Тот по меньшей мере до сен-
тября уже с территории США будет 
руководить авиаударами по членам 
запрещенных в РФ группировок 
«Аль-Каида» и «Исламское государ-
ство», в крайних случаях — по тали-
бам. Кеннет Маккензи в этот период 

сможет перебросить в Афганистан 
до 300 солдат в случае экстренной 
необходимости: например, для эва-
куации посольства США из Кабула.

Во-вторых, Пентагон продлит кон-
тракты нескольких сотен (из 18 тыс.) 
подрядчиков, которые будут обслу-
живать афганскую армию: в частно-
сти, чинить и заправлять самолеты 
и вертолеты, а также обучать афган-
цев пользоваться ими. В-третьих, 
обещано ускорить процесс вывоза 
из страны местных жителей, помо-
гавших американским солдатам. На-
конец, афганскому правительству 
обещана поддержка в том числе ави-
аударами, но так как в стране не оста-
лось американских солдат и само-
летов, США придется пользоваться 
базами в Катаре или ОАЭ, находящи-
мися на значительном удалении.

Предвыборное обещание
Во вторник вечером в Пентагоне со-
общили, что процесс вывода амери-
канских военных из Афганистана 
завершен более чем на 90%. Напом-
ним — уход из Афганистана был од-
ним из предвыборных обещаний 
нынешнего президента США. Его 
предшественник Дональд Трамп 
также пообещал положить конец 
«бесконечным войнам», однако вой-
ска из Афганистана так и не вывел. 
Джо Байден, в свою очередь, пообе-
щал сделать это к 11 сентября 2021 
года (20-летней годовщине терро-
ристических атак), несмотря на воз-
ражения советников: в ежегодном 
обзоре рисков, подготовленном ру-
ководителями американских спе-
циальных служб, указывалось от-
крыто — афганское правительство 
с трудом сможет сдерживать тали-
бов своими силами. Как писала газе-
та The New York Times еще в марте, 
с глазу на глаз разведчики были еще 
более откровенны и предсказывали, 
что без мирного соглашения между 
правительством и талибами весь Аф-

ганистан перейдет под власть «Тали-
бана» за два-три года.

Но главу государства это не сму-
тило. Еще будучи вице-президентом, 
Джо Байден спорил с президентом 
Бараком Обамой о целесообразно-
сти зарубежного военного присутст-
вия. В мемуарах «Земля обетованная» 
Барак Обама вспоминал, что Джо 
Байден предупреждал его: безудерж-
ная военная машина все больше бу-
дет втягивать страну в бесполезный 
и чрезвычайно дорогой экспери-
мент по национальному строитель-
ству. На президентском посту Джо 
Байдену представился шанс лично 
положить конец этому втягиванию, 
причем в отличие от предшествен-
ников он не попал в ловушку «услов-
ного вывода», когда уход войск ста-
вился в зависимость от достижения 
каких-то объективных целей. Так, 
Дональд Трамп требовал от талибов 
воздержаться от атак на американ-
цев (что было частично выполнено) 
и осудить «Аль-Каиду» (что сделано 
не было).

В своих публичных выступле-
ниях Джо Байден чаще говорил 
не о битвах с террористами, а о бит-
вах за XXI век, в первую очередь — 
с Китаем. Об инвестициях, ин-
фраструктуре, здравоохранении: 
например, одна из его основных це-
лей — добиться принятия инфра-
структурного законопроекта, пред-
усматривающего триллионные 
вложения в школы, больницы, до-
роги, водопроводы и интернет-сети. 
Речи о гипотетической возможности 
принести демократию в Афганистан 
остались в далеком прошлом других 
президентов.

Приняв решение уйти, Джо Бай-
ден принялся действовать быстро, 
даже несмотря на еще более грозные 
предупреждения разведки: на этот 
раз Washington Post узнала, что в кон-
це июня среди высших чиновников 
США распространили доклад, где 

афганскому правительству без аме-
риканской поддержки отвели лишь 
шесть месяцев жизни. Как сообщи-
ли источники The New York Times 
в Пентагоне, спешка была обусловле-
на желанием не допустить внезапной 
смерти американского военнослужа-
щего в столкновениях с талибами, 
что вызвало бы резкий всплеск обще-
ственного недовольства.

Несмотря на то что внезапный 
уход из Афганистана на страницах 
американских медиа часто срав-
нивают с уходом из Южного Вьет-
нама, сама война, судя по всему, 
не стала PR-катастрофой для амери-
канских властей: на улицах амери-
канских городов и близко не было 
антивоенных демонстраций тех вре-
мен, к тому же американских моло-
дых людей не отправляли на фронт 
принудительно, возвращая обрат-
но в гробах. В 2001 году, как пока-
зал опрос Gallup, почти 90% жителей 
США поддержали вторжение в Афга-
нистан после террористических атак 
11 сентября. С тех пор американцы 
с каждым годом все активнее утвер-
ждали, что отправка войск туда была 
ошибкой, но этот показатель достиг 
уровня в 40–50% во второй половине 
2010-х годов и дальше не рос, к 2019 
году откатившись на уровень в 43%.

Даже когда с требованием прекра-
тить «бесконечные войны» выступил 
Дональд Трамп, опрос NBC News/
Wall Street Journal показал, что лишь 
треть американцев считают, что вой-
ска надо вывести незамедлительно. 
Американцы в целом не особо сле-
дили за конфликтом: как показал 
опрос Associated Press/NORC, лишь 
12% опрошенных активно интересо-
вались ситуацией в этой стране. Так 
что не исключено, что Джо Байден 
сможет реализовать свое давнее же-
лание вывести войска из Афганис-
тана без особых репутационных по-
терь, как бы это ни происходило.

Алексей Наумов

Приказ простой — вставай, иди и улетай
Американские военные покидают Афганистан, оставляя там провиант, транспорт и неясное будущее

С появлением новых штаммов COVID‑19 
Индонезия оказалась на грани корона‑
вирусной катастрофы и перед лицом се‑
рьезной угрозы ушла на карантин. За‑
ранее запланированной поездке главы 
МИД РФ Сергея Лаврова это не поме‑
шало. Однако визит получился уникаль‑
ным: по эпидемиологическим сообра‑
жениям на мероприятия не пустили 
почти никого из российской делегации. 
С подробностями о визите в Джакарту 
и о пресс‑конференции, на которой ми‑
нистрам иностранных дел двух стран 
не было задано ни одного вопроса, пото‑
му что задавать их было некому, корре‑
спондент „Ъ“ Павел Тарасенко.

На карантине
Турне Сергея Лаврова по Юго-Восточной 
Азии должно было начаться с Брунея — бо-
гатейшей страны, которой правит извест-
ный своей тягой к невиданной роскоши сул-
тан Хассанал Болкиах. Но за сутки до вылета 
программу пришлось срочно перекраивать: 
как рассказала официальный представитель 
МИД РФ Мария Захарова, поездка была отме-
нена по «карантинным обстоятельствам бру-
нейской стороны». Возможно, власти Брунея 
решили перестраховаться, чтобы не испор-
тить себе статистику: за все время пандемии 
в стране с населением почти в полмиллио-
на человек, по данным Университета Джон-
са Хопкинса, было зафиксировано 262 слу-
чая заражения COVID-19 и три смерти. При 
этом уже более 420 дней COVID-19 там если 
и выявляется, то только у прибывших из-за 
рубежа: передачи коронавируса непосредст-
венно внутри страны нет.

На этом фоне у властей Индонезии, кото-
рая должна была стать вторым пунктом тур-
не Сергея Лаврова, тоже были мотивы от-
ложить очные переговоры. Принимающая 
сторона этого делать все-таки не стала, одна-
ко наложила на российскую делегацию ог-
раничения, сделавшие поездку из ряда вон 
выходящей. 

По прилете журналистов посадили в ав-
тобус, где сразу стало ясно: с коронавиру-
сом индонезийцы не шутят. Водительское 
кресло было отделено от пассажирских 
мест самодельной пластиковой перегород-
кой, а все остававшиеся щели были заве-
шены тканью и черными пакетами. Ехали 
объездными путями с остановками — неко-
торые дороги в Джакарту были перекрыты, 
на других полиция останавливала автомо-
били, интересуясь у водителей и пассажи-
ров, есть ли у них основания для поездки 
в столицу. Везли журналистов не в их отель, 
а в место сдачи ПЦР-тестов (хотя для посадки 
в самолет в Москве они тоже требовались). 
Но бесплатным тест оказался только для ми-
нистра и его замов — остальные заплатили 
по $150. Но и отрицательные результаты, по-
казавшие отсутствие COVID-19 у членов де-
легации, принимающую сторону не удов-
летворили: они решили, что насыщенную 
рабочую программу Сергея Лаврова россий-
ские журналисты вполне могут освещать 
не выходя из своих номеров.

Журналистов в результате так и не взя-
ли в МИД Индонезии. Между тем члены 

российской делегации приехали на место 
и в последний момент узнали, что им доступ 
в здание тоже запрещен. В итоге внутрь пу-
стили только Сергея Лаврова и Людмилу Во-
робьеву — единственную в РФ женщину-по-
сла. В отсутствие прессы прошли не только 
переговоры с главой МИДа Ретно Марсуди, 
но и встречи с президентом страны Джо-
ко Видодо, генсеком Ассоциации стран 
Юго-Восточной Азии (АСЕАН) Лим Джок 
Хоем и другими министрами этого объе-
динения. Не было представителей россий-
ских СМИ, 13 часов летевших до Джакарты, 
и на церемонии подписания документов, 
и, что самое парадоксальное, на пресс-кон-
ференции двух министров. Было решено 
в этот раз обойтись без вопросов. И без жур-
налистов.

Полный локдаун
Новые жесткие карантинные меры были 
введены в ряде регионов Индонезии в по-
следние дни. 1 июля президент Джоко Ви-
додо ввел «чрезвычайный режим ограни-
чения общественной активности» с 3 по 20 
июля на территории Явы (острова, где и на-
ходится Джакарта) и Бали. На дистанцион-
ную работу были переведены все сотрудни-
ки «предприятий несущественных секторов 
экономики». Очные занятия в школах, а так-

же культурные и спортивные мероприятия 
отменены. Кафе и рестораны стали работать 
навынос. Мечети, туристические достопри-
мечательности и парки закрылись. А свадь-
бы ограничили 30 гостями, которым запре-
тили есть на мероприятии (разрешается 
лишь раздавать еду в запечатанных контей-
нерах, которые можно забрать домой).

Цель — снизить число ежедневно вы-
являемых случаев заболевания хотя 
бы до 10 тыс., то есть почти в три раза. Ин-
донезия — страна, занимающая четвертое 
место в мире по населению (около 276 млн 
человек),— больше остальных государств ре-
гиона пострадала от COVID-19. С начала пан-
демии там заразились коронавирусом боль-
ше 2,3 млн человек, скончались 61,1 тыс. 
В стране острая нехватка оборудованных 
коек, кислорода для поддержания жиз-
ни больных, а также медработников. «Каж-
дый день мы видим, как дельта-штамм тол-
кает Индонезию все ближе к самому краю 
COVID-катастрофы»,— заявил в связи с этим 
Ян Гельфанд из Международного движения 
Красного Креста и Красного Полумесяца.

Спасение власти видят в массовой вак-
цинации, к которой склоняют разными ме-
тодами (так, с 3 июля все пассажиры вну-
тренних авиарейсов, поездов и автобусов 
дальнего следования обязаны при покуп-
ке билетов предъявлять сертификат об им-
мунизации хотя бы первой дозой вакцины). 
По данным сайта Our World in Data, в Индо-
незии полностью вакцинировано 5,1% на-
селения, частично — еще 6,6%. Цель — при-

вить 70% жителей в приоритетных городах 
и районах не позднее августа.

В основном в стране используется пре-
парат от китайской компании Sinovac, так-
же в арсенале — вакцина от AstraZeneka. 
В прошлую пятницу власти одобрили экс-
тренное использование вакцины Moder-
na — это произошло на фоне обещания США 
отправить в Индонезию 4 млн доз. Россий-
ский «Спутник V» в стране до сих пор не заре-
гистрирован. Впрочем, на пресс-конферен-
ции по итогам переговоров Сергей Лавров 
заявил о готовности РФ не только наладить 
поставки препарата, но и обсудить возмож-
ности его производства в Индонезии. Ретно 
Марсуди объявила о подготовке протокола 
о сотрудничестве в области медицины.

Обсуждались на переговорах и другие 
сферы взаимодействия. По словам Сер-
гея Лаврова, Индонезия — «один из ве-
дущих партнеров России в Азиатско-Ти-
хоокеанском регионе». Ретно Марсуди 
сказала то же применительно к России и «ре-
гиону Восточной и Центральной Европы». 
На пресс-конференции было объявлено 
о планах двух стран подписать соглашение 
о стратегическом партнерстве в ходе плани-
руемого визита в Индонезию президента РФ 
Владимира Путина.

Ретно Марсуди рассказала на пресс-кон-
ференции, что обозначенная еще на 2020 
год цель — взаимный товарооборот в разме-
ре $5 млрд — остается в силе. Из-за панде-
мии достичь ее будет сложнее: потребуется 
рост показателей более чем в два раза. Впро-

чем, последние показатели дают повод для 
оптимизма. По данным Федеральной тамо-
женной службы РФ, в первом квартале 2021 
года товарооборот составил $702 млн, увели-
чившись на 17,62% по сравнению с аналогич-
ным периодом 2020 года. В структуре экспор-
та РФ в Индонезию основная доля пришлась 
на продукцию химической промышленно-
сти (50,16%), в структуре импорта из Индоне-
зии — на продовольственные товары и сель-
хозсырье (62,27%).

На пресс-конференции Сергей Лавров 
упомянул в числе приоритетных направ-
лений сотрудничества энергетику, нефте-
газовую отрасль (в Индонезии работает, 
например, «Роснефть»), транспортную ин-
фраструктуру, авиа- и автомобилестрое-
ние, IT и телекоммуникационные техноло-
гии, халяльную индустрию. Ретно Марсуди 
в том же контексте сказала о сельском хозяй-
стве, рыболовстве и промышленности. Осо-
бо она упомянула переговоры по созданию 
зоны свободной торговли между Индонези-
ей и Евразийским экономическим союзом. 
Ранее, 20 июня, в Евразийской экономиче-
ской комиссии заявили, что к сентябрю пла-
нируется завершить исследование целесоо-
бразности создания такой зоны.

Не пора ли на Бали?
Скорейшее формирование коллективного 
иммунитета важно для всех индонезийцев, 
но особенно для балийцев, живущих в ожи-
дании возобновления международного ту-
ризма. Попасть на остров в целом можно 
и сейчас, но обходными путями — в частно-
сти, получив бизнес-визу, прилетев в Джа-
карту и отсидев карантин. Но на такую аван-
тюру решаются немногие. Тем более что 
забыть о существовании COVID-19 не удаст-
ся и на райском острове. Местная полиция 
строго карает за невыполнение предписа-
ний. За последние месяцы также было не-
сколько громких случаев с депортацией 
российских блогеров — в частности, по об-
винению в организации массовых вечери-
нок.

Впрочем, по словам собеседников „Ъ“ 
из числа российских экспатов на Бали, к тре-
бованию носить маски в общественных ме-
стах все давно привыкли. «В целом вторую 
волну ограничений на острове воспринима-
ют более спокойно. Бизнесы, ориентирован-
ные на большой поток новых туристов, за-
крылись еще полтора года назад, остальные 
адаптировались. Многочисленные резорты 
готовились к открытию турпотока в июле, 
но теперь они будут продолжать работать 
в ограниченном режиме для экспатов и вну-
тренних туристов»,— рассказал один из жи-
телей острова, переехавший туда из Москвы 
еще до начала пандемии.

В интервью Reuters министр туризма Сан-
диага Уно выразил надежду, что для туристов 
Бали откроется к концу июля или в начале 
августа. Но правила лишь ужесточаются: с 6 
июля в Индонезию могут въезжать только 
полностью вакцинированные иностранцы. 
Отсутствие на текущий момент сертифика-
ции «Спутника V» де-факто означает, что рос-
сиянам в страну попасть теперь практиче-
ски нереально.

Индонезия изолировала Сергея Лаврова от журналистов
Визит в Джакарту прошел за плотно закрытыми дверями

Визит главы МИД РФ Сергея Лав‑
рова в Индонезию прошел при со‑
блюдении строжайших мер эпиде‑
миологической безопасности 
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ МИД РОССИИ
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Nikkei 225 28643,21 (+45,02)
РТС 1644,99 (–19,56)
FTSE 100 7100,88 (–64,03)

DAX 30 15511,38 (–150,59)
DJIA* 34529,88 (–256,47)
NASDAQ Composite* 14622,22 (–17,10)

*На 21:16.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 6.07.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 7.07.21
Австралийский доллар 55,4770
Английский фунт 101,5100
Белорусский рубль 14,3885
Датская крона* 11,6744

Доллар США 73,2660
Евро 87,0034
Индийская рупия** 98,3832
Казахский тенге** 17,1823

Канадский доллар 59,3391
Китайский юань* 11,3362
Норвежская крона* 85,3558
СДР 104,3257

Сингапурский доллар 54,5093
Новая турецкая лира 84,5266
Украинская гривна* 26,9083
Шведская крона* 85,6552

Швейцарский франк 79,3867
Японская иена** 66,1275
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Поезда прибюджетного сообщения
ОАО РЖД просит о госсубсидиях для обновления электричек

Пригородные перевозчики просят 
о господдержке при закупке электри-
чек для обновления парка. ОАО РЖД 
оценивает потребность своих компа-
ний в вагонах в 2 тыс. единиц до 2030 
года более чем на 230 млрд руб., круп-
нейший пригородный перевозчик 
ЦППК — в 3 тыс. единиц. Среди предла-
гаемых мер — финансирование скид-
ки для покупателей, субсидирование 
лизинга и утилизации. По мнению 
экспертов, уже до 2024 года пригород-
ному комплексу понадобятся 5 тыс. 
вагонов электричек стоимостью свы-
ше 500 млрд руб., и для нужны  более 
масш табные субсидии — в частно-
сти, долгосрочное субсидирование 
 ли зинга, покрывающее его полную 
стоимость.

ОАО РЖД обсуждает с сенаторами и пра-
вительством меры поддержки перевозок 
в пригородном сообщении. Как сообщил 
в ходе парламентских слушаний в Совете фе-
дерации начальник департамента пассажир-
ских перевозок ОАО РЖД Николай Костенко, 
чтобы обновить выбывающий подвижной 
состав для пригородных перевозок, только 
перевозчикам в рамках холдинга ОАО РЖД 
необходимо порядка 2 тыс. вагонов до 2030 
года на сумму свыше 230 млрд руб.

По его словам, сейчас ОАО РЖД прораба-
тывает параметры долгосрочных контрак-
тов с производителями подвижного соста-
ва, в том числе оценивает необходимость 
господдержки. «В качестве одной из мер 
можно рассматривать субсидии производи-
телям по аналогии с постановлением прави-
тельства №157 от 2018 года (подразумевает 
субсидирование при условии предоставле-
ния производителем покупателю скидки на 
новую технику.— „Ъ“). Также мы предлагаем 
рассмотреть возможность применения пра-

ктики субсидирования лизинга и поддер-
жки покупателей посредством субсидии на 
утилизацию, которая распространена в дру-
гих отраслях»,— заявил господин Костенко, 
отметив, что это позволило бы ускоренны-
ми темпами обновить парк.

Пригородные перевозки составляют 
основную часть железнодорожного пасса-
жирского сообщения, на них приходится 
более 90% пассажиропотока. В пандемиче-
ском 2020 году на сети ОАО РЖД перевезе-
но в пригородном сообщении 801,9 млн че-

ловек, что на 25,8% меньше, чем в 2019 году. 
Более половины из них (447,9 млн пассажи-
ров) перевезла «Центральная ППК» (ЦППК, 
подконтрольна структурам Андрея Бокаре-
ва и Искандара Махмудова), не входящая 
в периметр ОАО РЖД. В первом полугодии 
2021-го ОАО РЖД перевезло электричками 
461,7 млн человек, что на 31% больше, чем 
годом ранее, но все еще существенно мень-
ше, чем в доковидном 2019 году.

Исполнительный директор ЦППК Иван 
Конев сообщил „Ъ“, что до 2030 года для вы-

полнения всех заказов регионов по перевоз-
ке пассажиров ЦППК необходимо закупить 
почти 3 тыс. современных вагонов приго-
родных электропоездов. Компания непре-
рывно обновляет парк, говорит он,— «за 
последние восемь лет мы приобрели 2218 
новых вагонов». Господдержка позволит 
продолжить обновление парка подвижного 
состава, отмечает господин Конев.

Но в Минпромторге „Ъ“ сообщили, что 
в бюджете на 2020–2022 годы такие меры 
поддержки не предусмотрены. «При этом 
Минпромторг поддерживает необходи-
мость заключения долгосрочных контрак-
тов на машиностроительную продукцию»,— 
сообщили там. В министерстве добавили, 
что предоставляют господдержку на ком-
пенсацию части затрат на проведение НИ-
ОКР, «в том числе на разработку новых типов 
подвижного состава в соответствии с заяв-
ленными потребностями ОАО РЖД».

Заместитель гендиректора ИПЕМ Влади-
мир Савчук подчеркивает, что представи-
тель ОАО РЖД говорит только о пригород-
ных компаниях холдинга и 2030 годе, тогда 
как с учетом компаний вне монополии, по 
расчетам ИПЕМ, потребность в парке уже до 
2024 года составит порядка 5 тыс. вагонов 
общей стоимостью свыше 500 млрд руб. По 
словам господина Савчука, меры, предлага-
емые ОАО РЖД, смягчат проблему, но пол-
ностью ее не решат. Так, говорит эксперт, 
поддержка лизинга, обычно краткосроч-
ная, в данном случае должна распростра-
няться на срок свыше десяти лет, а с учетом 
того, что при лизинге стоимость вагона воз-
растает в 2,5 раза, субсидироваться должна 
вся сумма лизинга. В любом случае, отме-
чает он, господдержка должна распростра-
няться не только на ОАО РЖД, но и на дру-
гих пригородных перевозчиков.

Наталья Скорлыгина

Растерянность компаний перед ли-
цом требований об обязательной 
вакцинации, о которой мы пишем 
далеко не раз в день, можно было бы 
объяснить новизной ситуации. Одна-
ко, как выясняется, власти уже прово-
дили «учения» и итоги их  оказались 
не слишком утешительными.

Так, сеть кинотеатров «Синема 
парк» 6 июля в апелляции отбилась 
от предписания Роспотребнадзора, 
пытавшегося вынудить компанию 
вакцинировать еще прошлой осе-
нью 60% сотрудников, правда, не от 
коронавируса, а от гриппа.

На прошлой неделе победу в суде 
одержала одежная сеть O’stin, от ко-
торой ведомство в октябре требо-
вало привить от гриппа 75% работ-
ников. Как оказалось, указания 

коснулись всех крупных ритейле-
ров — просто по большей части они 
не стали оспаривать предписания. 
После решения по делу «Синема 
парк» и O’stin ведомство может полу-
чить иски и от других сетей.

До прошлого года жестких тре-
бований по вакцинации от гриппа 
персонала компаний потребитель-
ского сектора не было. Бизнес по же-
ланию закупал вакцины для работ-
ников в пик роста заболеваемости. 
Но в прошлом году, в том числе из-за 
ограничений, связанных с корона-
вирусом, вспышек гриппа в стране 
почти не было. У производителей 
вакцин от гриппа залежалась почти 
треть препаратов, говорит мой источ-
ник в фарминдустрии: «Это объем, 
который обычно реализовывался по 
коммерческим контрактам».

В Роспотребнадзоре утверждают, 
что обязательная вакцинация персо-
нала от гриппа в разгар второй вол-
ны пандемии COVID-19 содержит-
ся в приказе главного санитарного 
врача Москвы и ведомство лишь 
исполняло его. Однако суды в этом 
приказе не нашли упоминания о ри-
тейлерах, там фигурировали работ-
ники образования, медицины, об-
щественного транспорта и ЖКХ. Это 
стало для судов поводом встать на 
сторону O’stin и «Синема парк».

Суд также посчитал, что предпи-
сание Роспотребнадзора вакциниро-
вать 60–70% персонала «не соответст-
вует действующим нормативным 
актам, регулирующим порядок осу-
ществления вакцинации населе-
ния». Судья сослался на рекоменда-
ции ВОЗ, где говорится, что охват 
вакцинацией от гриппа в группах 
риска должен быть не менее 75%, 
а в целом по России — не менее 25%. 
Кроме того, вакцинация работников 
должна проходить только с их согла-
сия, подчеркнул суд.

В общем, итоги учений оказались 
отнюдь не в пользу принудительной 
вакцинации и даже заложили неко-
торую правовую основу для пози-
ции антипрививочников. Юристы 
признают, что многие доводы судов 
против требований властей вполне 
применимы к ситуации с вакцина-
цией от COVID-19 и могут быть ис-
пользованы как гражданами, так 
и компаниями.

Итоги учений  
оказались отнюдь 
не в пользу  
принудительной  
вакцинации и даже 
заложили  некоторую 
правовую основу  
для позиции  
антипрививочников
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Конструкторов собирают в один корпус
ОСК предложила объединить свои петербургские проектные бюро

Как стало известно „Ъ“, Объединенная судостроитель-
ная корпорация (ОСК) предложила объединить про-
ектные бюро корпорации в Петербурге, создав судо-
строительный проектно-исследовательский центр. 
Расположить его предлагается на площадях ФГУП 
«Крыловский государственный научный центр», 
а  освободившиеся офисы продать, направив  деньги 
на финансирование самого центра. Эксперты счи-
тают идею здравой, но не исключают риски потери 
 кадров и компетенций.

Как стало известно „Ъ“, ОСК разработала концепцию судо-
строительного проектно-исследовательского центра, которая 
позволит обеспечить «глобальную конкурентоспособность 
отечественного судостроения». Предполагается объедине-
ние всех проектных бюро корпорации, расположенных 
в Санкт-Петербурге, на площадях Крыловского ГНЦ. Соответ-
ствующее письмо от 30 июня направил в Минпромторг генди-
ректор ОСК Алексей Рахманов (копия есть у „Ъ“). В документе 
отмечается, что концепция может быть профинансирована 
полностью или частично за счет освобождения площадей про-
ектных бюро, «находящихся в привлекательных для инвесто-
ров районах Петербурга».

В ОСК и Минпромторге отказались от комментариев.
В Петербурге работает шесть конструкторских бюро ОСК. 

Так, Центральное конструкторское бюро морской техники 
«Рубин» (ул. Марата, 90) специализируется на проектирова-
нии атомных подводных лодок стратегического назначения, 
Санкт-Петербургское морское бюро машиностроения «Мала-

хит» (ул. Фрунзе, 18) — на атомных и дизельных подводных 
лодках, Центральное морское конструкторское бюро «Алмаз» 
(ул. Варшавская, 50, лит. А) — лидер в проектировании ско-
ростных ударных и патрульных кораблей, Северное проект-
но-конструкторское бюро (ул. Корабельная, 6, корп. 2, лит. А) 
проектирует боевые надводные корабли и гражданские суда, 
Невское проектно-конструкторское бюро (Галерный проезд, 3) 
специализируется на авианесущих и больших десантных ко-
раблях. Кроме того, в составе корпорации есть ЦКБ «ОСК-Ай-
сберг» (Большой В. О. просп., 36), занимающееся проектирова-
нием в том числе атомных ледоколов.

В составе Крыловского ГНЦ есть центральное конструк-
торское бюро «Балтсудопроект». В начале 2020 года господин 
Рахманов предлагал Минпромторгу передать его и ряд дру-
гих ключевых активов ГНЦ в состав корпорации (см. „Ъ“ от 
20 марта 2020 года). Спустя год ОСК вышла с инициативой пе-
редачи ей ЦНИИ судовой электротехники и технологии (см. 
„Ъ“ от 27 апреля). Собеседники „Ъ“ на рынке рассказывают, 
что идея объединения проектных бюро обсуждается в кор-
порации не один год. В мае Алексей Рахманов в интервью 
«Ведомостям» отмечал, что конструкторские бюро ОСК, за-
нятые созданием военной техники, «все еще обладают чрез-
мерным штатом и зачастую проигрывают с точки зрения эко-
номики по сравнению с любым гражданским КБ: это другие 
стоимость нормо-часа, эффективность и скорость разработ-
ки». Он не исключал возможность покупки на рынке одной 
или двух гражданских инжиниринговых компаний. Один 
из источников „Ъ“ рассказывает, что в ОСК обсуждалась идея 

свести основные КБ в несколько центров: например, объеди-
нить «Рубин» и «Малахит» в центр атомного подводного ко-
раблестроения, Невское, Северное ПКБ и «Алмаз» — надвод-
ного, а также сделать гражданский центр на базе «Вымпела», 
влив в него «Коралл». Это было бы эффективно, так как мощ-
ные проектные бюро завалены работой, а сотрудникам «сла-
бых» КБ «нечем заняться», рассуждает он. По схожему пути 
уже пошла Объединенная авиастроительная корпорация, со-
здав дивизион военной авиации на базе предприятий «Сухо-
го», стратегической — на базе «Туполева», транспортной — на 
базе «Ильюшина» и гражданской — на базе «Иркута».

Но другой собеседник „Ъ“ среди проектантов считает, что 
любое объединение КБ — это увеличение трудоемкости и сто-
имости работ. Он добавляет, что после аналогичного объеди-
нения в авиации много людей ушло, потеряны компетенции. 
Еще один источник отмечает, что сейчас «модно» во всех про-
блемах винить проектантов, в то время как за последние де-
сять лет на предприятиях были внедрены новые технологии 
и пополнен штат инженеров. «Подтягивать надо верфи, убрать 
бюрократию и прослойку клерков»,— считает он.

Старший научный сотрудник Центра анализа стратегий 
и технологий Михаил Барабанов называет «здравой» идею 
ОСК создать судостроительный проектно-исследовательский 
центр — «тянуть разрозненные специализированные КБ сей-
час накладно». При этом эксперт указывает и на риски: в ходе 
слияния КБ может быть утрачена часть кадров и, соответст-
венно, компетенций.

Анастасия Веденеева

Льготы возвращают в меню
Рестораторы просят поддержать бизнес из-за ограничений

Введение QR-кодов в московских ресто-
ранах привело к исчезновению посе-
тителей и падению доходов заведений 
на 60–90%. Для исправления «критиче-
ской ситуации» бизнес попросил премь-
ера Михаила Мишустина и мэра Москвы 
Сергея Собянина разработать для отра-
сли временные меры поддержки, в том 
числе льготы на оплату труда, аренды 
и налогов. В прошлом году господдер-
жка предотвратила закрытие до 70% 
 точек, поясняют участники рынка.

Президент Ассоциации производствен-
ных и торговых предприятий рыбного рын-
ка, основатель сети магазинов-кафе «Морема-
ния» Виталий Корнев обратился к премьеру 
Михаилу Мишустину и мэру Москвы Сергею 
Собянину с просьбой оказать содействие 
в разрешении «критической ситуации» в сфе-
ре общепита. Копия письма есть у „Ъ“.

С 28 июня для посещения кафе и рестора-
нов в Москве требуется QR-код, получить ко-
торый могут привитые от COVID-19, перебо-
левшие, а также имеющие отрицательный 

ПЦР-тест. Для летних веранд сохраняется сво-
бодное посещение до 12 июля. Как пишет го-
сподин Корнев, ограничения привели к фак-
тически исчезновению посетителей, доходы 
заведений сократились на 60–90% в зависимо-
сти от сегмента, а доля заказов навынос или 
доставки существенно не растет.

Новые меры избыточны и только ухудша-
ют финансовое положение отрасли, постра-
давшей от последствий борьбы с COVID-19 
в 2020 году, пишет Виталий Корнев. Он про-
сит отменить новые ограничения либо пред-
усмотреть временные компенсаторные меры 
поддержки. Среди них — субсидирование 
расходов на оплату труда, снижение НДФЛ до 
5% и социальных взносов до 10% с отсрочкой 
по уплате, а также освобождение от коммерче-
ской арендной платы на время ограничений 
с компенсацией выпадающих доходов арен-
додателям. Господин Корнев также выступа-
ет за упрощение согласования летних веранд 
и мораторий на проверки бизнеса.

Ассоциация обращается и от лица постав-
щиков рыбной продукции, говорит ее ви-

це-президент Артем Ломизе, указывая, что от-
грузки в рестораны из-за новых ограничений 
уже сократились на 15%, а к концу следующей 
недели падение будет 30%. Кроме того, меры 
могут распространить на другие отрасли, 
что не стоит делать без заранее определен-
ных компенсационных механизмов, добав-
ляет он. В правительстве РФ направили обра-
щение в Роспотребнадзор и Минэкономики. 
В службе пообещали рассмотреть документ. 
В министерство письмо пока не поступило.

Президент Федерации рестораторов и от-
ельеров Игорь Бухаров говорит, что минув-
шая неделя не показала притока вакцини-
рованных посетителей: в заведениях на 100 
мест занято в среднем около десяти столи-
ков. А если судить по темпам прививочной 
кампании сотрудников, многие из которых 
отказываются, общая вакцинация будет 
идти с трудом, считает он.

По словам господина Бухарова, в Москве 
по факту введен запрет на обслуживание 
в залах, как в прошлом году: «Тогда поддер-
жка от государства предотвратила закрытие 

70% ресторанов и помогла некоторым пере-
запустить бизнес, теперь ситуация схожая». 
Гендиректор «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров согласен, что для большинства 
рестораторов в Москве июль и август будут 
равносильны закрытию. По его словам, обра-
щение к Михаилу Мишустину, видимо, нуж-
но для привлечения внимания к проблеме 
и ускорения принятия решений о поддержке 
со стороны московских властей.

Вице-мэр Москвы по экономике Владимир 
Ефимов передал „Ъ“, что еженедельный обо-
рот товаров и услуг в целом не вызывает опа-
сений, хотя у отдельных предприятий ситуа-
ция сложная, в первую очередь у ресторанов, 
не имеющих веранд и не работающих навы-
нос. В Москве, отметил чиновник, уже введе-
ны отсрочки по аренде за третий квартал для 
предприятий, арендующих помещения у го-
рода, а рестораны могут получить гранты на 
компенсацию трат на коммунальные услуги. 
Господин Ефимов допустил дальнейшее рас-
ширение мер поддержки.

Анатолий Костырев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Рост или снижение индикатора
за торговый день
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

„Ъ“ стали известны подробности сделок по про-
даже части активов холдинга «Сафмар финан- 
совые инвестиции» (СФИ). Так, кредитный  
брокер «Директ кредит центр» перейдет в соб- 
ственность ритейлера «М.Видео», а НПФ «Мос- 
промстрой-Фонд» — группе «Русские фонды». 
За эти активы холдинг Саида Гуцериева получит 
1,8 млрд руб., что поможет выплачивать долг  
перед ВТБ и проценты по нему.

Холдинговая компания «Сафмар финансовые инвес-
тиции», бенефициаром которой является Саид Гуцери-
ев, продает кредитного брокера «Директ кредит центр», 
специализирующегося на POS-кредитовании, ритей-
леру «М.Видео» (также принадлежит Саиду Гуцериеву). 
Об этом рассказали „Ъ“ несколько человек, знакомых 
с потенциальной сделкой. Ранее рейтинговое агентство 
S&P, не называя покупателей, сообщило, что СФИ плани-
рует продать брокера и принадлежащий холдингу НПФ 
«Моспромстрой-Фонд» за 1,8 млрд руб. Как сообщили не-
сколько источников „Ъ“, близких к разным сторонам пе-
реговоров, потенциальным покупателем НПФ выступа-
ет группа «Русские фонды» Сергея Васильева. Агентства 
S&P и АКРА указывают, что сделки по продаже активов 
находятся в высокой стадии проработанности, причем 
АКРА ожидает продажу активов в июле—августе.

• «Сафмар финансовые инвестиции» на данный мо- 
мент объединяет лизинговую компанию «Европлан»,  
«Директ кредит центр», «Моспромстрой-Фонд», 49% ВСК, 
10% «М.Видео», 11,1% НК «Русснефть» и 51% облачного  
сервиса гейминга GFN.RU. Также на балансе холдинга  
находятся две кипрские компании Weridge Investments  
и Barigton Holdings, которым принадлежит 48,5% СФИ. 
Долг холдинга перед ВТБ составляет 15,5 млрд руб.
Исходя из капитала «Моспромстрой-Фонда», а также 

проходящих сейчас сделок на пенсионном рынке, этот 
актив оценивается в 300–400 млн руб. В «Русских фон-
дах» оперативно не ответили на запрос „Ъ“. Таким обра-
зом, стоимость кредитного брокера может составлять 
1,4–1,5 млрд руб. По расчетам S&P, на исходящий денеж-
ный поток СФИ за год начиная с 1 июля будет приходить-
ся около 1 млрд руб. операционных расходов, процент-
ных платежей по долгу 1,2 млрд руб. и выплат в рамках 
погашения долга 1,7 млрд руб. При этом деньги и де-

нежные эквиваленты СФИ составляют около 1,6 млрд 
руб., а дивидендные выплаты компаний холдинга ожи-
даются только в следующем году. Их размер, по оценке 
S&P, составит 5–6 млрд руб.

Продажа активов «может позволить в срок исполнить 
все обязательства по графику и поддержать уровень лик-
видности», отмечает АКРА. «Средства от любых сделок, 
которые проводит холдинг, формируют запас ликвид-
ности, который может быть использован для разных 
целей. Прежде всего для основной деятельности — на 
приобретение новых активов или финансирование раз-
вития дочерних компаний»,— указывает представитель 
СФИ. По его словам, в случае если это будет целесообраз-
но, свободные средства могут быть направлены и на до-
срочное погашение текущей задолженности.

СФИ стал акционером «Директ кредит центра» в 2018 
году, когда приобрел 75% компании, а в этом году до-
вел долю до 100%. Как указывается в годовом отче-
те холдинга, кредитный брокер «является партнером 
„М.Видео“ в части кредитования покупателей техники 
в магазинах сети», что, по мнению холдинга, обеспечи-
вает синергию двух бизнесов. В «М.Видео» заявили, что 
«не комментируют слухи», но отметили, что «финтех 
в целом отвечает стратегии и комплементарен основ-
ному бизнесу компании». В СФИ «не комментируют 
сделки до их завершения».

Выручка «Директ кредит центра» в 2020 году состави-
ла 2,2 млрд руб., а чистая прибыль — 230 млн руб. Ана-
литик «ВТБ Капитала» Мария Колбина считает цену за 
комиссионный бизнес 6,5 чистой прибыли адекватной. 
И холдинг, и «М.Видео» публичные компании, при этом 
у последней весьма большой free-float — 24%, отмечает 

младший директор «Эксперт РА» Анна Кертанова. Поэто-
му, несмотря на то что «сделка осуществлена между ком-
паниями с одним бенефициаром, нельзя сказать, что это 
сделка внутри одной группы»,— отмечает она и подчер-
кивает возможность более динамичного развития биз-
неса по POS-кредитованию «Директ кредит центра» на 
базе ритейлера, а не финансового холдинга.

Илья Усов, Ольга Шерункова

Кредитный брокер пойдет на кредит
Продажа активов поможет холдингу «Сафмар» обслуживать долг

1,8 миллиарда рублей
получит «Сафмар финансовые  
инвестиции» от продажи НПФ  
и кредитного брокера

МСП-банк уменьшает уставный капитал более  
чем в два раза, чтобы устранить основание 
для осуществления мер по предотвращению  
банкротства. Фактически уменьшением уставно-
го капитала банк закрывает старые проблемы, 
но для продолжения кредитования бизнеса ему 
понадобятся дополнительные вливания со сто-
роны акционера, указывают эксперты.

МСП-банк, столкнувшийся в мае с серьезными про-
блемами с капиталом, которые привели к существен-
ному снижению кредитного рейтинга со стороны рос-
сийских рейтинговых агентств (см. „Ъ“ от 24 июня), 
выбрал способ исправить ситуацию. Из возможных ва-
риантов — провести докапитализацию, выпустить га-
рантии со стороны акционера (Корпорации МСП) или 
уменьшить уставный капитал — банк выбрал послед-
нее. 5 июля по рекомендации его наблюдательного со-
вета акционер банка принял решение сократить устав-
ный капитал с 24,2 млрд руб. до 10,7 млрд руб., следует 
из раскрытия информации. По словам председателя на-
блюдательного совета банка, гендиректора Корпорации 
МСП Александра Исаевича, эта мера позволит снять на-
грузку на уставный капитал и создаст возможности для 
дальнейшего роста объемов поддержки МСП.

Приняв решение об уменьшении уставного капита-
ла, банк нацелен в течение 45 дней устранить регуля-
торное нарушение, считает младший вице-президент 
Moody’s Лев Дорф. Фактически банк таким образом сни-
мает с себя регуляторные риски (возникновение осно-
вания для осуществления мер по предотвращению 
банкротства), объясняет эксперт. «Скорее всего, в об-
новленный уровень уставного фонда банк заложил до-
полнительное снижение собственного капитала из-за 
недавно досозданных и потенциально новых резервов 
по кредитному портфелю»,— объясняет господин Дорф.

Решение уменьшить уставный капитал, скорее всего, 
обусловлено тем, что именно такой сценарий возможно 
реализовать в оперативные сроки, нежели предоставле-
ние докапитализации или выдача гарантии, объясняет 
управляющий директор по рейтингам кредитных инсти-
тутов «Эксперт РА» Александр Сараев. «Выбор этого реше-
ния может говорить о том, что другие меры поддержки 
оперативно реализовать не получилось»,— говорит экс-
перт. Столь же значительное сокращение капитала мо-
жет объясняться тем, что банк действует в рамках ожида-
ний — собственный капитал банка может сократиться 
еще больше после отмены послаблений в части резерви-
рования ссуд с 1 июля, отмечает господин Сараев.

Впрочем, такое мероприятие устранит регуляторное 
нарушение и снимет с банка признак банкротства, но 
не исправит ситуацию со слабым запасом по обязатель-
ным нормативам по достаточности капитала, отмечает 
господин Сараев. По состоянию на 1 июня нормативы 
достаточности базового капитала (Н1.1) и основного ка-
питала (Н1.2) составляли 8,85%, норматив достаточности 
собственных средств (Н1.0) — 14,4%. Однако на 1 июля 
показатели еще не раскрыты. «Банку еще могут потре-
боваться дополнительные резервы, поскольку ситуа-
ция в секторе малого и среднего бизнеса пока не улуч-
шается»,— указывает господин Сараев. В таких условиях 
банку, возможно, потребуется либо отрегулировать уро-
вень активов под риском, либо со временем привлечь 
дополнительный капитал, который в любом случае по-
надобится ему для продолжения кредитования, считает 
господин Дорф. «После формирования большей части 
необходимых резервов по старым проблемным активам 
и кредитам, реструктурированным в период пандемии, 
проблемы прошлых лет в большей степени будут закры-
ты»,— заключает он.

Однако под вопросом остается и потенциальная сме-
на собственника банка в связи с тем, что процесс сли-
яния МСП-банка и банка «Дом.РФ» (см. „Ъ“ от 11 янва-
ря) сильно оторвался от «дорожной карты». Проблемы 
со слиянием двух банков действительно есть, однако 
постановление правительства РФ с утвержденной «до-
рожной картой» по их объединению никто не отменял, 
и фактически для отказа от такого решения нужно при-
нимать новое постановление, отменяющее прежнее, 
объяснил источник „Ъ“, близкий к правительству.

Ольга Шерункова, Илья Усов

Лучше меньше, 
да вдвое
МСП-банк сокращает уставный 
капитал ради бизнесаИндекс Московской биржи обновил историче-

ский максимум, преодолев отметку в 3900 пун-
ктов. Основным драйвером для фондового ин-
декса был рост цен на нефть, стоимость кото-
рой в начале торгов обновила трехлетний макси-
мум. Причем даже заметная коррекция на товар-
ном рынке слабо отразилась на фондовом индек-
се. Эксперты считают, что в краткосрочной пер-
спективе объективных причин для дальнейшего 
роста нет, но в более долгосрочном плане россий-
ский рынок может рассчитывать на положитель-
ную динамику.

Во вторник, 6 июля, индекс Московской биржи уста-
новил исторический рекорд, впервые преодолев отмет-
ку 3900 пунктов. К середине дня он достигал 3915 пун-
ктов, что превышает уровень закрытия понедельника на 
0,84%. Однако удержаться выше круглой отметки не уда-
лось, и на закрытии основной сессии индекс составлял 
3884,3 пункта, на 0,04% выше закрытия предыдущего дня. 
Рост индекса Московской биржи продолжается с конца ок-
тября прошлого года и с того момента составил более 39%.

Как указывает эксперт по фондовому рынку «БКС Мир 
инвестиций» Дмитрий Бабин, основным драйвером ро-
ста индекса стало повышение стоимости нефти, обно-
вившей трехлетние максимумы, а также относительная 
слабость рубля, что является благоприятным сочетани-
ем для нефтегазового сектора. По данным агентства Re-

uters, котировки российской нефти Urals на спот-рынке 
достигали во вторник отметки $76,4 за баррель — мак-
симума с октября 2018 года. Стоимость североморской 
нефти Brent превышала $80 за баррель. Уверенный рост 
цен на топливо продолжался с середины мая, за это вре-
мя нефть подорожала почти на 18%. Индекс Московской 
биржи за это время вырос почти на 7%. Вместе с тем рез-
кое ослабление рубля, который обновил двухмесячный 
минимум к доллару во второй половине дня, происхо-
дившее на фоне снижения нефтяных котировок, слабо 
отразилось на фондовом рынке.

Российский рынок поддерживает и приход частных 
инвесторов. Так, за июнь количество физлиц, имеющих 
брокерские счета на бирже, выросло почти на полмил-
лиона человек и превысило 12,7 млн. «За последние 12 
месяцев совокупный приток средств физлиц в акции, 
облигации, биржевые фонды составил 1,1 трлн руб.»,— 
отмечают на бирже.

Вместе с тем руководитель отдела анализа акций ФГ 
«Финам» Наталья Малых считает, что в краткосрочной 
перспективе особых причин для продолжения роста 
нет. «В лидерах роста присутствуют главным образом 
компании с циклическим уклоном бизнеса, и посколь-
ку долгосрочные ожидания по рынку акций остаются 
позитивными, то эти бумаги продолжают пользовать-
ся спросом»,— говорит она. Во-вторых, по ее словам, 
в лидерах роста есть бумаги с высокой дивидендной до-

ходностью, в частности, привилегированные акции 
«Сургутнефтегаза» и обыкновенные акции «Газпрома». 
«Последний, как мы ожидаем, быстро закроет дивиденд-
ный гэп из-за перспектив повышения прибыли за 2021 
год и, соответственно, следующего дивиденда. Нельзя 
также исключать и влияния закрытия коротких позиций 
по бумагам, которые тестируют новые максимумы»,— по-
ясняет госпожа Малых.

Несмотря на пессимистичный настрой в отношении 
ближайших перспектив российского рынка, в долгос-
рочном плане эксперты настроены позитивно. Наталья 
Малых отмечает сохранение позитивных настроений 
на глобальных рынках, а индекс страха VIX и вовсе опу-
стился до уровней до начала пандемии. «За последнее 
время вырос аппетит к риску у инвесторов, что повы-
шает привлекательность инвестиций в развивающиеся 
рынки, в том числе России»,— говорит она. Кроме того, 
по ее мнению, в ближайшее время по мере восстанов-
ления глобальной экономики можно ожидать высоко-
го спроса на сырье, что совместно с ограниченной добы-
чей будет оказывать поддержку ценам на нефть, а этот 
фактор особенно положителен для российского рынка. 
«Учитывая текущие благоприятные рыночные условия, 
позитивные настроения инвесторов и низкие геополи-
тические риски, можно ожидать дальнейшего роста рос-
сийских индексов»,— считает Наталья Малых.

Максим Буйлов

Индекс пошел за нефтью
Частные инвесторы поддержали российский рынок

Центробанк предложил методи-
ку расчета справедливой цены 
для низколиквидных ОФЗ с плава-
ющей купонной ставкой (флоате-
ров). Это отражает курс регулято-
ра на унификацию принципов на-
ступления фидуциарной ответст-
венности для НПФ, что должно по-
высить их ответственность за ре-
зультаты инвестирования перед  
застрахованными лицами. В насто-
ящее время флоатеры являются 
удобным механизмом хеджирова-
ния в условиях повышения ставки 
ЦБ. Вместе с тем часть участников 
рынка опасаются чрезмерного ог-
раничения инвестиционной актив-
ности фондов в связи с повышени-
ем рисков попадания под фидуци-
арную ответственность.

Банк России предложил участникам 
пенсионного рынка методику оценки 
фидуциарной ответственности при за-
ключении сделок с ОФЗ с плавающей 
процентной ставкой (флоатерами). Об 
этом было объявлено на онлайн-встре-
че 6 июля 2021 года. Ранее ЦБ подготовил 
аналогичные указания по условиям сде-
лок с депозитами, акциями и облигация-
ми с фиксированным купоном. Эти меры 
реализуются регулятором в целях опре-
деления рамок фидуциарной ответствен-
ности для НПФ для защиты интересов за-
страхованных лиц.

Представленная методика состоит из 
трех базовых разделов — выявление сде-
лок с признаками нарушений (триггеров), 
формула расчета справедливой цены и ме-
ханизм расчета суммы возмещения в слу-
чаях, когда цена признана неадекватной. 
Разработанные триггеры позволят регу-
лятору оценивать сделки с этими инстру-
ментами на соответствие фидуциарной 
ответственности в автоматическом режи-

ме. Недополученный доход вычисляют по 
стоимости активов с сопоставимым уров-
нем риска на момент заключения сделки.

На текущий момент около 90% рынка 
флоатеров, по оценкам участников рын-
ка, занимают ОФЗ, по которым есть ак-
тивный рынок и есть котировка Нацио-
нального расчетного депозитария. Если 
флоатеры активно торгуются на рынке, 
их справедливая стоимость будет лежать 
в рамках котировок спроса и предложе-
ния. Представленная ЦБ методика расче-
та справедливой цены предполагается 
к использованию в тех случаях, когда «ры-
нок по ОФЗ становится неактивным», по-
ясняет собеседник „Ъ“ в крупном фонде.

В Банке России обращают внимание, 
что срабатывание триггера по той или 
иной сделке еще не является основанием 
для применения надзорных мер за нару-
шение фидуциарных обязанностей НПФ. 
Такие сделки будут анализироваться до-
полнительно с учетом комплексного рас-
смотрения условий их заключения, в том 
числе объема торгов, поясняют в ЦБ.

Облигации с плавающим купоном яв-
ляются не самым распространенным ин-
струментом для НПФ. Активы пенсионных 
фондов составляют около 3 трлн руб., при 
этом собеседники „Ъ“ оценивают долю та-
ких ценных бумаг в 5–9%, из которых 0,5–
1% приходится на долю корпоративных 
флоатеров. Как отмечают собеседники „Ъ“, 
доходность инструмента при благоприят-

ной экономической ситуации низкая, а за-
траты на ее оценку высоки. Однако в насто-
ящий момент, когда прогнозируется рост 
ставки ЦБ, флоатеры представляют собой 
важный хеджирующий инструмент. «Хоро-
шая стратегия для фондов сейчас подразу-
мевает до 20–25% облигаций с плавающей 
ставкой»,— говорит один из собеседников 
в крупном НПФ. «В рамках корпоратив-
ных флоатеров методика будет дорабаты-
ваться»,— предполагают участники рынка. 
Возможным следующим шагом регулято-
ра может стать унификация оценки фиду-
циарной ответственности для еврооблига-
ций, считают собеседники „Ъ“.

По мнению управляющего директо-
ра «Эксперт РА» Павла Митрофанова, та-
кого рода унификация устраняет возмож-
ность арбитража, связанного с порядком 
учета в разных фондах, и делает приори-
тетом непосредственно качество тех ре-
шений, которые принимаются управ-
ляющей компанией и фондами. Вместе 
с тем участники рынка опасаются, что 
данная методика ограничит инвестици-
онную активность фондов, так как мини-
мальные риски по ней связаны со сдел-
ками по ОФЗ с плавающей процентной 
ставкой, вложение же в корпоративные 
инструменты, которые характеризуются 
более высокой доходностью, может быть 
связано с дополнительными рисками по 
фидуциарной ответственности.

Оксана Коткина

Капитан торгового флоатера
ЦБ ставит условия облигациям с плавающим купоном

Загнать это в какие-то рамки 
невозможно. Мы смотрели, 
может, кто-то применяет  

какие-то бенчмарки, 
ориентиры, еще что-то,  
но такого мы не нашли

— Филипп Габуния,
директор департамента  

коллективных инвестиций ЦБ,  
о мотивированном суждении  

и фидуциарной ответственности НПФ,  
21 марта 2017 года
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деловые новости

Авторынок, по итогам первого полуго-
дия вернувшийся к уровням 2019 года, 
входит в низкий летний период с дефи-
цитом предложения. Нехватка машин 
поддерживает цены, которые могут по-
лучить дополнительный толчок в авгу-
сте за счет старта программы льготных 
автокредитов. Тем не менее Ассоциа-
ция европейского бизнеса и аналитики 
ждут замедления продаж во втором по-
лугодии, когда ситуация с предложени-
ем стабилизируется. 

Авторынок перегрет, признают в Ассоци-
ации европейского бизнеса (АЕБ): продажи 
за полугодие оказались на 5,1% выше резуль-
татов за аналогичный период докризисного 
2019 года. Теперь в АЕБ ожидают восстановле-
ния рынка до уровня 2019 года уже по итогам 
этих 12 месяцев (см. «Ъ-Онлайн» от 6 июля).

Сейчас рынок и ценовой уровень на маши-
ны определяются дефицитом автомобилей, 
говорит Сергей Удалов из «Автостата», и улуч-
шения ситуации не предвидится. На третий 
квартал многие автоконцерны сами снижают 
планы из-за проблем с компонентами и по-
ставками, что в целом никогда не было харак-
терно для рынка, добавляет глава ГК «Фаво-
рит Моторс» Владимир Попов. Спрос остается 
высоким, но трафик в салонах упал на фоне 
ситуации с коронавирусом, отмечает он. По 
словам господина Попова, особенно силь-
ный дефицит у японских брендов (в портфе-
ле дилера есть Mazda). «Все, что появляется, 
сразу выкупается дилерами и продается или 
декларируется под имеющийся портфель за-
казов. В среднем склад равен месячным про-
дажам»,— говорит он. Собеседники „Ъ“ от-
мечают, что в последние месяцы статистика 

продаж вновь стала расходиться с данными 
регистраций автомобилей. Но впервые это 
связано не с давлением автоконцернов на ди-
леров и затовариванием складов для выпол-
нения планов, а быстрым выкупом дилерами 
появляющихся у производителей и импорте-
ров предложений — те стремятся успеть до 
нового роста цен.

Цены только за первое полугодие выро-
сли на 7%, обновление прайс-листов продол-
жилось и с 1 июля (см. „Ъ“ от 23 июня). При 

этом запуск программы льготного автокреди-
тования в августе без широкого увеличения 
доступности машин даст дополнительный 
толчок ценам в бюджетном сегменте, говорят 
источники „Ъ“ и соглашается Сергей Удалов. 
«Если появляется скидка на кредит, клиен-
ты получают новый стимул для покупки, тем 
более что программа вновь продлится лишь 
пару месяцев»,— отмечает эксперт.

Минпромторг «приостановил на опре-
деленный период меры поддержки именно 
из-за перегретого рынка», говорил глава ми-
нистерства Денис Мантуров 5 июля (цитата по 
ТАСС). Фактически же в этом году правитель-
ство выделяло на льготное кредитование по-
чти 8,9 млрд руб., но средства закончились 

к середине февраля из-за погашения долгов 
перед банками за 2020 год, то есть программа 
не работает уже 4,5 месяца. Вероятно, сейчас 
речь идет о том, что старт господдержки отло-
жили на август, несмотря на отбор банков на 
новые средства еще в мае. Всего на льготные 
кредиты добавят 5 млрд руб.

При этом программа льготного кредито-
вания не окажет значительного эффекта на 
продажи, говорит Сергей Удалов, так как те 
связаны с возможностями производства. Он 
отмечает, что делать прогнозы по объему вы-
пуска сложно, но он останется в положитель-
ной зоне хотя бы из-за низкой базы весны 2020 
года из-за локдауна. По последним данным 
Росстата, в январе—мае выпуск легковых ма-
шин вырос на 51,4%, до 614 тыс. штук, но сни-
зился на 4,8% относительно 2019 года. Среди 
автопроизводителей данные по производст-
ву за полугодие раскрывал завод «Хендэ Мо-
тор Мануфактуринг Рус» — его выпуск вырос 
на 40%, до 123 тыс. машин. По итогам года там 
ожидают роста на 5%, до более 230 тыс. штук. 

Прогнозы аналитиков по продажам в це-
лом скромнее АЕБ (рост на 9,8%) и дилеров: те 
ждут увеличения рынка в пределах 5%, в том 
числе из-за высокой базы второго полугодия 
2020 года. Владимир Беспалов из «ВТБ Капита-
ла» отмечает, что прогноз АЕБ тоже предпола-
гает снижение рынка во втором полугодии, но 
более медленное. «Сейчас в условиях ускорен-
ного роста цен клиенты пытаются купить ма-
шину, в том числе это спрос будущих периодов 
и отчасти инвестиция, потому что остаточная 
стоимость растет,— заключает он.— Но если 
рубль еще укрепится, инфляция замедлится, 
то цены пойдут вверх медленнее».

Ольга Никитина

Машины перегреваются
Дефицит и льготные кредиты толкают цены вверх

По словам одного из источников „Ъ“, пред-
ставители от промышленности предлагали 
распределить сертификаты пропорционально 
объемам потребляемой электроэнергии или 
мощности. По мнению бизнеса, эти объемы 
уже оплачиваются по программе договоров по-
ставки мощности (ДПМ, гарантирует повышен-
ные платежи за мощность). Впрочем, пока нет 
понимания, будет ли ЕС в принципе учитывать 
зеленые сертификаты. «Делим шкуру неубито-
го медведя»,— иронизирует один из источни-
ков „Ъ“. В «Роснефти» комментариев не дали.

Общий платеж потребителей оптового 
энергорынка за мощность новых АЭС, ГЭС 
и ВИЭ к 2035 году приблизится к 8 трлн руб. 
Так, за построенные по ДПМ АЭС и ГЭС уже 
выплачено около 1 трлн руб., за ВИЭ — около 
70 млрд руб., подсчитал Николай Посыпанко 
из Vygon Consulting. До 2035 года за ГЭС и АЭС 
еще предстоит заплатить как минимум 4 трлн 
руб., а за обе программы ДПМ ВИЭ — около 
2,1 трлн руб.

«Плательщики по ДПМ ВИЭ оплачивают со-
здание и содержание объектов с высокой при-
былью для их владельцев, поэтому первичная 
эмиссия зеленых сертификатов в пользу пла-
тельщиков ДПМ по фактической „бумажной“ 
себестоимости в период действия таких ДПМ 
вполне обоснованна и оправданна»,— заяви-
ли „Ъ“ в «Сообществе потребителей энергии».

Минэнерго, Минэкономики и генерирую-
щие компании выступают против безвозмезд-
ной выдачи зеленых сертификатов. В Минэ-
нерго считают такой подход нерыночным, 
а выдачу товара отдельным лицам на безвоз-
мездной основе — «очевидной дискримина-
цией по отношению к остальным возможным 
покупателям». По мнению Минэнерго, логика 
международного регулирования сертифика-
тов строится на том, что это независимая от го-
сударственных институтов система, не предпо-
лагающая административного вмешательства. 
«Если принять данное предложение, то рос-
сийские сертификаты не смогут быть интегри-
рованы в международные системы их оборота 
и не получат признания на зарубежных рын-
ках, а значит, их ценность для самих же экс-
портеров, по сути, сведется к нулю»,— говорят 
в Минэнерго. В Минэкономики также считают, 
что безвозмездная передача сертификатов про-
тиворечит соответствующим нормам ЕС.

В «Росэнергоатоме» (входит в «Росатом») за-
явили „Ъ“, что в стоимость сертификата будут 
включены в том числе затраты на создание 
и функционирование системы выдачи и по-
гашения сертификатов, расходы компаний 
на выполнение экологических мероприятий 
и аттестацию оборудования. В Ассоциации 
предприятий солнечной энергетики высту-
пают за продажу сертификатов по свободной 
рыночной цене.

Полина Смертина

На электроэнергии можно 
неплохо озелениться

Цены на коксующийся уголь внутри РФ 
могут увеличиться на 30–40% в третьем 
квартале вслед за экспортными ориен-
тирами, ожидают аналитики «ВТБ Капи-
тала». Продолжит расти в цене и желез-
ная руда на фоне высокого спроса в Ки-
тае. Подорожание сырья окажет допол-
нительное давление на рентабельность 
металлургов, чьи экспортные доходы 
с 1 августа будут ограничены пошлина-
ми. Впрочем, аналитики полагают, что 
в случае резкого роста цен на сырье го-
сударство может и на него ввести допол-
нительные налоги.

Коксующийся уголь, который использует-
ся для нужд металлургии, может подорожать 
на внутреннем рынке по итогам третьего 
квартала на 30–40% по отношению ко второ-
му кварталу, пишет «ВТБ Капитал» со ссыл-
кой на «Металл эксперт». Рост цен связан с ди-
намикой экспортных котировок. Так, уголь 
твердых сортов FOB Australia подорожал в те-
чение месяца на 22%, до $181 за тонну, а на ба-
зисе CFR China — на 12%, до $303. По мнению 
аналитиков, австралийский уголь продол-
жит расти в цене. Также напряженным оста-
ется рынок железной руды. Тонна руды с со-
держанием 62% CFR China подорожала в июне 
на 14%, до $216, из-за высокого спроса в Китае 
и закрытия некоторых железорудных акти-
вов в Бразилии.

Рост цен на коксующийся уголь и желез-
ную руду является дополнительным негатив-
ным фактором для российских металлургов 
с учетом вводимых правительством экспорт-
ных пошлин. С 1 августа минимальная ставка 
пошлины на окатыши составит $54 за тонну, 

плоский горячекатаный прокат и арматуру — 
$115, холоднокатаный прокат — $133, нержа-
веющую сталь и ферросплавы — $150. По оцен-
кам лобби черных металлургов «Русская сталь», 
если текущая конъюнктура сохранится, то при-
быль сектора снизится в этом году на 150 млрд 
руб., а объем производства упадет на 1,2 млн 

тонн. Если же мировые цены начнут падать, то 
прибыль сократится на 180 млрд руб. Анали-
тики «ВТБ Капитала» считают, что в результате 
введения пошлин внутренние цены на сталь 
снизятся на 25–30% по отношению к июню.

Удорожание сырья и падение внутренних 
цен на сталь может поставить в уязвимое по-
ложение прежде всего ММК Виктора Рашни-
кова. Компания ориентирована на рынок РФ 

и в наибольшей степени пострадает от сниже-
ния внутренних цен, тогда как ее самообеспе-
ченность железорудным сырьем составляет 
20%, углем — 40%. По итогам первого квартала 
компания сообщала, что себестоимость тон-
ны сляба выросла на 19,3%, до $340. При этом 
угольный концентрат, окатыши и аглосырье 
составляют 60% в себестоимости сляба. Ана-
литики «ВТБ Капитала» ожидают, что ММК мо-
жет сильнее прочих пострадать от снижения 
цен на внутреннем рынке в результате введе-
ния пошлин, потеряв 15% прогнозной EBITDA 
в 2021 году против 11% у Evraz и «Северстали» 
и 13% у НЛМК.

Директор группы корпоративных рей-
тингов агентства НКР Александр Шураков 
ожидает более умеренного роста цен на руду 
и коксующийся уголь на внутреннем рын-
ке — примерно на 15–20%. «В случае возник-
новения существенных ценовых диспарите-
тов на внутреннем рынке мы не исключаем 
новых оперативных корректировок правил 
игры, в результате которых бенефициаром та-
кого роста цен станут не только и не столько 
металлургические компании, имеющие соб-
ственную ресурсную базу, сколько государ-
ство»,— говорит он. Александр Шураков на-
поминает, с 2021 года власти уже увеличили 
НДПИ на железную руду. Также год назад пра-
вительство обсуждало введение прогрессив-
ной ставки НДПИ на уголь, при расчете кото-
рого учитывалась бы динамика мировых цен, 
но тогда из-за низких цен на рынке эти по-
правки показались неактуальными. По мне-
нию эксперта, текущая ценовая динамика мо-
жет вернуть эти идеи к жизни.

Евгений Зайнуллин

Металлурги попали в вилку
Сырье для них дорожает на фоне введения экспортных пошлин

Давид Кононов полагает, что продолжаю-
щийся экономический кризис в совокупно-
сти с окончанием моратория может привес-
ти к всплеску заявлений на банкротство уже 
осенью, причем в первую очередь по иници-
ативе кредиторов. «Из-за сложной ситуации 
в предпринимательской среде рассчитывать 
на открытие нового бизнеса после закрытия 
старого не приходится, поэтому руководст-
во должников пробует остаться на плаву, вы-
жимать оставшиеся соки из своих компаний 
и тянуть с подачей заявления о банкротстве до 
последнего»,— поясняет юрист. 

Кредиторы же «близки к исчерпанию 
возможностей для внесудебных реструкту-

ризаций долгов», и «большое количество 
открытых кейсов сегодня представлены не-
платежеспособными должниками», отмеча-
ет господин Третьяков. С учетом сроков на об-
ращение в суд, текущей загруженности судей 
и графика их отпусков, «пиковыми месяцами, 
скорее всего, станут сентябрь—октябрь этого 
года», полагает Владимир Журавчак.

По мнению Эдуарда Олевинского, послед-
ствия кризиса «мы увидим в банкротной ста-
тистике в ближайшие год-полтора», учиты-
вая время на процедуру наблюдения, но 
«кардинального роста» юрист не ожидает. Ев-
гений Третьяков тоже думает, что ускорение 
банкротств в этом году будет « плавным — 
до 10–20%».

Анна Занина, Екатерина Волкова

Вновь открывшиеся 
несостоятельства

К О Н Т Е К С Т С А М О Б А Н К Р О Т Н Ы Е  Г Р А Ж Д А Н Е

По данным Федресурса, количество россиян, при-
знанных банкротами судом, в первом полугодии 
выросло в 2,1 раза, до 88 тыс. человек. По сравне-
нию с тем же периодом допандемийного 2019 года 
рост составил 50%.

Как и прежде, граждане чаще всего банкротят 
себя сами (в 95% случаев), кредиторы иницииру-
ют только 3,9% дел, ФНС — 1,1%. Большинство 
личных  банкротств снова пришлись на столицу 
(4,86 тыс. граждан), за ней следуют  Московская 
область (4,7 тыс.), Краснодарский край (4,31 тыс.), 
Самарская  область (3,92 тыс.), Санкт-Петербург 
(3,82 тыс.) и Свердловская область (3,54 тыс.). 

Внесудебная процедура банкротства была воз-
буждена в отношении 2,23 тыс. человек — это 47% 
от общего числа поданных заявлений. Оставшиеся 
2,47 тыс. обращений граждан в рамках этой проце-
дуры возвращены из-за ошибок и несоответствия 
критериям.

По мнению юристов, причины популярности 
личных банкротств связаны в первую очередь 
с распространением информации о такой возмож-
ности списания долгов. «Сарафанное радио мед-
ленно, но верно доносит до людей, что это реаль-

ный выход из тяжелой экономической ситуации. 
Сказалась также широкая реклама внесудебного 
банкротства властями»,— отмечает глава правово-
го бюро «Олевинский, Буюкян и партнеры» Эдуард 
Олевинский. При этом, добавляет руководитель 
банкротной практики «Лемчик, Крупский и партне-
ры» Давид Кононов, потребность в персональных 
банкротствах — это «следствие происходящего 
в экономике, в том числе рекордной закредитован-
ности населения».

Партнер юрфирмы «Сотби» Владимир Журавчак 
считает, что пандемия тоже сказалась на банкрот-
стве физлиц, поскольку закрытие компаний и со-
кращение ими деятельности влекут для граждан 
 потерю работы либо существенное уменьшение 
 доходов домохозяйств. К тому же стоимость юр-
услуг по сопро вождению банкротств граждан отно-
сительно невысока, замечает управляющий дирек-
тор Proxima Capital Group Евгений Третьяков. Он ви-
дит риск «лавинизации» числа персональных бан-
кротств, что соз даст большую «нагрузку и на бан-
ковскую, и на судебную системы», поэтому считает 
возможным ужесточение политики государства 
в этой сфере. Анна Занина, Екатерина Волкова

5,1 процента
составил рост продаж  
легковых автомобилей в РФ  
в первом полу годии  
по сравнению с 2019 годом
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САНКТ-ПЕТЕРБУРГ
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ДЛЯ ДЕВЕЛОПЕРОВ. 
МОСКВА
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 11 АВГУСТА

АВГУСТОВСКИЙ БРАНЧ. 
КОММЕРЧЕСКАЯ 
НЕДВИЖИМОСТЬ: 
ПЕРЕЗАГРУЗКА

 18 АВГУСТА

АНТИМОНОПОЛЬНОЕ 
РЕГУЛИРОВАНИЕ: 
В ПОИСКАХ БАЛАНСА 
ИНТЕРЕСОВ БИЗНЕСА 
И ГОСУДАРСТВА

09 СЕНТЯБРЯ

КИНО В ДЕТАЛЯХ: КАК 
ОНЛАЙН-КИНОТЕАТРЫ 
ВЫИГРАЛИ БИТВУ  
ЗА ЗРИТЕЛЯ

 15 СЕНТЯБРЯ

О ТАБЛЕТКАХ  
И НЕ ТОЛЬКО — КУРС 
НА НОВУЮ СТРАТЕГИЮ, 
ЛЕКАРСТВЕННОЕ 
ОБЕСПЕЧЕНИЕ И ИН  - 
ТЕ РЕСЫ ПАЦИЕНТА

с1

с1

В мире существует  
такой инструмент, как введение  

однократного налога.  
Это windfall tax — налог  

на «принесенное ветром»
— Андрей Белоусов,

первый вице-премьер РФ,  
о введении новых налогов для металлургов, 2 июня

Ц И Т А Т А



Vela Digital Media (VDM), пре-
тендовавшая на статус эксклю-
зивного распространителя рос-
сийских ТВ-каналов за рубежом 
вместо Kartina.TV, за два года 
стала партнером только «Перво-
го канала». Остальные крупные 
вещатели продлили договоры 
с Kartina.TV, а «Газпром-медиа 
развлекательное ТВ», доверив-
шая VDM распространение меж-
дународных версий ТНТ, «Пят-
ницы» и других каналов, верну-
лась к прежнему дистрибутору 
и требует через суд 200 млн руб. 
долга. При перспективности за-
рубежного распространения те-
леканалов их доходы от платно-
го ТВ за рубежом снижаются, го-
ворят участники рынка.

ООО «Международное РТВ» (вхо-
дит в «Газпром-медиа») через суд тре-
бует с кипрской VDM Vela Digital Me-
dia Ltd долг и неустойку в размере 
196 млн руб., обнаружил „Ъ“ в карто-
теке суда. Иск был подан 22 апреля, 
первое судебное заседание состоя-
лось 6 июля. Но момент публикации 
материала результаты в картотеке 
суда не обновились.

ООО «Международное РТВ» взы-
скивает с VDM долг за услуги распро-

странения международных версий 
развлекательных каналов холдинга, 
о чем стороны договорились в конце 
октября 2019 года, объясняет источ-
ник „Ъ“, знакомый с деталями спо-
ра. «Газпром-медиа» отдала VDM 
эксклюзив на международную ди-
стрибуцию каналов «Матч! Планета», 
«ТНТ-Comedy», «ТНТ4 International», 
«Пятница! International», «ТВ-3 Inter-
national». Задолженность VDM по 
этому договору на 31 декабря 2020 
года составила 204 млн руб., указа-
но в отчетности ООО «Международ-
ное РТВ». «По российскому валют-
ному законодательству мы обязаны 
предъявлять иски о любой, даже не-
значительной просрочке, чтобы из-
бежать административных штрафов 
со стороны государства»,— заявил 
„Ъ“ представитель ГПМ РТВ (управля-
ет развлекательными каналами в со-
ставе «Газпром-медиа»). В VDM не от-
ветили на запрос.

VDM принадлежит экс-владель-
цу лишившихся лицензий банков 
«Евростандарт» и «Агросоюз» Анд-
рею Шляховому. Эта неизвестная 
на медиарынке компания стала так-
же партнером «Первого канала. Все-
мирной сети» (ПКВС) по распро-
странению «Первого канала» и его 

тематических проектов («Дом кино», 
«Музыка Первого» и др.) на ОТТ-плат-
формах за рубежом в 2019 году (см. 
“Ъ“ от 17 мая 2019 года).

Прежде ПКВС работала с Kartina.
TV Андрея Райха, затем расторгла 
контракт, обвинив сервис в пират-
стве. Договорившись с «Первым», 
VDM претендовала на статус одно-
го окна для дистрибуции остальных 
крупных вещателей за границей, 
предлагая им партнерство. Но дру-
гие вещатели, включая «Националь-
ную Медиа Группу», ВГТРК и НТВ, 
в конце 2019 года продлили кон-
тракты с Kartina.TV еще на три года. 
ГПМ РТВ тогда продлевать контракт 
не стала, но сейчас, сообщила „Ъ“ 
директор юридического отдела Kar-
tina.TV Ольга Панфилова, возобно-
вила сотрудничество. У VDM есть за-
долженность и перед ПКВС, говорит 
источник, знакомый с ситуацией. 
По его словам, долги накопились 
в период пандемии. Гендиректор 
ПКВС Алексей Ефимов отказался от 
комментариев.

Российские телеканалы давно об-
наружили и оценили зарубежное на-
правление развития, отмечает глав-
ный редактор «Кабельщика» Яна 
Бельская, «Первый канал» зарабаты-

вает на дистрибуции международ-
ной версии суммы, сопоставимые 
с дистрибуцией нишевых каналов 
ПКВС, активно продает каналы и от-
дельные программы ЦТВ (компания 
ВГТРК и «Ростелекома»). Междуна-
родные версии есть также у каналов 
и дистрибуторов поменьше, отмеча-
ет эксперт. При этом она считает, что 
сам по себе институт партнеров по 
международному распространению 
устарел, «куда проще работать там 
с операторами связи — меньше фор-
мальностей и ограничений, а в боль-
шинстве стран даже не надо полу-
чать лицензии».

Учитывая увеличившийся поток 
эмиграции, это направление впол-
не перспективно, особенно для те-
леканалов, не участвующих в рос-
сийской политической повестке, 
считает она. Но проблемой остается 
отток аудиторий из кабеля и спутни-
ка в онлайн-сервисы, которые пла-
тят за распространение меньше, от-
мечает собеседник „Ъ“ в одном из 
каналов. Из-за этого, по его словам, 
европейские операторы, в том чи-
сле AT&T, Orange и Deutsche Tele-
kom, уже активно снижают цены 
для вещателей.

Анна Афанасьева

Телеканалы ошиблись посредником
«Газпром-медиа» судится с дистрибутором за рубежом
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В преддверии третьей волны 
пандемии операторы госзака-
за увеличили затраты на покуп-
ку лекарств от COVID-19 в четы-
ре раза. На все препараты, во-
шедшие в последнюю версию ре-
комендаций Минздрава, за пять 
месяцев было израсходовано 
свыше 40 млрд руб. Больше всего 
затрат пришлось на фавипира-
вир, в эффективности которого 
до сих пор сомневаются врачи.

С декабря 2020 года по май 2021 
года расходы государства на закупки 
для госклиник препаратов, вошед-
ших в 11-ю версию рекомендаций 
Минздрава по лечению COVID-19, 
достигли 40,5 млрд руб., что в четы-
ре раза больше на старте пандемии 
в декабре 2019 года — мае 2020 года. 
Такие данные приводит Headway 
Company по запросу „Ъ“. Самым за-
тратным из этого перечня стал фа-
випиравир, традиционно применя-
емый от гриппа: объем его закупок 
с декабря 2020 года по май этого 
года составил 6,6 млрд руб. Джене-
рики фавипиравира производятся 
тремя российскими компаниями — 
«Р-Фарм» Алексея Репика, «Промо-
мед Рус» Петра Белого и «Химрар» Ан-
дрея Иващенко.

На втором месте по объему заку-
пок — на 6,3 млрд руб.— артлегиа, 
разработанная для лечения ревмато-
идного артрита. Этот препарат произ-

водит «Р-Фарм» по лицензии бельгий-
ской UCB. Еще 5 млрд руб. операторы 
госзакупок потратили на антикоагу-
лянт ксарелто немецкой Bayer.

В аптеках продажи препаратов, 
рекомендованных Минздравом при 
COVID-19, тоже выросли — на 22% 
год к году, до 17,7 млрд руб., подсчи-
тали в DSM Group. Больше всего — 
5,2 млрд руб.— россияне потратили 
на арбидол от «Фармстандарта» Вик-
тора Харитонина. 5,1 млрд руб. из-
расходовано на ксарелто, 3,4 млрд 
руб.— на антикоагулянт эликвис от 
Pfizer. В рознице продажи эфлейры 
(исходно использовалась от псори-
аза) от «Биокад» Дмитрия Морозова 
выросли на 477%, до 45,4 млн руб.

Более того, за год средняя стои-
мость упаковки препаратов от ко-
ронавируса выросла с 772,2 руб. до 
924,8 руб. в коммерческом сегмен-
те, а в госсекторе — с 909,9 руб. до 
2,2 тыс. руб., следует из данных DSM 
Group. Медицинский директор ГК 
«Медси» Татьяна Шаповаленко под-
тверждает, что год назад затраты на 
лекарственную терапию корона-
вируса занимали небольшую часть 
в стоимости его лечения, но сейчас 
издержки на препараты возросли 
из-за более широкого применения 
моноклональных антител и дорого-
стоящих антибиотиков. Вице-прези-
дент Всероссийского союза страхов-
щиков Дмитрий Кузнецов отмечает, 
что детальных исследований по за-
тратности конкретных протоколов 
лечения коронавируса пока не про-
водилось.

В Минздраве сообщили „Ъ“, что 
сейчас стоимость законченного слу-
чая лечения легкой формы COVID-19 
по ОМС составляет 67,3 тыс. руб., 
а крайне тяжелых — 283,1 тыс. руб. 
Там добавили, что при длительном 
лечении крайне тяжелых пациен-
тов и пациентов с сопутствующими 
патологиями тариф для них может 
быть проиндексирован.

Опрошенные „Ъ“ врачи считают, 
что с началом пандемии в диагности-
ке и лечении COVID-19 произошли 
улучшения, но эффективных проти-

вовирусных препаратов от него пока 
так и не было найдено. Так, фавипи-
равир, разработанный в Японии, на 
домашнем рынке не получил одо-
брения регулятора на лечение ко-
ронавируса, говорит клинический 
фармаколог Олег Талибов. «В боль-
ницы попадают уже тяжелобольные 
пациенты, для которых эффект фа-
випиравира, как и других противо-
вирусных препаратов, скромен»,— 
добавляет он. 

Клинические исследования фави-
пиравира либо не завершены, либо 
их результаты (например, из Рос-
сии или Египта) не вызывают дове-
рия, отмечает завотделением НМИ-
ЦО ФМБА Александр Мельников. 
«По-прежнему можно утверждать, 
что фавипиравир — препарат с не-
доказанной эффективностью»,— до-
бавляет он. Также, по словам госпо-
дина Мельникова, по-прежнему не 
доказана эффективность эфлейры 
и артлегии при лечении COVID-19.

В «Р-Фарм» заявили, что исследо-
вание фавипиравира на 168 пациен-
тах показало «клиническое улучше-
ние» стационарных пациентов на 
четыре дня раньше, а у амбулатор-
ных — на восемь дней. В «Промомед 
Рус» сообщили, что итоги постреги-
страционного исследования своей 
версии фавипиравира планируют 
подвести в сентябре.

Александр Осипов

Расходная статья ковида
У госзакупок лекарств началась третья волна

Мы видим, что в крупных 
мегаполисах идет  

подъем заболеваемости
— Михаил Мурашко,

глава Минздрава, о COVID-19 26 июня, 
«РИА Новости»

Ц И Т А Т А

В июне банки заметно нарасти-
ли выдачу ипотеки. При этом 
ряд кредитных организаций по-
казал не только внушительный 
прирост год к году, но и рекорд-
ные выдачи за всю историю. На 
спрос в большей степени повли-
яла программа льготной ипо-
теки на новостройки, которая 
стала менее выгодной с 1 июля, 
указали „Ъ“ банкиры.

Крупнейшие российские ипотеч-
ные банки в июне смогли показать 
рекорд по выдаче ипотеки, следует 
из данных, предоставленных кре-
дитными организациями. Так, ВТБ 
(второе место на ипотечном рынке) 
в июне показал по выдачам ипоте-
ки рекордный результат за всю исто-
рию, оформив клиентам 34 тыс. кре-
дитов на 114 млрд руб. Этот месяц 
стал рекордным и для опорного для 
ОПК Промсвязьбанка (ПСБ) и Абсо-
лют-банка. В июне ПСБ выдал свыше 
3,3 тыс. кредитов на 10,4 млрд руб. 
(более 1,6 тыс. кредитов на 6,4 млрд 
руб. было выдано на ипотеку на пер-
вичном рынке недвижимости, более 
1,7 тыс. кредитов на 4 млрд руб.— на 
вторичном). Абсолют-банк в июне 
выдал свыше 1,5 тыс. ипотек на 
5,4 млрд руб., при этом доля креди-
тов на вторичном рынке там тради-
ционно высокая — около 60%. Лидер 
ипотечного рынка — Сбербанк (доля 
в общих выдачах — около 50%) — на 
момент сдачи номера не предоста-
вил ответ на запрос „Ъ“.

Большой объем кредитов за июнь 
выдали и другие банки, хотя их по-
казатели и не стали рекордными. 
Высокий показатель у Альфа-бан-
ка, ФК «Открытие» и Газпромбан-
ка: они в июне выдали кредитов 
на 29,7 млрд руб., 16,8 млрд руб. 
и 12,2 млрд руб. соответственно. Вы-
дачи в банке «Дом.РФ» в июне в 1,5 
раза превысили показатели мая, но 
оказались чуть ниже июня прошло-
го года (8,7 млрд руб. против 9 млрд 
руб.), в Совкомбанке выдачи в июне 
ниже, чем в мае, но более чем вдвое 
выше результатов июня прошлого 
года (5,6 млрд руб.).

Совокупно на все указанные бан-
ки приходится почти 88% рынка. 
Исходя из их результатов за июнь, 
можно предположить, что все бан-
ки в июне выдадут ипотеку на почти 
500 млрд руб. В то же время резуль-
таты за полугодие эти банки оцени-
вают позитивно с учетом прошед-
шего в 2020 году локдауна, который 

сдвинул ряд ипотечных сделок на 
более поздний период. При этом со-
вокупно за полугодие 2021 года вы-
дачи ипотеки в ВТБ в годовом выра-
жении по объему выросли на треть, 
в Альфа-банке — в 2,3 раза, ФК «От-
крытие» — на 60%, ПСБ — на 25%, 
банке «Дом.РФ» — почти на 90%, Рос-
банке — на 50%. Банкиры отмеча-
ют, что основным драйвером выдач 
в первом полугодии 2021 года, как 
и в 2020 году, стала льготная госпро-
грамма при покупке жилья в ново-
стройках. Кроме того, рост цен на 
недвижимость обуславливает опе-
режающие темпы выдач в стои-
мостном выражении по сравнению 
с количеством выданных ипотеч-
ных кредитов, отмечают в Аль-
фа-банке. «В первом полугодии 2021 
года происходит восстановление 
ипотечного рынка от последствий 
пандемии, с чем связаны высокие 
показатели к аналогичному перио-
ду прошлого года»,— указывают там, 
а «аномальный рост выдач июня» 
в Альфа-банке связывают с ожида-
емым прекращением госпрограм-
мы по ипотеке на старых условиях. 
Льготная ставка и широкий охват 
госпрограммы существенно про-
стимулировали спрос, подтвержда-
ют и в ПСБ, где на льготную ипоте-
ку приходится 60% от совокупного 
объема выдач. Именно по льготным 
программам банки в последние ме-
сяцы снижали ставки, в то время как 
по рыночным — повышали (см. „Ъ“ 
от 1 июля). 

Еще одна причина резкого роста 
выдач — высокий спрос на програм-
мы рефинансирования, поясняют 
банкиры. «Заемщики следят за из-
менениями ставок и для снижения 
долговой нагрузки предпочитают 
перекредитоваться на более выгод-
ных условиях»,— указывают в ПСБ, 
где спрос на рефинансирование 
в текущем году вырос почти вдвое. 
Спрос стимулируют и разовые ак-
ции банков. Например, запуск но-
вогодней акции по рефинансиро-
ванию дал существенный прирост 
заявок и выдач в банке «Дом.РФ», 
указал директор ипотечного бизне-
са банка Игорь Ларин. Оказали так-
же влияние рост средней суммы 
сделки вследствие роста стоимости 
жилья, неопределенность с продле-
нием льготной ипотеки, заключает 
управляющий директор Совкомбан-
ка Артем Языков.

Ольга Шерункова

Ипотека разогналась 
на финише
Перед перезапуском госпрограммы 
банки зафиксировали рекордные выдачи

Каршеринг «Делимобиль» выхо-
дит в сегмент перевозок грузов, 
добавив в парк фургоны Ford 
Transit. На первом этапе услуга 
будет доступна в Новосибирске 
и Екатеринбурге, затем геогра-
фия расширится. Грузовой та-
риф уже несколько лет развива-
ет «Яндекс.Драйв». Конкуриру-
ющие сервисы поменьше пока 
не стремятся в этот сегмент, 
хотя, по мнению экспертов, он 
может быть перспективным 
и доходным, особенно в работе 
с юрлицами.

Как рассказали „Ъ“ в «Делимо-
биле», в середине июля компания 
запустит в Новосибирске и Екате-
ринбурге грузовой тариф, добавив 
в автопарки этих городов в целом 
около 100 Ford Transit. Директор 
по региональному развитию «Де-
лимобиля» Виталий Петровский 
пояснил выбор точек количеством 
запросов на услугу. В дальнейшем 
планируется наращивать автопарк 
и присутствие в других городах, до-
бавил топ-менеджер.

«Делимобиль» станет вторым 
российским каршерингом с гру-
зовым тарифом. Первым и пока 
единственным участником сегмен-
та остается «Яндекс.Драйв», запу-

стивший услугу еще в ноябре 2018 
года. Сейчас она доступна в Москве, 
Санкт-Петербурге и Казани, тари-
фы зависят от ряда факторов, в том 
числе, например, стажа вождения, 
рейтинга и др. В «Делимобиле» тари-
фы на новую услугу не раскрыли, но 
заверили, что они будут «лучше су-
ществующих».

Объем рынка каршеринга в Рос-
сии в 2020 году вырос на 9%, до 
22,4 млрд руб., но число поездок 
снизилось на 10%, до 70 млн, оце-
нивали в «ТИАР-Центре» и Россий-
ской ассоциации электронных 
коммуникаций. Всего в России по-
рядка 40–50 тыс. каршеринговых 
автомобилей, это менее 1% от об-
щего числа машин на дорогах, со-

общали в письме председателю 
Госдумы Вячеславу Володину в но-
ябре 2020 года крупнейшие серви-
сы. Точных цифр по грузовым авто-
мобилям в каршерингах нет. При 
этом эксперты отмечают, что в по-
следние месяцы компании столкну-
лись с трудностями по увеличению 
парка из-за нехватки автомобилей 
в лизинге (о дефиците машин так-
же см. стр. 9).

Другие сервисы пока не спе-
шат вводить грузовые тарифы, но 
наблюдают за конкурентами. «По-
пытка „Делимобиля“ занять нишу 
грузового каршеринга — показа-
тель большого потенциала этого 
направления. Мы будем следить за 
результатами коллег»,— сообщил 
представитель «Ситидрайва» (ра-
нее — YouDrive). Грузовой карше-
ринг — логичный этап развития 
сервиса, соглашаются в BelkaCar, 
уточняя, что «это больше интересно 
компаниям с широкой базой парт-
неров юридических лиц».

Эксперты считают направление 
перспективным в первую очередь 
в регионах. «Здесь точно есть ниша 
для роста. В первую очередь это кон-
куренция с сервисами грузопере-
возок, так что услуга должна быть 
дешевле для потребителя»,— пояс-

няет аналитик «ВТБ Капитала» Вла-
димир Беспалов. При этом, добав-
ляет он, вряд ли каршеринги будут 
жестко конкурировать между со-
бой, потому что рынок «не очень 
освоен». В любом случае, преду-
преждает эксперт, на первом этапе 
направление будет для «Делимоби-
ля» убыточным.

Компания выбрала запуск в реги-
онах, чтобы «обкатать схему», хотя 
очевидно, что самый привлека-
тельный рынок — Москва, возра-
жает издатель отраслевого портала 
«Трушеринг» Юрий Николаев: «„Де-
лимобиль“, по сути, не отстает от 
„Яндекса“: они продолжают дивер-
сификацию, запустили подписку, 
смотрят на различные ниши. И гру-
зовой тариф — еще одна из них».

Цена грузового тарифа очевид-
но выше, чем легкового, из-за вы-
сокой стоимости автомобилей, но 
она чаще всего оказывается ниже, 
чем у специализированных серви-
сов грузоперевозок, отмечает Юрий 
Николаев. По мнению Владимира 
Беспалова, при этом каршерингам 
может быть выгоднее работать по 
грузовому направлению с корпора-
тивными клиентами, нежели с гра-
жданами.

Дмитрий Шестоперов

«Делимобиль» фургонит в регионы
Каршеринг вводит грузовые тарифы

70 миллионов
поездок совершили 
россияне  
на каршеринге  
в 2020 году, по данным 
«ТИАР-Центра» и РАЭК

ОБЪЕМ ВЫДАЧИ ИПОТЕЧНЫХ КРЕДИТОВ КРУПНЕЙШИМИ БАНКАМИ 
В ПЕРВОЙ ПОЛОВИНЕ 2021 ГОДА (МЛРД РУБ.)   ИСТОЧНИКИ: АО «ДОМ.РФ», ДАННЫЕ БАНКОВ.

Сбербанк

ВТБ

Альфа-банк

«ФК Открытие»

«Дом.РФ»

Газпромбанк

Промсвязьбанк

1300,0

515,7

140,1

87,0

70,2

57,2

46,9
РСХБ И РОСБАНК НЕ ПРЕДОСТАВИЛИ ДАННЫЕ ЗА ИЮНЬ. 

Один из собеседников „Ъ“ на ту-
ристическом рынке отмечает, что 
многие путешественники отказы-
ваются от бронирований из-за но-
востей об очередях в аэропортах 
и отелях. 

Спрос на Турцию вопреки ожи-
даниям рынка оказался неажио-
тажным. Станислав Сацук отмечает, 
что после всплеска бронирований 
на фоне возобновления с 22 июня 
полномасштабного авиасообщения 
сейчас наблюдается охлаждение — 
число бронирований сократилось 
на 15%. Средний чек одновремен-
но опустился со 112 тыс. до 105 
тыс. руб. Дарья Домостроева согла-
шается, что цены на рынке в сред-
нем снизились: минимальная стои-
мость недельного тура сократилась 
на 17%, до 29 тыс. руб. По ее словам, 
продажи пока не восстановились до 
уровня 2019 года. 

В Level.Travel добавляют, что 
спрос на Турцию снижается из-за 
требований об обязательном ПЦР-те-
стировании невакцинированных ту-
ристов. Кроме того, для россиян от-
крываются другие направления. По 
данным Travelata.ru, на 35–40% за 
неделю выросли продажи туров в Ту-
нис, Грецию и на Кипр. Хотя, по сло-

вам господина Блинова, стоимость 
туров и здесь снижается. 

Часть трендов на туристическом 
рынке, напротив, способствует уве-
личению интереса к Турции. Да-
рья Домостроева называет таким 
фактором проблемы на других на-
правлениях. Так, например, рынок 
столкнулся с отменой и переброни-
рованием поездок на Кубу, после 
того как с середины прошлой неде-
ли более чем у 150 россиян были по-
лучены положительные результа-
ты экспресс-тестов на COVID-19 при 
прибытии на курорт. Путешествен-
ников изолировали в отелях, несмо-
тря на отсутствие симптомов зараже-
ния и сделанные в России прививки. 
С такой же проблемой на Кубе турбиз-
нес уже сталкивался зимой. «Но тогда 
массовых отмен не было из-за отсутст-
вия большого числа альтернатив»,— 
говорит госпожа Домостроева. 

Эксперт также отмечает сни-
жение активности бронирований 
на российские курорты на фоне на-
воднений в Краснодарском крае. 
Гендиректор туроператора «Дель-
фин» Сергей Ромашкин говорит 
о трехкратном снижении активно-
сти туристов, но связывает его не 
с погодными условиями, а с волной 
ограничений в регионах. 

Александра Мерцалова

Гори оно все туром
с1
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ПРЕМЬЕРА КИНО

Кому воин,  
а кому мать родна
Скарлетт Йоханссон  
в фильме «Черная Вдова»

В прокат выходит «Черная Вдова» — двад-
цать четвертый фильм киновселенной 
«Марвел», он же первый в ее «четвертой 
фазе» и долгожданный «сольник» супер-
героини Наташи Романофф, которую иг-
рает Скарлетт Йоханссон. В картине ока-
залось меньше смешной русской клюквы, 
чем ожидала Юлия Шагельман, но мни-
мая серьезность ее скорее портит.

ерную Вдову» поклонникам мар-
веловской франшизы действительно при-
шлось ждать необычно долго, и не только 
потому, что выход фильма трижды перено-
сился из-за пандемии. Сам подготовитель-
ный процесс перед съемками, начавшими-
ся в мае 2019 года, занял ни много ни мало 15 
лет. Еще в 2004-м студия Lionsgate приобрела 
права на экранизацию комиксов о Черной 
Вдове и собиралась запускать производство 
картины, но на беду тогда на экраны выш-
ло сразу несколько фильмов о крутых геро-
инях в обтягивающих костюмах, от «Убить 
Билла» до комиксоидов «Эон Флакс» и «Элек-
тра». Из оглушительного провала в прокате 
этих последних студия, как водится, сдела-
ла вывод, что публика еще не готова к су-
пергероям женского пола. Проект «Черная 
Вдова» сгинул, а права на комикс вернулись 
к Marvel Studios, которая вскоре начала свой 
тотальный захват мира, то есть, простите, 
 кинопроката. 

Впрочем, боссы Marvel, чуть ли не с само-
го запуска франшизы обещавшие, что соль-
ный фильм про Наташу Романофф, к роли 
которой с 2009 года была приписана Скар-
летт Йоханссон, обязательно состоится, 
тоже не торопились рисковать. Пока глав-
ный марвеловский конкурент DC не выпу-
стил в 2017-м «Чудо-женщину» и не сорвал 
джекпот: не только почти $822 млн долла-
ров в прокате, но и славословия по поводу 
продвинутого феминистского подхода к су-
пергеройскому блокбастеру.

Тут уж отсиживаться дальше было никак 
нельзя. В 2019 году Marvel ответил «Капита-
ном Марвел», и вот наконец дошла очередь 
и до Наташи, об одиночном выступлении 
которой студия все эти годы вела перегово-
ры с десятками режиссеров и сценаристов. 
Это не преувеличение — шорт-лист претен-
дентов на режиссерское кресло «Вдовы» со-
стоял из 49 имен (в основном женских, для 
пущего соответствия модным трендам). Из 
них выбрали австралийку Кейт Шортланд, 
автора нескольких инди-фильмов, кандида-
туру которой поддержала сама Йоханссон. 

Впрочем, киновселенная «Марвел» дости-
гла того уровня развития, когда режиссером 
любого фильма франшизы может быть хоть 
искусственный интеллект, а авторское виде-
ние скорее мешает.

В «Черной Вдове», однако, есть попытки 
изобразить оригинальность, которые обо-
рачиваются тем, что фильм становится по-
хож на все и сразу: от сериала «Американ-
цы» о советских шпионах, выдающих себя 
за простую американскую семью из субур-
бии (о нем напоминает пролог, действие 
которого происходит в Огайо в 1995-м), до 
громокипящей вампуки «Красный воро-
бей» — снова о советских шпионах, а точнее, 
порожденных возбужденной фантазией пи-
сателя Джейсона Мэттьюса секс-агентессах 
на службе всемогущего KGB. По счастью, 
у «Вдовы» детский возрастной рейтинг 
 PG-13 (в русском прокате, правда, повышен-
ный до 16+), так что фильм вышел вполне 
целомудренным, но идея боевого отряда 
тех самых Вдов, который злодейский гене-
рал Дрейков (Рей Уинстон) держит в подчи-
нении с помощью биохимического контр-
оля над женскими мозгами и собственных 
феромонов, здесь развернута со всем марве-
ловским  размахом.

Ненова и «серьезная» интонация филь-
ма, заданная еще начальными титрами под 
кавер песни «Smells Like Teen Spirit» и отсы-
лающая лет на 10–12 назад, когда киноко-
миксы стало модно снимать в тоне «more 
dark, more realistic». В «Черной Вдове» сов-
сем мало юмора, а тот, что есть, не сильно 
смешной. За комическую составляющую 
в основном отвечает советский супергерой 
Красный Страж, он же Алексей Шостаков 
(Дэвид Харбор), одержимый своим односто-
ронним соперничеством с Капитаном Аме-
рика. Разумеется, этому последнему наш по-
трепанный соотечественник с его пивным 
животом, наколками, неухоженной боро-
дой и золотым зубом в подметки не годит-
ся. За честь разведывательно-супергерой-
ской программы «империи зла» приходится 
отдуваться дамам, куда более компетент-
ным и поддерживающим себя в боевой фор-
ме,— кроме самой Наташи Романофф, давно 
сменившей сторону, это ее названная се-
стра Елена (Флоренс Пью) и Милена (Рейчел 
Вайс), еще одна шпионка, прошедшая че-
рез «вдовью» тренировку поколением рань-
ше. В этом раскладе чувствуется сермяжная 
правда о русских женщинах, горящих избах 
и скачущих конях, наконец-то совпавшая 
с актуальной повесткой, до которой — по-
следними — дозрели большие голливудские 
блокбастеры.

Звук абрикосового дерева
Умер Дживан Гаспарян

Н Е К Р О Л О Г

На 93-м году жизни ушел из жизни самый знаме-
нитый исполнитель армянской корневой музыки, 
 мастер игры на дудуке Дживан Гаспарян. 

Он родился в деревне Солак под Разданом. Его юность 
прошла в детдоме — мать рано умерла, отец погиб на 
войне. По его собственным воспоминаниям, с дуду-
ком — духовым инструментом из абрикосового дере-
ва — он познакомился в возрасте шести лет и с тех пор 
не расставался. Профессиональных музыкантов в его се-
мье не было, но Гаспарян всю жизнь помнил, как пел его 
отец. Музыкант говорил, что дудук — это «душа, история, 
молитва». Скорбно-просветленный тембр инструмента 
заменил ему голос погибшего отца. 

Первыми слушателями юного музыканта были его 
товарищи по детдому. В 18 лет Дживан Гаспарян высту-
пил перед Сталиным — на смотре мастеров искусств 
республик СССР, который проходил в Большом театре. 
А в 20 уже играл с оркестром Ереванской филармонии. 
В 1950-е дудук Гаспаряна был одной из главных статей 
советского музыкального экспорта. Он гастролировал 
с ансамблем «Березка» и в течение нескольких десятиле-
тий получил четыре золотых медали ЮНЕСКО. 

Из всей своей дискографии Дживан Гаспарян боль-
ше всего ценил диски, записанные в 1982 году в Москве, 
в бывшей англиканской церкви в Вознесенском пере-
улке, где базировалась студия фирмы «Мелодия». В 2005 
году мастер с теплотой вспоминал в интервью „Ъ“, как 
после записи первого дубля сотрудники студии попро-
сили ее директора дать более объемное помещение, что-
бы звук вышел лучше.

Переломным моментом в его карьере стало десятиле-
тие, которое началось с записи саундтрека к фильму Марти-
на Скорсезе «Последнее искушение Христа» и закончилось 
работой с Ридли Скоттом над «Гладиатором». В промежутке 
между этими двумя работами для голливудских студий за-
писи Гаспаряна стали активно издавать в Европе и в США. 
Альбом «Дудук. Армянские народные песни», выпущен-
ный «Мелодией» еще в 1983 году, в 1990-м переиздал ан-
глийский рекорд-лейбл All Saints Records, специализи-
ровавшийся на эмбиенте и среди прочего выпускавший 
альбомы Брайана Ино. В 1998 году инструмент Дживана 
Гаспаряна зазвучал в композициях канадского гитариста 
Майкла Брука: их совместный альбом «Black Rock» на сво-
ем лейбле Real World выпустил Питер Гейбриел. 

Переступив порог 60-летия, имея за плечами впечат-
ляющую карьеру в официальном советском искусстве, 
Дживан Гаспарян вдруг оказался в мировой музыкаль-
ной элите. Его инструмент и его манера исполнения ста-
ли тем новым звуком, который неожиданно оказался ну-
жен и кинокомпозиторам, и Бруку с Гейбриелом, и Хансу 
Циммеру, и Брайану Мэю, и Сержу Танкяну. Он не просто 
встал в один ряд с Шер и Шарлем Азнавуром как армян-
ский артист мирового значения — он был одним из глав-
ных армян планеты. 

Записаться с Шарлем Азнавуром Гаспарян так и не 
успел. «До сих пор не получилось. Но будем делать. Это 
хороший вариант для меня и для него»,— говорил музы-
кант в интервью „Ъ“ в 2015 году. Говорил так, будто у них 
с 91-летним Азнавуром в запасе было все время мира. 
Азнавур был старше на четыре года и покинул этот мир 
в 2018-м. Очень хочется верить, что где-то остались их сов-
местные демо и когда-нибудь они увидят свет. 

Утвердившись в статусе мировой знаменитости, Джи-
ван Гаспарян стал регулярно ездить на гастроли в Россию, 
исполняя на концертах как музыку из «Гладиатора», так 
и народные мелодии и авторские произведения. Теперь 
он был не «фольклорным» музыкантом из обоймы талан-
тов «республик СССР», а моднейшей звездой. Несмотря на 
то что в числе его партнеров были самые актуальные поп- 
и рок-артисты, он настаивал на том, что играет на сцене 
армянскую музыку в ее исконной, классической форме. 

Первой громкой записью в России с дудуком Гаспаря-
на в новом веке стала песня группы «Аквариум» «Север-
ный цвет», выпущенная в альбоме «Сестра Хаос» (2002). 
К его услугам обращались и люди из другой части музы-
кального спектра — Ирина Аллегрова, Игорь Крутой, Вла-
димир Пресняков. На каком-то интуитивном уровне он 
понимал, что его дудук — универсальная краска, которая 
подходит любой картине, так почему же отказывать тому, 
кто просит? На вопрос автора этих строк о том, приходи-
лось ли кому-то отказывать, Дживан Гаспарян ответил: 
«Никогда не было проблем. Я играю то, что нужно. Если 
ты хорошо играешь, всем понравится. Мне ноты дают — 
я играю». 

В 2015 году он приехал в Москву, чтобы дать прощаль-
ный концерт и представить внука и полного тезку, кото-
рого обучил всем тонкостям ремесла. Не было сомнений 
в том, что эффект, который производит на публику игра 
«дяди Дживана», сможет произвести и игра его наследни-
ка. И вполне возможно, что это не Гаспарян играл на дуду-
ке, а дудук использовал его и его учеников для того, что-
бы передать человечеству этот волшебный звук, светлый, 
горький и глубокий, как космос. 

Борис Барабанов

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Под сенью денежек в цвету
«Вишневый сад» Дэмиена Хёрста в Fondation Cartier

В Париже в Fondation Cartier с сегодняш-
него дня показывают проект Дэмиена 
Хёрста «Cherry Blossom» — три десятка 
полотен, на которых изображены цвету-
щие вишни. Это первая выставка знаме-
нитого британского художника во фран-
цузских музеях, до этого его показывали 
здесь только в галереях. Насвистывая 
«Время цветения вишен» Жан-Батиста 
Клемана, корреспондент „Ъ“ во Фран-
ции Алексей Тарханов решил выступить 
в роли дрозда-пересмешника.

втору масштабных проектов 
вроде памятных, стоивших миллионы «Со-
кровищ корабля „Невероятный“», с одной 
стороны, можно даже посочувствовать. Если 
ты концептуалист, ты права не имеешь на-
писать пейзаж просто так, а уж с цветущими 
вишнями особенно. Одиночная картина не-
возможна, если только не задумать ее специ-
ально, с немыслимой наглостью, предъявив 
в качестве итога двух-трехлетней работы кро-
шечный этюд, а потом наслаждаться замеша-
тельством критиков.

Дэмиен Хёрст — один из немногих худож-
ников-колоссов, который мог бы себе такое 
позволить. Он третий или четвертый в спи-
ске самых дорогих современных мастеров. 
Но вместо этого он предпочел, как обычно, 
выпустить не единичное произведение, а се-
рию с единым замыслом, написав поточным 
методом сто с лишним многометровых по-
лотен, изображающих деревья в цвету. Отча-
сти, как он говорит, изживая этим страх ви-
руса и тоску карантина, недаром для него 
«цветущие вишни — это про красоту, жизнь 
и смерть».

Страх им еще не пережит — на вернисаж 
в Париже к нему были допущены для интер-
вью только несколько в буквальном смысле 
слова проверенных товарищей. Их вызвали 
за час до встречи, обязав кровь из носу сдать 
на месте тест на коронавирус. Остальные 
лишь посмотрели из-за огромных стекол, 

как автор с голубыми волосами и в розовом 
костюме гуляет в сопровождении съемочной 
группы по своему вишневому саду.

С другой стороны, сочувствовать не стоит, 
потому что все тут же заговорили о счастли-
вом возвращении бунтаря к живописи, как 
будто бы у Хёрста раньше не было ни «Spin 
Paintings», ни «Visual Candy», а одни акулы 
в формалине. Новая серия «Cherry Blossom» 
уже пользуется успехом как среди клиен-
тов-покупателей, так и у жадных до новостей 
музейщиков. «Как только я увидел новые ра-
боты Хёрста, я решил, что мы должны их вы-
ставить»,— рассказывает нам директор Fon-
dation Cartier Эрве Шандес. Он со всех ног 
бросился в Британию и встретился с худож-
ником в огромной лондонской мастерской, 
сплошь заставленной ведрами с вишневой 
краской разных цветов.

В подготовленном к выставке фильме нам 
показывают, как Дэмиен Хёрст работал над 
своими панно. На удивление просто, как 
оформитель в военной части. Сначала голу-
бое мирное небо фоном, потом коричневые 
ветки деревьев открытым цветом, зелены-
ми — листья, а сверху — пятна из разных ве-
дер до тех пор, пока ветви почти не скроют-
ся под многоцветными лепестками. Все это 
жирно, пастозно и напоминает пуантилизм 
циклопа, съевшего Одиссея и решившего за-
няться живописью.

Неужели время безмятежного фигурати-
ва пришло и для предводителя Young Brit-
ish Artists на 56-м году его мятежной жиз-
ни? «Когда в садах настанет время вишен, / 
Веселый соловей и пересмешник-дрозд / За-
льются трелью звонкой»,— писал Жан-Ба-
тист Клеман, имея в виду актуальную худо-
жественную критику. Конечно, нет. «Cherry 
Blossom» не просто живопись, а очередной 
пример того, как у Дэмиена Хёрста размер 
одиночного произведения и его повторяе-
мость становятся мерилом художественно-
го качества.

Историю про художника, который запер-
ся от чумы в творческой лаборатории, он 
пересказал на свой манер. Это было труд-
но — в смысле физически: он работал над жи-
вописью, расположенной вертикально, и по 

целым дням не слезал со стремянки. Автор 
потратил три года на этот проект, и тут уж точ-
но нужна была невероятная сила воли, чтобы 
года через полтора бесконечного повторения 
не задуматься: «А что же я такое делаю».

Теперь можно провести линию от его 
цветных точек, тысяч вариантов spot paint-
ings, как будто бы воспроизведенных маши-
ной, к точкам-лепесткам «Cherry Blossom», 
жирно расставленным рукой мастера, прев-
ратившего себя в машину по производству 
розовых цветов. В Fondation Cartier выстав-
лено 30 из 107 произведенных на сегодняш-
ний день «вишенок». Это может напомнить 
традицию классических художественных па-
норам. Хёрст сделал на свой манер что-то вро-
де «Кувшинок» Моне в парижской «Оранже-
рее». Произведения на самом деле такого же 
странного, медитативного, чтобы не сказать 
скучного. Но в Париже снова спасает архитек-
тура. Дом, построенный Жаном Нувелем,— 
стеклянная клетка, со всех сторон окружен-
ная садом. Зелень и солнце с разных сторон 
проникают внутрь, образуя ощущение сада 
внутри леса. Оставленное в центре залов про-
странство наполнено воздухом, а многоме-
тровая высота окон, превосходящая высоту 
холстов, заставляют отнестись к живописи 
с куда большей снисходительностью.

Насколько по-разному в зависимости от 
окружения воспринимаются вещи, можно 
судить по нижнему, закрытому со всех сторон 
залу, аккуратно увешанному одинаковыми 
в два человеческих роста прямоугольниками 
«Cherry Blossom». Возможно, это столкнове-
ние двух пространств — вдохновенного и на-
рочито скучного, точно могила сада,— долж-
но подчеркнуть красоту ударных экспонатов. 
На месте команды Fondation Cartier я ниж-
ний зал попросту бы закрыл, написав на нем 
«и так далее и тому подобное». Но понимаю, 
что это невозможно, поскольку там, как в не-
объятных трюмах корабля «Невероятный», 
лежит коммерческая составляющая проек-
та, которого явно хватит на всех желающих.

Живописный цикл Хёрста  
не то чтобы свеж и пленителен,  
но зато раскидист   
ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА

Путь к роли Черной Вдовы (слева) занял у Скарлетт Йоханссон  
добрых пятнадцать лет  ФОТО MARVEL STUDIOS

А

«Ч

А
Л

Е
К

С
Е

Й
 К

У
Д

Е
Н

К
О



12

Сегодня во втором полуфина-
ле чемпионата Европы сбор-
ная Англии, на этом первенстве 
удивляющая прежде всего над-
ежностью, принимает на лон-
донском стадионе Wembley дат-
скую команду, удивляющую 
абсолютным презрением к об-
стоятельствам.

ля сегодняшнего матча без 
труда можно подобрать 

очень красивую и понятную выве-
ску. Это встреча двух команд, кото-
рые, несомненно, уже сейчас стали 
главными откровениями чемпиона-
та Европы, каждая по-своему.

Английская сборная удивила не-
соответствием заранее приписан-
ных ей качеств той стилистике, за 
которую ухватилась в реальности. 
Перед этим первенством, говоря 
о ней, все, конечно, заранее обли-
зывались, предвкушая, как инте-
ресно, как разнообразно она будет 
играть впереди. Ну есть ли еще ка-
кой-нибудь тренер, у которого под 
рукой столько же молодых и яр-
ких талантов, ориентированных 
на нападение, на креатив и прове-
ренных в топовых матчах на клуб-
ном уровне, сколько их у Гарета Са-
утгейта? И страшно представить, 
что будут творить эти ребята — Ра-
хим Стерлинг и Мейсон Маунт, Фил 

Фоден и Джейдон Санчо, помогая 
забивать голы грандиозному бом-
бардиру Гарри Кейну и забивая 
их сами.

На самом деле к полуфиналу про 
эти ожидания никто не вспоминает. 
Сборная Англии на нынешнем чем-
пионате Европы еще ни разу не сыг-
рала в футбол, в котором пелся бы 
гимн атаке. Зато ее футбол — вечный 
пронзительный гимн обороне и над-
ежности. Это касается даже четверть-
финала, выигранного со счетом 4:0: 
крупная разница в нем — порожде-
ние не английской смелости, а укра-
инской открытости и изможденно-
сти во втором тайме.

Лучшие характеристики осо-
бенностей сборной Англии — циф-
ры и аналитика в британской прес-
се. Если бы на чемпионате Европы 
команды ранжировались по обще-
му количеству ударов в сторону чу-
жих ворот, то англичане со своими 
37 не попали бы не то что в четвер-
ку сильнейших — в стартовый ра-
унд play-off: по этому показателю они 
19-е на турнире. Если бы считались 
удары в створ, то с полутора десятка-
ми были бы чуть ниже серединки та-
блицы, 13-ми. Но ноль пропущенных 
в пяти матчах голов все компенсиру-
ет. А видные футбольные эксперты 
BBC или The Guardian, смиривши-
еся с подходом Саутгейта, раз уж он 
так прекрасно работает, перед столк-
новением с датчанами рассуждали 
в основном не о налаживающихся 
вроде бы взаимодействиях Стерлин-
га с Кейном, не о предпочтительной 
конструкции средней линии, а о том, 

в три, как с немцами, или в четыре, 
как с украинцами, защитника все же 
сыграет их команда в полуфинале. 
Это им кажется чем-то гораздо более 
важным, хотя они честно признают-
ся, что не знают, какой вариант пра-
вильнее. В конце концов, и тот и дру-
гой показали свою эффективность.

Сборная Дании — откровение 
иного рода, история про преодоле-
ние обстоятельств, про то, как зака-
ляют невзгоды. Датчане без едино-
го очка в багаже после двух матчей 
чемпионата, потерявшие лидера 
Кристиана Эриксена,— это обре-
ченная на провал команда, которой 
только и остается что попрощать-
ся с чемпионатом. Датчане перед 
полуфиналом, уже разбившие рос-
сиян и валлийцев, уверенно про-
шедшие непростых чехов, с точки 
зрения восприятия, по сути, ровня 
общепризнанным грандам, команда 
с набором не относительных, а абсо-
лютных, годных для решения задач 
любой сложности, достоинств. И ос-
новные среди них — полная проти-
воположность английским.

У сборной Дании — девять десят-
ков ударов по воротам, в два с поло-
виной раза больше, чем у англичан, 
и десять голов, забитых в трех встре-
чах после «воскрешения». А у тех же 
британских аналитиков, что муча-
ются шекспировским выбором to 
three or not to three, при переходе 
на датскую тему в тренде одни и те 

же фамилии — Йоаким Меле, Йенс 
Стрюгер Ларсен, формально фланго-
вые защитники, которые появляют-
ся у штрафной соперника или даже 
внутри нее почти так же часто, как 
те, кому по расстановке выпадает ис-
полнять функции форвардов и хав-
беков. И почти такие же опасные 
и эффективные (по крайней мере, 
к Меле это точно относится), как те, 
кому находиться на передовой поло-
жено в соответствии с официальным 
функционалом. Тут все заточено под 
наступление — позиционное, с ходу.

Англичане успокаивают себя мы-
слью, что такие акценты могут быть 
и силой, и слабостью одновремен-
но. В том смысле, что они — шанс 
для контратаки. А еще тем — что на 
такие прочные, как у их сборной, 
построения сборная Дании на чем-
пионате еще не натыкалась: вдруг 
обломает зубы?

Датчане вдохновляют себя до-
вольно свежими воспоминаниями. 
На Wembley с англичанами датская 
команда играла совсем недавно — 
в октябре прошлого года в рамках 
Лиги наций — и выиграла со счетом 
1:0. Правда, с Кристианом Эриксе-
ном, через которого шла вся игра, 
в составе и в первую очередь благода-
ря раннему удалению столпа защи-
ты сборной Англии Гарри Магуайра, 
который теперь-то два глупых преду-
преждения подряд не заработает.

Алексей Доспехов

ЕВРО-2020

Откровеннее некуда
В полуфинале чемпионата Европы английская оборона противостоит датской атаке
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Представительство России в четверть-
финале Wimbledon в этом году ограни-
чится лишь одним теннисистом — Каре-
ном Хачановым. Это выяснилось после 
того, как при доигрывании отложенной 
в понедельник встречи четвертого круга 
вторая ракетка мира Даниил Медведев 
потерпел поражение от поляка Хуберта 
Хуркача, который теперь сыграет с вось-
микратным победителем этого турнира 
швейцарцем Роджером Федерером.

атч Даниила Медведева 
с Хубертом Хуркачем оказался единственной 
встречей четвертого круга, который в поне-
дельник не удалось завершить из-за непогоды. 
И поскольку прогноз синоптиков на вторник 
был не слишком оптимистичным, его было 
решено доигрывать не на втором корте Все-
английского лаун-теннисного клуба, где было 
сыграно три с половиной сета, а на Централь-
ном. Причем раздвижная крыша над главной 
ареной Wimbledon, несмотря на отсутствие 
дождя, была закрыта, а трибуны практически 
полностью заполнены. Дело в том, что начи-
ная со вторника коронавирусные ограниче-
ния посещаемости турнира, выражавшиеся 
в допуске на главные арены 50% болельщиков, 
а на остальные — 75%, были сняты.

24-летний Хуркач — представитель того 
же самого поколения, что и Медведев. Одна-
ко до нынешнего сезона на счету поляка не 
было значимых достижений, поскольку его 
техника еще сравнительно недавно требова-
ла некоторой чистки, а неплохое для высоко-
го роста передвижение по корту — большей 
резкости. Конечно, на базе мощной подачи 
и стабильного приема вполне можно было 
строить игру, которая принесет успех. Тем 

не менее, когда в начале апреля Хуркач, на 
тот момент лишь 37-я ракетка мира, обзавел-
ся престижнейшим титулом в Майами, обы-
грав двух соперников из первой десятки — 
Стефаноса Циципаса и Андрея Рублева, это 
стало большим сюрпризом.

На самом деле у этого взлета были свои 
предпосылки — качественная работа над 
физическими кондициями в прошлогодний 
коронавирусный перерыв и сотрудничество 
с американским тренером Крейгом Бойнто-
ном, которого во время игры с Медведевым 
можно было заметить в гостевой ложе Цен-
трального корта. Этот специалист не слиш-
ком известен, хотя в свое время помогал экс 
первой ракетке мира Джиму Курье, а также 
другим своим соотечественникам — Марди 
Фишу, Джону Иснеру и Сэму Куэрри. В Хурка-
че же он, по его словам, разглядел ни много 
ни мало второго Энди Маррея, который обла-
дает схожей манерой движений на приеме 
и примерно таким же ударом слева.

В общем, недооценивать поляка было 
нельзя, хотя Медведев, естественно, считал-
ся фаворитом. И если бы не второй сет, кото-
рый Хуркач вытянул на тай-брейке, россия-
нин наверняка вышел бы в четвертьфинал. 
Однако в понедельник сделать этого не уда-
лось, поскольку при счете 6:2, 6:7 (2:7), 6:3, 
3:4 игру пришлось прервать. При доигрыва-

нии же, как правило, побеждает тот, кто луч-
ше справляется с нервами, а также, успев из-
учить соперника, полностью адаптирует под 
него свою тактику. И в данном случае это луч-
ше удалось Хуркачу.

Во вторник Медведев выглядел бледной те-
нью самого себя. Ему не хватало уверенности, 
скорости, точности. Россиянин выглядел ка-
ким-то озадаченным. Возможно, на него дави-
ла особая атмосфера Центрального корта, где 
раньше ему еще не доводилось играть матчи, 
зато Хуркач приспособился к ней сразу. И след-
ствием всего этого был брейк в первом же гей-
ме после возобновления четвертой партии, ко-
торая осталась за поляком со счетом 6:3.

Хуркач и дальше был явно лучше. Он здо-
рово укорачивал, а его выходы к сетке с без-
укоризненной, даже изящной игрой с лёта 
напоминали теннисным эстетам со стажем 
те времена, когда подобный теннис на тра-
ве выглядел не экзотикой, а привычным де-
лом. Неудивительно, что за весь сет Медведев 
не смог заработать ни единого брейк-пой-
нта, в то время как Хуркач реализовал два из 
двух — в третьем и девятом геймах. В итоге — 
снова 6:3 в его пользу.

Таким образом, Wimbledon в этом году 
так и не дождался матча, который многие 
предвкушали еще после жеребьевки,— чет-
вертьфинала между Даниилом Медведевым 
и 39-летним Роджером Федерером, уверенно 
марширующим по турнирной сетке, несмотря 
на недавние проблемы с правым коленом. Не 
удалось Медведеву и продолжить погоню за 
Новаком Джоковичем в мировом рейтинге. 
Вне зависимости от исхода турнира серб со-
хранит за собой лидерскую позицию.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Даниил Медведев 
не прочувствовал Центральный корт
Он не сыграет с Роджером Федерером в четвертьфинале Wimbledon

«Монреаль Канадиенс» смог избежать 
сухого поражения в финальной се-
рии Кубка Стэнли против действующе-
го обладателя приза «Тампа-Бей Лай-
тнинг». В четвертом матче «Монреаль» 
на своей площадке сумел обыграть 
«Тампу» в овертайме — 3:2, а автором 
одного из голов в ворота фаворита стал 
неожиданно появившийся в основе мо-
лодой российский защитник Александр 
Романов.

та победа «Монреаля» преврати-
лась во что-то вроде настоящей сенсации 
из-за контекста. Дело в том, что превосход-
ство «Тампы» в трех предыдущих встречах 
выглядело абсолютно бесспорным. Она 
выиграла их с общим счетом 14:5, и все 
шло к тому, что фаворит завершит серию 
разгромом.

Хоккеистов «Монреаля», разумеется, 
спрашивали, чувствовали ли они себя об-
реченными перед четвертым матчем. А они 
в ответ рассказывали, что чувствовали, что 
не могут вот так просто сдаться. И даже 
решили, что еще до игры упакуют сумки 
для перелета во Флориду, где по расписа-
нию — пятая игра, на которую букмекеры 
уже и не ставили. Ну, такой способ мотиви-
ровать себя.

А тренер «Монреаля» Доминик Дюшарм 
тем временем искал доступные ему спосо-
бы что-то изменить. Он перевел быстрого 
форварда Джоша Андерсона в звено к Нику 
Сузуки и Коулу Кофилду, а еще включил 
с основу защитника Александра Романова. 
Романов, 21-летний новичок НХЛ, до сих 
пор не пользовался в play-off доверием Дю-
шарма. На льду по ходу розыгрыша Кубка 
Стэнли он появился всего в двух встречах — 
против «Виннипег Джетс» и «Вегас Голден 
Найтс». Но чрезвычайная ситуация требо-
вала чрезвычайных мер.

В итоге все ходы сработали идеально. 
Александр Романов в этом матче забросил 
шайбу в заключительном периоде, а Джош 
Андерсон, быстро нашедший общий язык 
с новыми партнерами, вообще заслужил 
звание безальтернативного героя встречи. 
В его активе — два гола, в том числе решаю-

щий в овертайме, который он забил как раз 
благодаря своей резвости и настырности. 
Андерсон заставил соперников потерять 
шайбу возле синей линии, у входа в мон-
реальскую зону, потом опередил Яна Рут-
ту и Янни Гурда, прорываясь вдоль левого 
борта, и отдал шайбу Кофилду. Тот промах-
нулся, но Андерсон не выключился из игры 
и, забрав отскок, пробил российского врата-
ря «Тампы» Андрея Василевского.

Впрочем, если говорить о версиях, объ-
ясняющих успех «Монреаля», актуаль-
ной будет и та, которая делает акцент на 
его игре в обороне, особенно в те момен-
ты, когда соперник имел численное пре-
имущество. «Тампа» с ее страшной атакой 
во главе с еще одним россиянином, луч-
шим бомбардиром play-off Никитой Куче-
ровым, пять раз оказывалась в ситуации, 
когда у нее на площадке был лишний хок-
кеист, и никакой выгоды из этого не извле-
кла. Ей не помогло даже удаление, кото-
рое, создавалось впечатление, точно будет 
роковым для «Монреаля». За 61 секунду до 
окончания основного времени защитник 
Ши Уэбер за грубую игру высоко подня-
той клюшкой против Ондржея Палата по-
лучил аж двойной малый штраф — четыре 
минуты. Таким образом, его команде долго 
пришлось отбиваться в меньшинстве еще 
и в овертайме. Ничего, «Монреаль» спра-
вился, пусть иногда ему откровенно везло, 
и дождался рывка Андерсона.

Исход этого матча, однако, конечно, не 
означает, будто расклад в серии существен-
но изменился. В истории НХЛ было все-
го три серии, в которых клуб, уступавший 
по ходу 0:3, смог взять верх. Последняя да-
тирована 2014 годом. Тогда чудо совершил 
«Лос-Анджелес Кингс», выкарабкавший-
ся в противостоянии с «Сан-Хосе Шаркс». 
А именно в финале такой поворот произо-
шел лишь однажды. В 1942 году «Торонто 
Мейпл Лифс» одолел «Детройт Ред Уингс», 
проиграв три первых матча.

И все же нелишне будет знать про «Мон-
реаль Канадиенс», что отставание 1:3 в ны-
нешнем play-off он уже отыгрывал. В серии 
стартового раунда play-off с «Торонто», кото-
рый вообще-то котировался чрезвычайно 
высоко, чуть ли не вровень с «Тампой».

Алексей Доспехов

КУБОК СТЭНЛИ

«Монреаль»  
дотянул до перелета
После трех подряд поражений  
в финале он смог обыграть «Тампу»

В четвертом матче финала Кубка Стэнли против «Тампы» 21-летний защитник 
«Монреаля» Александр Романов заработал свое первое очко в play-off чемпио-
ната НХЛ ФОТО  ICON SPORTSWIRE VIA GETTY IMAGES

Центрфорвард сборной  
Англии Гарри Кейн спо-
собен доставить датской 
обороне массу проблем 
ФОТО   REUTERS

Во время 40-минутного 
доигрывания матча 1/8 финала 
против Хуберта Хуркача 
на знаменитом Центральном корте 
Wimbledon у Даниила Медведева 
почти ничего не получалось ФОТО  AP

М

Г

Д

Э

Wimbledon
Мужчины. Четвертый круг. Хуберт Хуркач (Польша, 14) — 
Даниил Медведев (Россия, 2) 2:6, 7:6 (7:2), 3:6, 6:3, 6:3. 

Сегодня в 1/4 финала встречаются: Новак Джокович (Сербия, 
1) — Мартон Фучович (Венгрия), Карен Хачанов (Россия, 25) — 
Денис Шаповалов (Канада, 10), Маттео Берреттини (Италия, 
7) — Феликс Оже-Альяссим (Канада, 16), Роджер Федерер 
(Швейцария, 6) — Хуберт Хуркач (Польша, 14).

Женщины. 1/4 финала. Анжелик Кербер (Германия, 25) — Ка-
ролина Мухова (Чехия, 19) 6:2, 6:3. Каролина Плишкова (Чехия, 
8) — Виктория Голубич (Швейцария) 6:2, 6:2. Арина Соболенко 
(Белоруссия, 2) — Унс Джабир (Тунис, 21) 6:4, 6:3. Эшли Барти 
(Австралия, 1) — Айла Томлянович (Австралия) 6:1, 6:3.

Завтра в 1/2 финала встречаются: Барти—Кербер, Плишкова—
Соболенко.
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